
В Малом театре знают, 
что общего у современных 
светских львиц 
и героинь Островского

ГОРЯЧАЯ ТЕМА Пособники террористов склоняют наших детей 
к терактам

Сеть под напряжением

Владимир Баршев,
Юрий Зубко

С 
1 апреля изменятся прави-
ла взимания таможенных 
сборов, а также утильсбо-

ра с автомобилей, которые вво-
зятся из стран ЕАЭС. Вырастут 
ли цены на машины? У экспертов 
разные мнения на этот счет. В од-
ном они сходятся: параллельный 
импорт может снизиться, даже 
несмотря на то, что он и так не 
был в России популярен.

Между тем владельцы ма-
шин, которые их завезли подоб-
ным способом, активно стара-
ются их продать. Поскольку та-
можня пересчитывает оплату 
утилизационных сборов за них 
по новым правилам. В итоге ма-
шина резко вырастает в цене и 
становится неподъемной на-
грузкой, когда требуется допла-
тить за ранее ввезенный авто-

мобиль до 800 тысяч рублей и 
более. Многие машины, заве-
зенные по заказу, просто оседа-
ют на таможне. Заказчики отка-
зываются оплачивать дополни-
тельные сборы.

О том, какие новые правила 
начнут действовать с 1 апреля, 
рассказал «РГ» руководитель 
отдела по развитию продуктов и 
услуг ГК Альфа-Лизинг Максим 
Давиденко. С 1 апреля в России 
могут подорожать практически 

все иномарки, которые прохо-
дят процедуру растаможки в го-
сударствах ЕАЭС, из-за роста 
ставок утилизационного сбора 
и ужесточения правил таможен-
ного оформления. Со второго 
месяца весны любой автомо-
биль, ввезенный в РФ для вну-
тренней эксплуатации, будет 
облагаться дополнительными 
платежами.

Например, утилизационный 
сбор (для юридических и физи-

ческих лиц), разницу между та-
моженной пошлиной на базе ре-
альной стоимости авто и ука-
занной в декларации, а также 
неустойку между уплаченным 
в странах ЕАЭС НДС и акцизам 
и стоимостью их в России.

«В связи с этим новые авто-
мобили могут стать дороже на 
10—20% в зависимости от моде-
ли и марки авто, маршрута, по 
которому осуществлен их 
ввоз», — говорит Давиденко. Од-
нако конечные потребители не 
останутся без обновления 
ассортимента новых авто по 
приемлемым ценам. Автокон-
церны, которые поставляют 
свои автомобили в Россию 
напрямую, например, Changan, 
FAW, Tank, Geely, JAC, Chery и 
Jetour, в марте 2024 года даже 
снизили розничные 
цены на свои модели, 
поясняет он.

Ф
СБ обратилась к ро-
дителям школьни-
к о в  с   п р о с ь б о й 
научить детей не 
р е а г и р о в ат ь  н а 
провокации в соци-
альных сетях и мес-
сенджерах. Между 
тем звонки, кото-

рые склоняют подростков и мо-
лодежь к терроризму, поступа-
ют с подменных номеров с тер-
ритории Украины. По мнению 
военных экспертов, сейчас од-
ним из приоритетных направле-
ний работы ЦИПСо (Центр ин-
формационно-психологических 
операций) является вербовка 
детей. Искусственный интел-
лект позволяет обрабатывать 
большие объемы информации в 
социальных сетях и находить 
потенциальные жертвы. Затем 
неокрепшие умы пытаются под-
купить мифически большими 
суммами, запугивают распра-
вой или шантажируют. Военный 
эксперт также отметил, что у 
спецслужб Украины большой 
опыт по вербовке подростков. 
Например, так называемый 
бандеровский гитлерюгенд го-
товился на оккупированной 
территории Луганской Народ-
ной Республики задолго до на-

чала специальной военной опе-
рации. Лагеря для подготовки 
детей-диверсантов были раз-
вернуты в Сватово, Северодо-
нецке и даже в Харьковской об-
ласти. 

Миллион за бомбу в школе
«По нашей информации, вы 

находитесь в Краснодарском 
крае. Город Сочи, район ваш не 
установлен еще… Ваша главная 
задача, заминировать бомбу и 
начать обстрел по всем в ТЦ «Мо-
ремолл» 29 марта в 15.00», — 
17-летний студент Михаил Те-
решков из города-курорта пока-
зывает корреспонденту «РГ» со-
общение с неизвестного аккаун-
та в популярном мессенджере, 
направленное его подруге.

Провокатор предлагает воз-
награждение в 3,5 миллиона ру-
блей. Обещает, что если та попа-
дется полиции, то вытащить ее и 

все расходы взять на себя. «Сами 
мы находимся в городе Казани. 
Все оружие привезем и предо-
ставим именно вам, нам нужно 
согласие от вас. Вы измените 
этот мир, мы изменим этот мир. 

Адрес скажите после согласия», 
— после этого текст обрывается. 

—  Я получил похожее сооб-
щение 24 марта в 16 часов, — 
рассказывает «РГ» Михаил. —  В 
тот момент находился на ули-
це, отреагировал спокойно, не 
стал отвечать и сразу связался 
со знакомыми, работавшими в 
полиции. Такие же сообщения 
получили еще четверо друзей, а 
26 марта моей подруге отпра-
вили другой текст, не менее 
жуткий, и с угрозами. Но она 
стала им отвечать, оправды-
ваясь, что этим не занимается, 
поэтому разговор затянулся. 
Ни в коем случае нельзя всту-

пать в диалог, нужно сразу бло-
кировать.

Вал подобных «посланий» с 
призывами к совершению терак-
тов обрушился на детей и под-
ростков особенно в последние 
дни, рассказали «РГ» в муници-
пальном центре управления 
(МЦУ) Краснодара. В Теле-
грам-канале ведомства, напри-
мер, помещен скриншот одного 
из таких сообщений, в котором 
предлагается «захватить Крас-
нодарский краевой драматиче-
ский театр имени Горького». 
Причем за это неизвестный 
предлагает заплатить 1,5 мил-
лиона рублей. Кроме того, воз-
можным исполнителям обеща-
ют, что «все оружие вам выда-
дут».

— В образовательных учре-
ждениях Краснодара сейчас про-
водят разъяснительную работу 
со школьниками, родителями и 
учителями. Все получили памят-
ки с порядком действий и прави-
лами поведения в таких ситуа-
циях, — сказала замдиректора де-
партамента образования Крас-
нодара Наталья Колесникова.

Предложение подработать 
получили и школьники новых 
территорий России. Ученик 
восьмого класса одной ново-

азовской школы рассказывает: 
«Захожу в «Телеграм» и вижу 
уведомление от какого-то «лево-
го» аккаунта. Там сообщение: 
«Здравствуй, Егор, мы тебе гото-
вы заплатить полтора миллиона 
рублей, чтобы ты устроил тер-
акт в школе, место встречи ска-
жем позже». Вместе с другом, ко-
торому пришло такое же сооб-
щение, он обратился в «Народ-
ную дружину», а та в правоохра-
нительные органы. 

Предложение устроить тер-
акт в школах также получили 
сразу несколько ребят из Кар-
маскалинского района Башки-
рии. Им пообещали заплатить 
миллион рублей и привезти все 
необходимое. Глава района Аль-
фир Сабиров призвал земляков 
быть бдительными и сообщил, 
что по всем таким случаям сле-
дует тут же обращаться в право-
охранительные органы.

Волна сообщений докатилась 
и до Дальнего Востока. В Благо-
вещенске за расстрел людей в 
торговых центрах школьникам 
предлагали 600 тысяч рублей. 
Хабаровчанину за та-
кой же теракт обещали 
700 тысяч рублей.
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Иногда провокаторы даже не скры-
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Ребенка пытаются подкупить 
мифически большими суммами, 
запугивают расправой или шантажируют
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Со второго месяца весны любой автомо-
биль, ввезенный в РФ для внутренней 
эксплуатации, будет облагаться 
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СВЯЗЬ Бесплатные 
помещения для «Почты 
России» предложили 
выделять в жилых домах

Нулевой тариф

Марина Трубилина, Олег Капранов

Минцифры вышло с инициативой, согласно которой 
застройщики будут безвозмездно передавать «Почте 
России» часть площадей на первых этажах жилых зда-
ний. Эксперты считают, что предлагаемую меру необ-
ходимо расширить на всех участников рынка достав-
ки, поскольку они все оказывают в том числе и ком-
мерческие услуги.

Как заявил глава минцифры Максут Шадаев на засе-
дании Комитета Госдумы по информационной полити-
ке, это обеспечит присутствие компании в новых точ-
ках массовой жилой застройки.

«У нас сейчас очень много строится жилья — это 
массовая застройка. Нужно вводить обратно совет-
ские нормативы. У нас они остались по социалке — в ча-
сти детских садов, школ, поликлиник. «Почта» из этих 
нормативов ушла, а застройщики, которые вводят это 
жилье, должны определенные площади на первых эта-
жах передавать безвозмездно «Почте России», — 
заявил Шадаев.

В свою очередь глава комитета Александр Хин-
штейн поддержал эту инициативу.

Сегодняшний уровень интернет-торговли и потен-
циал ее развития обязательно нужно учитывать при 
строительстве и проектировании новых жилых 
комплексов и другой застройки, уверен пре-
зидент Ассоциации компаний интернет-тор-
говли (АКИТ) Артем Соколов.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ  
Закупки зерна в госфонд 
возобновлены

Закрома 
наполнятся

Татьяна Карабут

После небольшого перерыва возобновлены закупки 
зерна в интервенционный фонд. Сформированные 
запасы позволят стабилизировать цены на зерно и 
снизить возможные риски для потребителей и перера-
ботчиков, рассчитывают в правительстве.

Торги были приостановлены 11 марта из-за необхо-
димости завершения конкурсных процедур по отбору 
биржи на очередные три года. В этом сезоне уже при-
обретено более 850 тыс. тонн зерна на сумму более 12 
млрд руб. Всего в этом сезоне планируется закупить 2 
млн тонн зерна. В 2023 году у аграриев в госфонд уже 
было закуплено 3 млн тонн. Весь объем предназначает-
ся на нужды мукомольной и хлебопекарной промыш-
ленности. Механизм интервенций действует в России с 
2001 года. Он является инструментом для регулирова-
ния цен. Когда цены на зерно низкие, государство заку-
пает зерно у аграриев, тем самым поддерживая их. А 
когда цены на зерно высокие, зерно из 
госфонда продают: на рынке появляется до-
полнительный объем — и цена падает. 

ПРОГНОЗ Что будет 
с курсом рубля в апреле

Валюта 
пока сдается

Роман Маркелов

Курс рубля к иностранным валютам в апреле должен 
остаться относительно стабильным: без рекордов и ан-
тирекордов, рассчитывают аналитики. Вероятно, од-
ним из ключевых факторов воздействия на динамику 
рубля не только в ближайший месяц, но и в гораздо бо-
лее длительной перспективе  станет решение прави-
тельства о продлении или непродлении обязательной 
продажи валютной выручки экспортерами.

В целом в марте курс российской валюты торговал-
ся в диапазоне 90—93 руб. за долл., как и в феврале,  та-
ким образом, он остался стабильным. Здесь можно го-
ворить о тенденции, поскольку коридор в 88—93 руб. за 
долл. рубль не покидает уже пятый месяц.

В пользу рубля и в апреле будут выступать профи-
цит текущего счета платежного баланса РФ, высокие 
нефтяные цены, указ об обязательной продаже валют-
ной выручки для крупнейших экспортеров, сезонно 
пониженный спрос на валюту (для закупки импорта, 
для погашения внешнего долга, для оттока капитала), 
продажи юаней из резервов в рамках бюджетных опе-
раций (сейчас 7,1 млрд руб. в день), а также высокие 
рублевые процентные ставки, перечисляет главный 
аналитик Совкомбанка Михаил Васильев. 

Последний фактор не стоит недооценивать. Пока 
абсолютно ничего не указывает на то, что в ближайшее 
время Банк России приступит к снижению ключевой 
ставки — скорее всего, она будет сохранена на 
текущих 16% минимум до лета. Высокая став-
ка продолжит оказывать поддержку рублю.  
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.03.24

Австралийский доллар  60,4533
Азербайджанский манат  54,4658
Армянский драм**  23,4582
Белорусский рубль  28,4504
Болгарский лев  51,3891

Бразильский реал  18,5678
Венгерский форинт**  25,3878
Вон Республики Корея***  68,6527
Вьетнамский донг****  38,5832
Гонконгский доллар  11,8571

Грузинский лари  34,2236
Датская крона  13,4748
Дирхам ОАЭ  25,2122
Доллар США  92,5919
Евро  100,2704

Египетский фунт*  19,5843
Индийская рупия*  11,1419
Индонезийская рупия****  58,6136
Казахстанский тенге**  20,5728
Канадский доллар  68,2227

Катарский риал  25,4373
Киргизский сом*  10,3443
Китайский юань  12,7477
Молдавский лей*  52,3393
Новозеландский доллар  55,5644

Новый туркменский манат  26,4548
Норвежская крона*  86,4513
Польский злотый  23,2310
Румынский лей  20,1760
СДР  122,8593

Сербский динар**  85,5420
Сингапурский доллар  68,7138
Таджикский сомони*  84,4979
Таиландский бат*  25,4320
Турецкая лира*  28,8184

Узбекский сум****  73,5440
Украинская гривна*  23,5345
Фунт стерлингов  116,9251
Чешская крона*  39,7766
Шведская крона*  87,7573

Швейцарский франк  102,2776
Южноафриканский рэнд*  48,8728
Японская иена**  61,0161
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ В Госдуму внесен 
законопроект о единых 
базовых ставках 
по окладам бюджетников

Уравнение 
доходов 

Ирина Жандарова

Законопроект о единых базовых ставках по окладам 
бюджетников призван решить проблему «зарплатно-
го неравенства» в бюджетной сфере, об этом сообщил 
председатель Комитета Государственной Думы по тру-
ду, социальной политике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов в своем Telegram-канале.

Согласно действующему законодательству, пра-
вительство может устанавливать базовые должност-
ные оклады и ставки заработной платы по профессио-
нальным квалификационным группам, пояснил он. 
Но в течение 15 лет этим правом так и не воспользо-
вались.

Бюджетники 
составляют суще-
ственную долю тру-
доспособного насе-
ления. По разным 
оценкам, это от 
20 до 30% всех за-
нятых в экономи-
ке, говорит Наталия 
Шмиголь, профес-
сор кафедры обще-
ственных финансов 
Финансового фа-
культета Финансо-
вого университета при Правительстве РФ. Необходи-
мость приведения данной системы к единому знамена-
телю назрела уже давно, считает Екатерина Каштано-
ва, к.э.н., доцент кафедры управления персоналом ГУУ. 
Регионы сами определяют размеры и условия оплаты 
труда в организациях бюджетной сферы. В итоге уро-
вень оплаты труда по одной и той же должности может 
различаться в разы, говорит она. «В одной и той же ор-
ганизации бюджетной сферы уровень оплаты труда 
руководителя и рядового работника может различать-
ся в десятки раз, однако показатель — средняя заработ-
ная плата, — используемый в отчетности предприятия, 
удовлетворяет проверяющие органы», — обращает 
внимание на проблему Екатерина Каштанова. 

Для того чтобы выровнять уровень заработных 
плат, в Госдуму вносится законопроект, которым уста-
навливается обязанность правительства принимать 
базовые должностные оклады и ставки зарплаты по 
профессиональным квалификационным группам ра-
ботников бюджетных учреждений. 

В то же время с введением единых окладов экспер-
ты советуют быть осторожнее. Система заработной 
платы бюджетной сферы, основанная на единых став-
ках, должна быть сложной и многогранной, считает 
Екатерина Каштанова. Необходимо включить в нее 
множество факторов, среди которых образование, 
профессия, квалификация, стаж работы.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин считает необходимым расширять геологоразведку в России

Глубинный труд
Владимир Кузьмин

В 
России истощению ми-
нерально-сырьевой базы 
противопоставляют но-

вые подходы в геологоразведке, 
что уже дает результат. Об осо-
бенностях работы Федерально-
го агентства по недропользова-
нию (Роснедра) его руководи-
тель Евгений Петров рассказал 
премьер-министру Михаилу 
Мишустину.

В первое воскресенье апре-
ля геологи России отметят свой 
профессиональный праздник, 
и глава правительства встречу 
с руководителем Роснедр начал 
с поздравлений — в том числе се-
мьям работников, которые ино-
гда «из-за частых командировок 
и такой работы подолгу не ви-
дят своих родных». «Несмот-
ря на бытующее зачастую мне-
ние, что геолог — это бородатый 
мужик, который ходит в полях, 
по разным маршрутам, геоло-
гия очень наукоемкая отрасль. 
У нас работают и юристы, очень 
много математиков, экономи-
сты. То есть это очень широкое 
понятие», — заметил Петров 
в ответ.

Отчет о работе федерального 
агентства в 2023 году получился 
более чем позитивным. 190 пло-
щадок, на которых сегодня рабо-
тают специалисты, раскинулись 
от Калининграда до Дальнего 
Востока. «Впервые за послед-
ние 30 лет мы системно подо-
шли к изучению шельфа, начали 
работу на шельфе, пробурили 
четыре скважины», — рассказал 
глава агентства. Развернули Ро-
снедра работу в новых регионах 
страны — преимущественно по 

подземным источникам воды. 
Три года подряд в России идет 
прирост по ресурсам. «В про-
шлом году мы поставили на ба-
ланс 1400 миллионов тонн неф-
ти и 1,6 триллиона кубометров 
газа. Это значимые результа-
ты — прирост на 20% по сравне-
нию с прошлым годом», — заявил 
Петров. На государственный ба-
ланс были впервые поставлены 
запасы по нефти и газу 43 место-
рождений, что на 10% больше, 
чем годом ранее. «То есть, хотя 
говорят, что у нас идет истоще-
ние ресурсов, минерально-сы-
рьевой базы, новые подходы, ко-
торые сегодня применяем, как 
раз позволяют нам дать такой 
эффект в средне- и краткосроч-

ной перспективе», — возразил 
руководитель ведомства скеп-
тикам. «У нас даже в твердых по-
лезных ископаемых (ТПИ) на-
блюдается за 2023 год 20-про-
центный рост, — подчеркнул 
Петров. — А самое главное — это 
существенное изменение ка-
чества работ. Компании в ТПИ 
стали больше бурить: более чем 
на 70% больше бурят по сравне-
нию с 2022 годом».

На 2024 год Роснедра ставят 
масштабную задачу по привле-
чению венчурного капитала. 
Это позволит бизнесу подклю-
чаться к региональному этапу 
геологоразведки. «Это новый 
источник для выполнения гео-
лого-разведочных работ, по-

мимо бюджетного», — пояснил 
Петров.

Мишустин поддерживает 
дальнейшее увеличение объемов 
геологоразведки. «Без сомнения, 
нам очень нужно расширять воз-
можности добычи новых по-
лезных ископаемых и проводить 

глубокую переработку наших 
минеральных ресурсов, мине-
ральной базы, максимально пы-
таться использовать российские 
наработки», — обозначил он при-
оритеты.

Поинтересовался председа-
тель правительства ситуацией 
с кадрами в отрасли. Пробле-
ма есть, подтвердил Петров. Ре-
шение разложено на несколько 
направлений. Основное — рабо-
та со школьниками, популяри-
зация профессии геолога, чтобы 
дети понимали, что такое сего-
дня геология. «Ключевое наше 
школьное движение «Юный гео-
лог» сегодня насчитывает око-
ло 20 тысяч участников по всей 
стране. Это все субъекты Рос-

сийской Федерации, включая 
новые регионы», — рассказал ру-
ководитель ведомства.

На базе детского лагеря 
«Смена» организована геоло-
гическая смена, на которую со-
бираются дети со всей страны. 
К ним приезжают выдающие-
ся отраслевые ученые, предста-
вители компаний-недрополь-
зователей, которые рассказы-
вают о своих передовых проек-
тах. «Там стоят макеты буровых, 
и дети могут с ними поработать. 
То есть это именно популяриза-
ция. Смена длится два месяца», — 
рассказал Петров. Действует мо-
лодежное геологическое движе-
ние «ГеоВызов». В прошлом году 
в Уфе прошел первый междуна-
родный чемпионат среди геоло-
гических вузов и средних спе-
циальных учреждений. «Такие 
молодежные образовательные 
проекты надо, конечно, поддер-
живать, поскольку это фактиче-
ски определит профиль работни-
ков ведомства на годы вперед, — 
заключил Михаил Мишустин. — 
И привлекательность этой про-
фессии для молодежи должна 
быть очевидна».  

Михаил Мишустин и глава Роснедр Евгений Петров обсудили также поддержку молодежных инициатив в геологии.

Оплата труда 
бюджетников 
на одних должно-
стях сейчас может 
различаться 
в несколько раз

А К Ц Е Н Т

В прошлом году Роснедра 
поставили на баланс ресурсов 
1400 миллионов тонн нефти 
и 1,6 триллиона кубометров газа

МЕЖДУ ТЕМ

Михаил Мишустин поручил министерству транспорта проработать воз-

можность расширения маршрутной сети беспилотных грузовых перево-

зок на трассы М-12 «Восток» и М-4 «Дон». Также в 2024 году будет 

предусмотрено дополнительное финансирование на развитие инфра-

структуры для высокоавтоматизированных транспортных средств 

на дороге М-11 «Нева». Для реализации стратегической инициативы пра-

вительства «Электроавтомобиль и водородный автомобиль» минэнерго, 

минпромторгу, минэкономразвития и минфину поручено принять меры, 

чтобы регионы сохранили параметры субсидирования развития заряд-

ной инфраструктуры для электротранспорта. Цель — ввести в эксплуата-

цию более 2,8 тысячи быстрых зарядных станций в 2025 году и свыше 

3,3 тысячи — в 2026 году.

Валюта 
пока сдается

«Жесткая монетарная политика замедляет кре-
дитование и снижает спрос на импорт (и спрос 
на валюту). Кроме этого, текущие высокие 

ставки по рублевым депозитам в 14—16% годовых под-
держивают привлекательность сбережений в рублях», — 
поясняет Васильев.

В целом первые четыре месяца года обычно благо-
приятны для рубля из-за сезонно пониженного спро-
са на валюту и сильного текущего счета платежно-
го баланса РФ благодаря высоким нефтяным ценам. 
Если не случится ничего экстраординарного, то цены 
на нефть европейской марки Brent в апреле должны 
остаться в диапазоне 80—86 долл. за баррель, а стои-
мость российской Urals может остаться вблизи 70 долл. 
за баррель.

Сдерживать же укрепление рубля в апреле будут гео-
политические и санкционные риски, отток капитала, 
спрос на валюту для выкупа доли российских компаний 
у иностранных соб-
ственников, а также 
мягкая бюджетная 
политика (спрос на 
импорт), добавляет 
аналитик.

Важным факто-
ром для рубля в ап-
реле однозначно 
станет решение пра-
вительства относи-
тельно продления 
обязательной про-
дажи валютной вы-
ручки и на каких 
условиях, подчеркивают эксперты. На данный момент, 
согласно президентскому указу, эта мера действует до 
30 апреля. Сейчас экспортеры должны зачислять на сче-
та в российские банки не менее 80% полученной валю-
ты и продавать не менее 90% зачисленной выручки.

Подтверждений того, что срок действия этого указа 
продлили еще на какое-то время, пока нет, отмечает ана-
литик ФГ «Финам» Александр Потавин. «Власти имеют 
разные точки зрения на этот механизм. ЦБ РФ счита-
ет, что действие указа не нужно продлевать, а минфин 
и минэкономразвития выступают за продление. Пра-
вительство РФ на своем официальном сайте сообщи-
ло о своем согласии с продлением мер по обязательной 
продаже валютной выручки крупнейшими российски-
ми экспортерами», — указывает он.

По мнению Васильева, обязательная продажа все же 
будет продлена после 30 апреля, но параметры продажи 
(80% и 90% или сроки продажи) могут быть смягчены, 
и экспортеры будут продавать меньшие объемы валю-
ты, чем сейчас. 

При этом правительство намерено позволить экс-
портерам частично или полностью не продавать валю-
ту, если компании или их «дочки» получают более 50% 
прибыли в рублях или имеют валютные кредиты, напо-
минает аналитик «Цифра брокер» Наталия Пырьева. 
«Таким образом, воздействие механизма на поддержку 
национальной валюты уже носит сдержанный харак-
тер, а потенциальное завершение действия президент-
ского указа приведет к еще большему сокращению ино-
странной валюты на внутреннем рынке», — отмечает 
она. 

По прогнозу Васильева, в итоге в апреле россий-
ская валюта будет торговаться в диапазоне 90—95 руб. 
за долл., 98—103 руб. за евро, 12,4—13,1 руб. за юань.  
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Если не случится 
ничего экстра-
ординарного, 
то цены на нефть 
останутся высо-
кими и в апреле

ЗАКРОМА 
НАПОЛНЯТСЯ
 Два сезона подряд 

в России собирают ре-
кордные урожаи — по-

чти 158 млн тонн в 2022 году 
и 142,6 млн тонн в 2023 году. 
Госфонд позволяет немного раз-
грузить рынок, затоваренный 
до предела. 

Определенную долю избы-
точного предложения закупки 
в госфонд, безусловно, снимут, 
но полностью проблему не ре-
шат, считает председатель прав-
ления Союза экспортеров зер-
на Эдуард Зернин. К тому же, 
по его мнению, рост госзакупок 
имеет обратную сторону: он 
ведет к заполнению востребо-
ванных элеваторных мощно-
стей и снижению их оборачива-
емости. 

Для комплексного реше-
ния вопроса надо наращивать 
сбыт, но тут есть нюансы, от-
мечает Зернин. Некоторые экс-
перты считают экспорт зерна 
единственным вариантом ре-
шения проблемы, но он имеет 
недостатки. Во-первых, суще-
ствующая экспортная зерно-
вая инфраструктура работает 
на пределе возможностей. Дей-
ствующие экспортные пошли-
ны и квоты никак не ограничи-
вают сегодняшний рекордный 
поток зерна на экспорт, кото-
рый сам по себе является од-
ной из причин падения миро-
вых цен. 

«Если бы у нас были возмож-
ности еще больше нарастить 
экспортные поставки, это мог-
ло бы привести к катастрофиче-
скому обвалу цен. Мы уже были 
свидетелями отрицательных 
биржевых цен на нефть исклю-
чительно из-за ценовых мани-
пуляций биржевых спекулян-
тов», — говорит Зернин.

Дальнейший рост пропуск-
ной способности экспортной 
инфраструктуры связан с се-
рьезными инвестициями и тре-
бует многих лет на их реали-
зацию, отмечает эксперт. При 
этом мы можем столкнуться со 
снижением спроса на россий-
ское зерно на мировом рынке, 
как за счет роста конкуренции 
с другими странами, так и за 
счет роста своего производства 
зерна в некоторых крупных 
странах — импортерах зерна. 

Выходом может стать раз-
витие внутренней переработки 
зерна в муку и более глубокие 
фракции, считает Зернин. Это 
повысит внутренний спрос на 
зерно, который сейчас стагни-
рует. «Развитие мукомоль-
ных мощностей позволило бы 
в дальнейшем помочь разгру-
зить интервенционный фонд 
от избыточных объемов, выну-
жденно выкупаемых сегодня 
с рынка. Кроме того, развитие 
своей переработки позволит ка-
чественно поменять структуру 
зернового экспорта, повысить 
его маржинальность и создать 
новые рабочие места. Будучи ве-
ликой зерновой державой, мы 
пока откровенно проигрываем 
конкурентную борьбу на рын-
ке муки другим странам, в том 
числе закупающим российское 
зерно в качестве исходного сы-
рья», — говорит Зернин.  
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Читайте также: Работодателей могут проверить 
из-за слишком низких зарплат
rg.ru/art/2759395

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин посетил Торжок

Культурный код

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в среду 
приехал в город Тор-
жок Тверской об-
ласти и провел там 
встречу с деятелями 
культуры. В ходе об-
щения он не исклю-
чил дальнейшего 

расширения программы «Пуш-
кинская карта». Кроме того, Пу-
тин заявил, что зарплаты препо-
давателей музучилищ должны 
быть такими, чтобы на них мож-
но было жить.

Жители Торжка ждали прези-
дента на центральной площади 
города, встречая его кортеж ли-
кованием. Путин остановился и 
вышел из машины к людям, ко-
торые не скрывали своей радо-
сти. «Я ждала вас 20 лет», — ска-
зала Путину одна из пожилых 
женщин в толпе. Президент на 
ногах пообщался с ней и с други-
ми людьми.

Беседа с работниками культу-
ры прошла за чашкой чая  в 
комплексе «Гостиница Пожар-
ских» Всероссийского истори-
ко-этнографического музея. В 
этом музее Путин также озна-
комился с экспозицией, в кото-
рой представлены берестяные 
грамоты XII века, оружие времен 
монгольского нашествия XIII 
века, предметы быта и инстру-
менты XI—XVII веков. Сотруд-
ники музея рассказали главе го-
сударства об истории Торжка 
и развитии города. «На восемь 

лет старше Москвы», — обратил 
внимание Путин во время экс-
курсии. Работник музея отме-
тил, что, если отсчитывать по ар-
хеологическим находкам, Тор-
жок еще старше. Уже на встрече 
Путин отметил, именно на ме-
стах рождается истинный глубо-
кий, не «квасной» патриотизм. 

«Потому что поехать, скажем, в 
Большой или Мариинский театр 
или куда-то даже в Новосибирск 
в Сибири, не каждый может, а 
прийти в библиотеку или музей 
местный, вот как я сейчас побы-
вал в вашем музее, посмотреть, 
почувствовать себя частью исто-
рии, своего народа, своего края, 
своей малой родины, вот здесь 
все и рождается», — сказал он.  
Путин подчеркнул, что работа в 
сфере культуры создает основу, 
морально-нравственную базу 
существования народа.

Президент отдельно указал 
и на тех, кто сегодня говорит об 
отмене русской культуры — это 
неумные люди. «Потому что от-
менить культуру целого народа 
или целых народов, а у нас их 190 
народов и этносов в России про-
живает, это просто нереально», — 

сказал Путин. Но Россия так по-
ступать не будет.  «Наоборот, мы 
считаем, что российская культу-
ра — часть мировой культуры, и 
мы гордимся тем, что она являет-
ся этой частью», — сказал он.  По 
словам президента, для России 
нет недружественных стран, есть 
недружественные элиты.

Директор «Межпоселенче-
ского Дома культуры» в городе 
Вышний Волочек Светлана Ли-
ваук поблагодарила Путина за 
программу «Земский работник 
культуры». О ее необходимости 
президент говорил в Послании 
Федеральному Собранию. Пу-
тин в ответ заметил, что «Зем-
ский работник культуры» помо-
жет привлечь около 10 тысяч та-
ких специалистов в малые горо-
да и села. Кроме того, надо также 
удержать и тех, кто работает.

Министр культуры Тверской 
области Ксения Глинка высту-
пила за то, чтобы на село привле-
кали не только молодых сотруд-
ников, но и «моложавых». По ее 
словам, многие хотят вернуться 
на свою малую родину, потому 
что воздух в Тверской области 
чище, и жизни спокойнее, и сади-

ки, школы рядом. Путин же в от-
вет заявил, что скоро жизнь из-
менится и здесь. «Если до Моск-
вы будет час, а до Питера отсю-
да час пятнадцать — это другая 
жизнь», — добавил он, видимо, 
подразумевая планы на высо-
коскоростную магистраль. При 
этом президент согласился, что 
и молодые, и опытные специа-
листы должны привлекаться для 
работы в регионах.  В свою оче-
редь министр культуры РФ Оль-
га Любимова заявила, что попу-
ляризировать профессию ра-
ботников культуры можно че-
рез подготовку документально-
го кино о них.  «Можно же просто 
задание давать — они люди твор-
ческие, тоже работники культу-
ры, с удовольствием сделают 
про себя, — отреагировал Путин. 
— Изнутри». Президент обратил 
внимание, что в советские годы 
было много хороших фильмов 
— «Тракторист», «Девчата» и 
«сейчас нужно к этому возвра-
щаться».

Советник президента по во-
просам культуры Владимир Тол-
стой заявил, что образование в 
области музыкального искус-
ства ни в коем случае не должно 
подвергаться сокращению или 
упрощению. «Это длинная си-
стема: школа, училище, вуз. Все 
время были попытки его как-то 
подсократить, ужать. Есть тема 
профессионалитета, где может 
быть сужение, искажение, изме-
нение этой системы», — сказал 
он. Путин в ответ заметил, что 
музыкальные школы останутся 

и не будут превращены в кружки 
или клубы.

Отдельно президент остано-
вился и на зарплатах преподава-
телей музыкальных училищ: они  
должны быть такими, чтобы на 
них можно было жить без допол-
нительных частных уроков. Пу-
тин обратил внимание, что этот 
вопрос тесно связан с реформой 
доходов работников социальной 
сферы. Так, уровень заработных 
плат работников сферы культу-
ры должен соответствовать сред-
нему по экономике в том регио-
не, где находятся учреждения.

Представители библиотечно-
го сообщества подняли вопрос о 
том, что молодежь в России все 
меньше читает. Путин согласил-
ся, что проблема такая есть, но 
отметил, что РФ входит в число 
лидеров списка самых читаю-
щих стран мира и занимает вто-
рое место. «На первом месте Ки-
тай, на третьем — Испания», — 
сказал он. А библиотеки должны 
быть не только книгохранилища-
ми, но и современными культур-
но-образовательными центра-
ми. В продолжение разговора о 
привлечении молодого поколе-
ния к российской культуре Пу-
тин не исключил, что круг поль-
зователей «Пушкинской кар-
ты» может быть расширен. За-
вершая встречу, Путин отметил, 
что  культура — это почва, на ко-
торой твердо стоит и развивает-
ся Россия.  

Владимир Путин заявил, что Россия 
занимает второе место в списке 
самых читающих стран мира. 

А К Ц Е Н Т

Культура — это не инструмент, 
не оружие, это почва, на которой 
твердо стоит Россия и развивается
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РЕШЕНИЕ

В ДОНЕЦКЕ СУД ВЫНЕС ДВА ПОЖИЗНЕННЫХ 
ПРИГОВОРА УКРАИНСКИМ БОЕВИКАМ 
Иван Егоров

В
ерховный суд ДНР вынес 
очередные пожизненные 
приговоры боевикам на-

ционалистического объедине-
ния «Азов» (запрещенная в Рос-
сии террористическая органи-
зация) нацгвардии Украины за 
убийства мирных граждан.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ в пресс-службе Глав-
ной военной прокуратуры, сол-
дат Владислав Сыгыс был при-
знан виновным в убийстве двух 
лиц по мотивам ненависти и 
вражды в отношении социаль-
ной группы, а также в примене-
ние в вооруженном конфлик-
те запрещенных средств и ме-
тодов. 

По данным следствия СК, 
около 19 часов 12 марта 2022 
года Сыгыс вел боевое патру-
лирование около дома номер 
6 на проспекте Победы в Ма-

риуполе. Используя в качестве 
мотива безосновательное пред-
положение о содействии мир-
ных жителей российским во-
енным и бойцам  Народной ми-
лиции ДНР, испытывая к ним в 
этой связи ненависть и вражду, 
умышленно из АК-74 не менее 
10 раз выстрелили в двух мир-
ных жителей. От полученных 
огнестрельных ранений мужчи-
ны погибли. 

Как отметили в ГВП, ранее, в 
декабре 2023 года, за обстрел из 
артиллерийских орудий жило-
го массива села Лебединское в 
ДНР Сыгыс был приговорен к 
24 годам лишения свободы в ис-
правительной колонии строго-
го режима. После второго при-
говора он будет отбывать по-
жизненное наказание в колонии 
особого режима.

Второй пожизненный при-
говор Верховный суд ДНР вы-
нес солдату-азовцу Павлу Гусе-

ву. Так же, как и Сыгыс, он при-
знан виновным в убийстве двух 
лиц, по мотивам ненависти и 
вражды, а также в применении 
запрещенных средств и методов 
в вооруженном конфликте.

В суде установлено, что 20 
марта 2022 г. Гусев находился на 
боевом посту в одном из жилых 
домов в Мариуполе. Заметив 
двух мирных мужчин, которые 
шли по улице и проигнорирова-
ли его приказ остановиться,  он 
произвел в них не менее 10 вы-
стрелов из автомата АКС-74. От 
полученных ранений потерпев-
шие погибли на месте преступ-
ления. Во время следствия Гусев 
пояснил, что открыл огонь, по-
тому что испытывал ненависть 
к мужчинам, посчитав, что они 
помогают российской армии. С 
учетом позиции гособвинителя  
суд приговорил Гусева к пожиз-
ненному сроку в колонии  осо-
бого режима. 

АРСЕНАЛ

ВЫЧИСЛИТ ДРОН ПО ЗВУКУ

Александр Степанов

О
дним из важнейших во-
просов в зоне военной 
спецоперации становит-

ся обнаружение дронов против-
ника. Российские специалисты 
сейчас предлагают различные 
меры по противодействию ата-
кам беспилотников. В том чис-
ле — антидроны, способные за-
секать любые типы беспилот-
ных летательных аппаратов не 
только по радиочастотам, но и 
по звуку.

 Сейчас на линии боевого со-
прикосновения ВСУ использу-
ет большое количество беспи-
лотников различного типа. От 
тяжелых дронов, способных 
нести несколько мин, которые 
в войсках прозвали «Баба Яга», 
до небольших дронов-развед-
чиков, которые способны за-
виснуть над полем боя и пере-
давать в режиме онлайн данные 
о передвижении наших подраз-
делений. Также в последнее 
время ВСУ стали активно ис-
пользовать FPV-дроны, кото-
рые атакуют как бронетехни-
ку, так и наши укрепленные 
пункты.    

Как объясняют экспер-
ты, обнаружение небольших 
дронов зачастую становится 
очень сложной задачей. Они 
малогабаритны, их корпуса по 
большей части изготовлены из 
пластика и из-за этого их плохо 
различают радиолокационные 
станции наших средств ПВО.

В тепловизор их также прак-
тически не видно, поскольку 
электродвигатели мини-беспи-
лотников работают от аккуму-
ляторов, и они практически не 
излучают тепло.  

Для борьбы с такими дро-
нами конструкторское бюро 
«Талламхо»,  базирующееся в 
Грозном, впервые создало аку-
стический детектор «Малик», 
способный засекать любые 
типы беспилотных летатель-
ных аппаратов по звуку вне за-
висимости от используемых 
противником радиочастот, со-
общает ТАСС.

Как рассказали разработчи-
ки, противник в последнее вре-
мя регулярно меняет радиоча-
стоты, на которых работают их 
беспилотники, чтобы обойти 
защиту от дронов. «Украинцы 
ушли на частоту 720—730 ме-
гагерц. На этих частотах сейчас 
нет широко распространенных 
средств определения дронов», — 
отмечают разработчики.

В конструкторском бюро 
«Талламхо» придумали ориги-
нальное решение этой пробле-
мы, которое может помочь на-
шим бойцам засекать беспилот-
ники противника.

     «На каких бы частотах ни 
работал дрон, он все равно из-
дает звуки при работе. Разные 
беспилотники гудят в разных 
ситуациях немного по-разному, 
поэтому мы собираем библио-
теку сигнатур, особенностей 
звучания дронов, выкладываем 
их на сервер. Люди, использую-
щие детекторы «Малик», могут 
подключать их к интернету и ав-
томатически пополнять список 
сигнатур», — рассказали в КБ.

Разработчики пояснили, что 
человек, конечно, и так может 
услышать звук дрона в возду-
хе. Но в состоянии стресса боец 
не всегда способен вычленить 
звук приближающегося дрона, 
не отличит его на фоне других 
звуков. Звуковой детектор оши-
биться не может и всегда вовре-
мя предупредит бойца о при-
ближающейся опасности.

 В КБ рассказали, что аку-
стический детектор разрабо-
тан в двух модификациях. Одна 
из них предназначена для охра-
ны блиндажей, окопов, а также 
транспортных средств. Вторая  
является миниатюрной верси-
ей звукового детектора и веша-
ется на бронежилет. Акустиче-
ский детектор дает драгоценное 
время от момента обнаружения 

дрона до атаки. Это позволяет 
личному составу хотя бы успеть 
разбежаться в стороны и избе-
жать больших потерь, — расска-
зали в КБ.

Детектор «Малик» способен 
также обнаруживать дальноме-
ры, лазеры противотанковых 
управляемых ракет и снайпер-
ские прицелы. «Были проведе-
ны испытания. На дистанции 
700 м прибор обнаруживает, 
что в нашу сторону произво-
дится измерение расстояния 
дальномером. Также мы пред-
полагаем, что «Малик» будет 
способен засекать луч ПЗРК 
Stinger, наведение которого 
осуществляется двойным лазе-
ром инфракрасного и ультра-
фиолетового диапазона. В буду-
щем эта опция будет проверена 
в ходе испытаний», — заявили в 
организации.

 Как отметил военный экс-
перт, редактор журнала «Арсе-
нал Отечества» Алексей Леон-
ков, определение воздушных 
объектов по звуку началось еще 
в Первую мировую войну. То-
гда в Российской армии созда-
ли первое в мире подразделение 

звуковой разведки — звукомет-
рический отряд. 

«Звукометрия активно ис-
пользовалась и во время Вели-
кой Отечественной. С помощью 
специальных приборов опре-
делялся тип и принадлежность 
самолета. Выявлялись позиции, 
с которых вела стрельбу артил-
лерия немцев», — отметил экс-
перт.   

По его словам, после войны 
наши специалисты продолжи-
ли разрабатывать специаль-
ные акустические приборы, как 
морские, так и наземные, ко-
торые были способны опреде-
лить приближающийся объект 
по звуку. 

«К примеру, сейчас у нас 
на вооружении стоит новей-
ший комплекс звукотепловой 
разведки «Пенициллин». Этот 
комплекс в зависимости от 
комплектации способен по зву-
ку и тепловой сигнатуре обна-
руживать цели на расстоянии 
до 38 км», — отметил эксперт. По 
его словам, конечно, акустиче-
ские детекторы дронов сдела-
ны намного проще. Они способ-
ны выявить цель в зависимости 
от шума, издаваемого пропел-
лером беспилотника на рассто-
янии от 500 метров до кило-
метра. 

Вместе с тем, по словам 
Леонкова, начало применения 
таких звукодетекторов в связке 
с другими комплексами способ-
но создать над передовой или в 
тылу надежную преграду для 
беспилотников противника. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Действующие на Северском направлении десантники из Тульской дивизии ВДВ уничтожили из противотанкового ракетного комплекса «Фогот» группу пехоты ВСУ численностью до 10 человек. 

Акустический детектор способен за километр засечь тяжелый украинский 
беспилотник «Баба Яга».

А К Ц Е Н Т

Детектор кроме дронов способен также 
обнаруживать дальномеры, лазеры 
противотанковых управляемых ракет 
и снайперские прицелы

МИНОБОРОНЫ

ПРЕЗИДЕНТ ПРИСВОИЛ ДВУМ БРИГАДАМ НАИМЕНОВАНИЕ «ГВАРДЕЙСКАЯ»

Юрий Гаврилов

П
резидент России 
Владимир Путин 
своими указами 
присвоил почет-
ное наименование 
«гвардейская» еще 
двум соединениям, 
отличившимся при 
решении задач спе-

циальной военной операции, — 
29-й отдельной бригаде радиа-
ционной, химической, биоло-
гической защиты имени гене-
рал-полковника В.К. Пикалова и 
75-й бригаде управления. Соот-
ветствующие документы опуб-
ликованы на сайте Кремля. 

В указах главы государства 
сказано, что почетных наимено-
ваний эти соединения удостое-
ны «за массовый героизм и от-
вагу, стойкость и мужество, 
проявленные личным составом 
в боевых действиях по защите 
Отечества и государственных 
интересов в условиях воору-
женных конфликтов».

А  министр обороны РФ 
Сергей Шойгу направил благо-
дарственную телеграмму ко-
мандованию и личному соста-
ву 102-го Слонимско-Поме-
ранского Краснознаменного 
орденов Суворова и Кутузова 
мотострелкового полка. В теле-

грамме сказано: «Круша про-
тивника сталью и огнем, во-
еннослужащие полка внесли 
основной вклад в освобождение 
населенного пункта Красное». 

Шойгу также отметил, что 
эта часть с первых дней СВО вы-
полняет задачи на самых слож-
ных направлениях. Ее подраз-
деления участвовали в освобо-
ждении Мариуполя.

«Сегодня военнослужащие 
полка уверенно продвигают-
ся вперед, показывая пример 
стойкости и упорства в боях 
на Краматорско-Дружковском 
направлении», — подчеркнул 
министр .

Он напомнил: за мужество и 
отвагу при выполнении боевых 
задач более 1400 представи-
телей этой части удостоены го-
сударственных наград и ведом-
ственных знаков отличия. 

Шойгу поблагодарил личный 

состав 102-го мотострелкового 
полка за верность Отечеству и 
присяге. Министр выразил уве-
ренность, что его военнослужа-
щие продолжат с честью выпол-
нять свой воинский долг, при-
ближая нашу победу.

Ее каждый день приближа-
ют все участники спецопера-
ции. Вот что об их успешных 
действиях в минувшие сут-
ки рассказали в Минобороны 
России. 

На Купянском направлении 
бойцы группировки «Запад» 
нанесли удары по 32-й и 60-й 
мотопехотным бригадам ВСУ у 
Синьковки Харьковской обла-
сти и Тернов в ДНР.  Потери про-
тивника там составили до 20 че-
ловек и три автомобиля.

«Кроме того,  поражены 
две гаубицы М777 и М198 
производства США, два ору-
дия Д-20, самоходная пушка 

«Гиацинт-С», радиолокаци-
онная станция контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-50 произ-
водства США и две станции ра-
диоэлектронной борьбы «Ан-
клав-Н», — уточнили в Минобо-
роны России.

На Донецком направлении 
подразделения «Южной» груп-
пировки заняли более выгодные 
рубежи и хорошо потрепали у 
Зализнянского, Богдановки, Ча-
сов Яра, Клещеевки и Андреев-
ки в ДНР 3-ю штурмовую, 56-ю 
мотопехотную, 28-ю, 30-ю ме-
ханизированные, 46-ю и 81-ю 
аэромобильные бригады ВСУ. 

На этом направлении про-
тивник недосчитался около 220 
человек, двух танков, двух БМП. 

В ходе контрбатарейной 
борьбы за сутки были выве-
дены из строя американская 
самоходка М109 Paladin, гау-
бица М198 производства США, 
немецкая самоходная артилле-
рийская установка PzH 2000, 
САУ «Гвоздика», гаубица Д-30, 
станции РЭБ «Нота» и «Ан-
клав-Н», а также склад артилле-
рийских боеприпасов ВСУ.

Военный эксперт из ЛНР 
Андрей Марочко рассказал 
РИА Новости, что действую-
щие на Артемовском участке 
фронта бойцы взяли под огне-
вой контроль восточную окра-

ину Часова Яра.  Часть позиций 
ВСУ находится в прямой види-
мости, и за действиями против-
ника можно наблюдать без оп-
тических приборов. 

«Данный факт значительно 
затруднил украинскому коман-
дованию снабжение и обеспече-
ние передовых позиций, а так-
же ведение боевых действий», 
— сделал вывод Марочко.

По данным Минобороны 
России, на Авдеевском направ-
лении бойцы группировки 
«Центр» действительно улуч-
шили положение по переднему 
краю.

На Южно-Донецком и Хер-
сонском направлениях за сутки 
вывели из строя в общей слож-
ности до 100 боевиков, два их 
бронетранспортера и польскую 
самоходку Krab. 

«Средствами ПВО в течение 
суток уничтожено 210 укра-
инских беспилотников, сбит 21 
реактивный снаряд систем зал-
пового огня HIMARS и Vampire. 
Также нанесено поражение ме-
стам сборки и хранения беспи-
лотных летательных аппара-
тов», — доложили наши воен-
ные.  

А К Ц Е Н Т

Министр обороны России Сергей Шойгу 
направил благодарственную телеграмму 
командованию и личному составу 102-го 
мотострелкового полка

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ВЕСЕННЕ-ЛЕТНЯЯ КАМПАНИЯ МОЖЕТ СТАТЬ ДЛЯ ВСУ КРИТИЧЕСКОЙ

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба
— Ситуация для Вооруженных сил 

Украины сейчас крайне тяжелая. 

Чтобы не дать фронту рухнуть, 

украинское командование выну-

ждено непрерывно бросать в бой 

свои резервы, которые ему 

крайне необходимы для весен-

не-летней кампании. 

При этом среднесуточные потери 

ВСУ часто превышают среднесу-

точный «улов» мобилизованных 

территориальными центрами 

комплектования Украины — ТЦК. 

А потери вооруженными фор-

мированиями киевского режима 

тяжелой бронетехники фактиче-

ски не компенсируются. Если не 

брать во внимание поступление 

техники с ремонтных заводов. 

Единственное, что ВСУ имеют в 

достатке, — это снаряды для реак-

тивных систем залпового огня 

«Хаймарс». Их бесперебойно по-

ставляют Киеву из США. 

У нашего противника есть еще 

различные тактические беспилот-

ники, чей выпуск постоянно нара-

щивается. 

Фактически дроны являются осно-

вой нынешней украинской оборо-

ны. Причем от батальонов с БПЛА 

противник перешел к формирова-

нию соответствующих бригад. Все 

чаще их укомплектовывают воен-

нослужащими-женщинами.

И все равно почти ежедневно ВСУ 

теряют населенные пункты и укре-

прайоны. При этом украинские ге-

нералы признают, что русские так 

и не вводили в бой свои резервы. 

Попытка «выдернуть» российские 

войска на Белгородское направле-

ние, заставить наше командова-

ние начать военную операцию по 

вытеснению украинских фор-

мирований из приграничных райо-

нов РФ не удалась. Трехнедельная 

операция киевского режима по 

вторжению на территории Белго-

родской и Курской областей де-

факто закончилась провалом и 

большими потерями. 

Напомню, что говорил уже не раз: 

главная цель, которую преследо-

вало командование ВСУ, ведущее 

непрерывный обстрел пригранич-

ных территорий Белгородской и 

Курской областей, — спровоциро-

вать российскую сторону на 

масштабную военную операцию 

по «отжиманию» противника от 

границы РФ на расстояние, превы-

шающее дальность артиллерий-

ского огня в 50—60 километров. 

Этот план, уверен, был полностью 

согласован киевскими генералами 

с американскими кураторами. 

Более того, по некоторым данным, 

инициатором подобной стратегии 

выступил председатель комитета 

начальников штабов США Чарли 

Браун. 

Такая операция, по его мнению, 

должна была вынудить русских со-

средоточить в своем приграничье 

войсковую группировку числен-

ностью не менее 60 тысяч воен-

нослужащих. 

Их, как считали в США, России 

придется собирать из резервов. В 

Вашингтоне и Киеве полагали: эта 

операция займет не менее пяти 

месяцев, что позволит ВСУ вы-

играть время для формирования 

прочной обороны на Донецком и 

Ореховском направлениях. 

При этом потери русских в такой 

масштабной операции, по амери-

канским оценкам, могли составить 

не менее 15—20 процентов. 

А успех в случае выполнения на-

шими войсками своей задачи в 

стратегическом плане оценивался 

в США как ничтожный — занятие 

сельской территории, не имею-

щей какой-либо ценности.

Но все пошло не по плану Киева и 

не по стратегии Брауна. По неко-

торым данным, с января по сере-

дину марта нынешнего года ВСУ 

потеряли не менее 75 тысяч уби-

тыми и пропавшими без вести. 

Как минимум еще столько же 

украинских боевиков были тяже-

ло ранены. 

Осенний американский план «вой-

ны на истощение» РФ, согласно 

которому русские должны были 

нести потери, минимум втрое пре-

вышающие украинские, сегодня 

окончательно дискредитирован. 

Вооруженные формирования ки-

евского режима по-прежнему 

имеют потери, многократно пре-

вышающие потери наших Воору-

женных сил.

К тому же российские войска на-

ступают. 

Все это — грозные признаки того, 

что весенне-летняя кампания 

2024 года может стать для Воору-

женных сил Украины критиче-

ской. 

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Пытаясь прорваться в Брянскую область и на Белгородчину, ВСУ потеряли тысячи солдат и много бронетехники.

А К Ц Е Н Т

По некоторым данным, с января 
по середину марта нынешнего года 
ВСУ потеряли не менее 75 тысяч 
убитыми и пропавшими без вести
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ В России 
дорожает шоколад из-за 
роста цен на какао-бобы 

Горькая долька 

Татьяна Карабут

С начала года отпускные цены производителей на шо-
колад выросли уже более чем на 10%, рассказали «РГ» 
в Ассоциации компаний розничной торговли (АКОРТ). 
Накануне биржевая стоимость какао-бобов в мире до-
стигла нового исторического рекорда — более 10 тыс. 
долл. за тонну, увеличившись с начала года в 2,4 раза, 
следует из данных ICE Futures. Цены на шоколад в Рос-
сии не могут оставаться стабильными в такой ситуа-
ции, но рост будет не таким резким, считают эксперты. 

«Повышение цен на шоколад — объективная миро-
вая тенденция, влиянию которой подвержена и Россия, 
не выращивающая свой урожай какао-бобов. Помимо 
ценового ралли на какао-бобы на подорожание шоко-
лада влияют рост стоимости международных перево-
зок более чем на 50% и рост цен на упаковку», — пояс-
нил председатель президиума АКОРТ Игорь Караваев.

По его словам, ретейлеры периодически получа-
ют уведомления от производителей шоколадных кон-
дитерских изделий о повышении отпускных цен. Но 
влияние на розничные цены происходит поэтапно, по-
скольку торговые сети стараются плавно и постепен-
но транслировать повышение цен производителей на 
полку, заверил эксперт. Говорить о едином размере по-
вышения цены шоколада не совсем корректно: поми-
мо усилий ретейла необходимо учитывать особенно-
сти поставляемого товара, конкретных обстоятельств, 
специфики коммерческих политик, моделей ведения 
бизнеса и взаимоотношений между участниками рын-
ка. При этом в АКОРТ сейчас не видят рисков значи-
мых сокращений ассортимента и доступности шоко-
ладных изделий для широкого потребителя.

Резкий рост мировых цен на какао-бобы объясня-
ется неурожаем прошлого года и негативными ожида-
ниями производителей от будущего урожая из-за не-
благоприятной погоды, болезней растений. Ключевые 
экспортеры какао-бобов — Кот-д’Ивуар, Гана, Эквадор, 
оценивали в исследовательской компании IndexBox. И 
основные проблемы с урожаем наблюдаются как раз 
у первых двух. Мировое потребление какао-бобов со-
ставляет около 6 млн тонн. Но из-за всех проблем ожи-
дается снижение на 5-7% уже в этом году. Россия нахо-
дится на 13-м месте по объему импорта какао-бобов. В 
2023 году мы закупили около 71 тыс. тонн в год (при-
рост за год — 6,6%). 

На фоне роста цен мировые производители шокола-
да уже стали сокращать долю какао-масла в продукции 
или вовсе заменять его другими ингредиентами.  

ОБЩЕСТВО Патриарх Кирилл 
призвал россиян не поддаваться 
разжиганию межнациональной 
и межрелигиозной розни

Уроки мира 

Елена Яковлева

Трагические события в «Кро-
кус Сити Холле» убеждают нас, 
что против России сегодня пы-
таются разыграть религиозный 
и национальный фактор, заявил 
Патриарх Московский и Всея 
Руси Кирилл вчера на съезде 
Всемирного Русского народно-
го собора.

Как во время агрессии НАТО 
в Югославии, так и сейчас разы-
грываются сценарии с исполь-
зованием религиозного и меж-
национального фактора, убе-
жден патриарх.

— Мы прекрасно понимаем 
это, глядя на непосредственных 
исполнителей злодеяний, со-
вершенных в «Крокус Сити Хол-
ле», — сказал патриарх Кирилл.

По его мнению, недоброже-
латели России «пытались ис-
пользовать внутренние пробле-
мы с миграционной ситуацией, 
обострить межнациональные 
отношения в нашей стране, в 
том числе с помощью радикаль-
ного исламистского фактора».

— Была сделана попытка 
столкнуть две традиционные 
религии, была сделана попыт-
ка разделить людей по религи-
озному принципу и тоже столк-
нуть одних с другими, — цити-
руют патриарха РИА Новости. - 
Конечно, мы не можем ничего 
подобного допустить в России.

Предстоятель Русской пра-
вославной церкви убежден, 
что «мировоззренческое нрав-
ственное единство православ-
ных и мусульман во многом 
является тем камнем преткно-
вения, о который разбивают-
ся усилия наших оппонентов и 
врагов», задумавших уничто-
жить Россию.

Он подчеркнул, что вокруг 
нас «живут братские народы, 
с которыми мы всегда стреми-
лись выстраивать добрососед-
ские отношения, понимая не-
простую экономическую си-
туацию, сложившуюся в ряде 

стран бывшего Советского Со-
юза». Но при этом мы имеем 
право требовать «уважитель-
ного отношения к нашим усто-
ям, культуре со стороны тех, кто 
из этих стран приезжает в Рос-
сию», сказал патриарх, доба-
вив, что в случае их постоянно-
го проживания в нашей стране 
законны также такие требова-
ния, как «знание языка, наших 
традиций и уважение к этим 
традициям».

Патриарх назвал волюнта-
ризмом предложение исклю-
чить из школьной программы 
«Основы духовно-нравствен-
ной культуры народов России» 
как отдельный предмет. Это, 
по его мнению,  лишит учени-
ков очень важных знаний. На-
помним нашим читателям, что 
ранее на портале проектов нор-
мативных правовых актов был 
опубликован приказ минпро-
свещения, согласно которому с 
2025 года предлагается убрать 
из программы школ этот пред-
мет из-за того, что он, возмож-
но, войдет в состав курса об ис-
тории края.

— Знание основных норм 
морали, нравственности, ду-
ховных идеалов, хранимых в 
культурных традициях народов 
России, — это то, что, не нужно 
сейчас для нашей молодежи? — 
спросил патриарх, призвав вер-
нуть этот предмет в том числе и 
для того, чтобы школьники из 
мусульманских регионов РФ 
смогли изучать основы право-
славной культуры.

Он также отметил, что до сих 
пор в России нет нового учебни-
ка обществознания для средней 
школы: «Подчеркну: общество-
знание — очень важный пред-
мет, который формирует миро-
воззрение молодого человека». 
По его мнению, сегодня  нуж-
ны учебники, которые опира-
ются на российскую традицию, 
а не на западную либеральную 
идеологию, которая давно себя 
скомпрометировала.  

Нулевой тариф

 «Речь идет не только о планировании площа-
дей для открытия ПВЗ, также важно наличие 
городской инфраструктуры для доставки, в 

том числе курьерских служб — например, разметка для 
велодорожек, дополнительные остановочные пункты. 
Пока такая инфраструктура стала проектироваться 
только в Москве, в остальных же работа курьеров зна-
чительно усложняется и основным способом доставки 
товаров остаются ПВЗ и магазины. В качестве приме-
ра здесь можно использовать зарубежный опыт, так, 
например, в Китае, где доля интернет-торговли в об-
щем объеме розницы уже около 30%, при планировке 
застройки обязательно предусматриваются места для 
постаматов, дополнительные велодорожки для курье-
ров и остановки», — сообщил Артем Соколов «РГ».

«При проектировании современных комплексов 
надо предусматривать всю необходимую инфраструк-
туру на первых этажах не только для «Почты России», 
но и для маркетплейсов. Это касается не только пунк-
тов выдачи заказов, но и дорожек для курьеров, поста-
матов и др.», — уверены в «Яндекс.Маркете». 

В Авито, OZON и Wildberries не смогли прокоммен-
тировать «РГ» предложение главы минцифры.

В советских нормативах было, конечно, очень 
много хорошего и выверенного, но надо понимать, что 
ранее вся стройка была государственной и государ-
ство формировало соответствующую политику, в том 
числе и распреде-
ление тех или иных 
площадей в соот-
ветствии с норма-
тивами, рассуждает 
член Обществен-
ного совета при 
минстрое Михаил 
Викторов. «Сей-
час ситуация изме-
нилась, застройщи-
ки частные, и любая 
нагрузка ложится 
на себестоимость 
квадратного мет-
ра, — отмечает он. — Я думаю, что предусматривать со-
ответствующие площади для размещения не только 
почты, но и маркетплейсов — надо. Не берусь сказать, 
надо ли это делать исключительно в сторону только од-
ного государственного оператора. Все-таки конкурен-
цию никто не отменял». 

«Отделения почтовой связи можно считать не ме-
нее важной социальной инфраструктурой наравне с 
поликлиниками, детскими садами и школами. Гражда-
не регулярно пользуются услугами почты», — считает 
член Генсовета и комитета по строительству «Деловой 
России» Владимир Прохоров. В последние годы у жи-
телей новых кварталов в пешей доступности нет по-
чтовых отделений, что доставляет определенный дис-
комфорт. При этом почти в каждом многоквартирном 
доме есть помещения для коммерческих целей, кото-
рые, как правило, занимают небольшие продуктовые 
магазины, кофейни, парикмахерские, аптеки, пунк-
ты выдачи заказов. Отделения почтовой связи нельзя 
в прямом смысле назвать коммерческой организаци-
ей, поэтому подобная инициатива имеет место, счита-
ет Прохоров. В то же время она требует существенной 
проработки. 

В домах, которые строит компания, всегда преду-
сматриваются помещения для почтовых отделений, в 
зонах большой застройки (больше двух домов) почта 
всегда находится в зоне досягаемости, заверяет вице-
президент ГК «Страна Девелопмент» Александр Гуто-
ров. «Говорить о полностью бесплатных помещени-
ях, наверное, не совсем корректно, потому что «Почта 
России» так или иначе ведет и бизнес-процессы — до-
ставки, работа с маркетплейсами и т. д.», — считает он.

Если застройщик должен выделить небольшой 
процент коммерческих площадей для почты в рам-
ках проекта квартальной застройки, то речь идет о не-
значительном удорожании, говорит директор по про-
дажам ГК «Полис» Анастасия Иващенко. Если же эта 
нагрузка будет вменяться на точечную застройку и 
небольшие дома, то потеря львиной доли дорогостоя-
щей продаваемой площади коммерции, которая будет 
передаваться на безвозмездной основе, существенно 
повлияет на маржинальность проекта. В ряде случаев 
это может поставить под вопрос проекты в целом.  

МНЕНИЕ Почему 
мир считает, 
что Россия 
непобедима 

ВРЕМЯ 
ВЗРОСЛЕНИЯ
Наталия Нарочницкая, 
президент «Фонда изучения 
исторической перспективы» 

Терактом нас хотели сломать. 
Не получилось. Сейчас недо-
умевают и мстят за ответное 
единение на ночь 22.03.2024.  А 
нам не до мщения: кого не спро-
си — все хотят помочь постра-
давшим. Идут и идут люди к 
стихийному мемориалу у «Кро-
куса», сдают и сдают кровь. 

А как достойно вели себя 
те, кто оказались там, в пекле 
«Крокуса»? В шаге от смерти 
стар и млад помогали друг дру-
гу. Как единое целое. Думаю, 
это ответ на понимание смыс-
лов специальной военной опе-
рации. Я смотрела на лица лю-
дей, которые стоят в километ-
ровых очередях, чтобы сдать 
кровь. Свет сквозь печаль. 
Бессмертный полк. Цвет нации. 
От 25 до 45 — самый «сок» и рас-
цвет личности, ее гражданской 
состоятельности и зрелости. 
Мы непобедимы, если так. Мои 
друзья французы, да и англи-
чане, они наблюдали шествия 
«Бессмертного полка», сказали 
мне: «Счастливые. Нам в Евро-
пе такого уже не увидеть. Вы не-
победимы». Конечно, есть и его 
оборотная сторона — отдельное 
шипение. Оно не перекрывает 
волны духовного и ментально-
го очищения. Да тем, кто сидит 
в соцсетях, кажется, что ши-
пящих много, но в масштабах 
страны их мало. Просто «оно 
пахнет». Но отходить нельзя: 
такие люди — жертвы той поли-
тики и продуманного воспита-
ния, которые, особенно в 90-е 
годы, культивировались как 
норма. Тогда учили и приучи-
ли уничижительно отзываться 
о своей истории и даже прези-
рать свое Отечество. И вот те-
перь делом будней становится 
проявление государственной 
воли, что перечеркивает чье-то 
уничижительное типа «мышле-
ние». А всего лишь идет возврат 
к отстаиванию многовековых 
национальных интересов и 
межнационального согласия, 
что «нетвойнистам» поколения 
соцсетей кажется чуждым и не-
нужным. Увы — факт: недорос-
лей, которые «стебутся» над 
жертвами теракта в Сети, или 
над павшими в СВО, учат те, 
кто учился в 90-е годы. Но лю-
бой гуманитарий — врач, учи-
тель, дипломат — не могут со-
стояться в профессии без осо-
знания себя гражданином. Мне 
жаль шипящих. Это все же из-
вращение личности, когда она, 
унижая свое Отечество, унижа-
ет себя, не понимая, что проис-
ходит. Хочу напомнить тем, кто 
критикует государство: госу-
дарство изначально бывает гре-
хом потому, что оно отражение 
нас, небезгрешных. 

Подготовил 
Владимир Емельяненко

МУЖЕСТВО В Госдуме наградили подростков, 
спасших людей во время теракта в «Крокус Сити Холле» 

Герои рядом

Елена Яковлева

В 
Госдуме вчера награ-
дили подростков, про-
явивших героизм во 
время теракта в «Кро-
кус Сити Холле». Гра-
моты, благодарности, 
новые ноутбуки, по-
дарочные книги, руч-
ки и ежедневники по-

лучили Никита Иванов, Ислам 
Халилов, Артемий Филимонов, 
Виктория Волчихина, Алек-
сандр Журик, Елизавета Тере-
хова. В день теракта 22 марта 
они помогли посетителям эва-
куироваться из горящего и об-
стреливаемого террористами 
центра, проводили их по без-
опасным маршрутам, возвра-
щали из тупиков, провожали на 

улицу или в места, где было без-
опасно.

Председатель Комитета по 
защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и детства 
Нина Останина вручила под-
росткам наградные грамоты, а 
их родителям — цветы.

— Огромное спасибо, низ-
кий вам поклон, мы гордимся 
вами! — приветствовала она на-
гражденных школьников.

Поблагодарив детей и их 
родителей за воспитание под-
ростков, она подчеркнула: «Мы 
верим в наших детей, знаем, 
что все они герои, но хочется 
сделать все, чтобы этого герой-
ства не приходилось детям про-
являть. Ребята молодцы!» — под-
черкнула парламентарий.

Вице-спикер Анна Кузнецо-
ва вручила ребятам благодар-
ственные письма.

— Ребята рассказали нам и о 
своих друзьях, которые также 
спасали людей. Есть среди них и 
те, кто находится в больнице. Мы 
свяжемся с врачами, родствен-
никами, при необходимости 
окажем помощь. Будем молить-
ся об их скорейшем выздоров-
лении и обязательно отметим их 
подвиг, — написала Анна Кузне-
цова в своем Телеграм-канале, 
уточнив, что всего в тот страш-
ный вечер в «Крокусе» работа-
ли 105 школьников и студентов.
По ее словам, у нас растет по-
коление мужественных, отваж-
ных и самоотверженных гра-
ждан России. Отдельно она по-
благодарила родителей ребят, 
заложивших в своих детей пра-
вильные ценности, и пожелала, 
чтобы больше никогда не было 

подобных поводов для прояв-
ления героизма детей. Ребята 
предложили на месте разрушен-
ного концертного зала устано-
вить мемориал с именами по-
гибших.

Член Комитета по строитель-
ству и жилищно-коммунально-
му хозяйству Сергей Колунов 
подарил подросткам ноутбуки.

— Мужественные, стойкие, 
не растерялись, сориентирова-
лись в ситуации, когда не у каж-
дого взрослого выдержат нервы. 
Всегда говорю, что дети у нас 
самые лучшие! — заявила пер-
вый заместитель председателя 
Комитета ГД по просвещению 
Яна Лантратова.  

Они помогали другим в страшной 
ситуации, когда не у всех взрослых 
выдерживали нервы.

А К Ц Е Н Т

Наши дети — герои, но хочется сделать 
все, чтобы этого геройства им не прихо-
дилось проявлять

Предусматривать 
площади надо 
не только 
для «Почты», 
но и для других 
участников рынка 

ПОДДЕРЖКА  

Соцфонд 
назначил 
пенсии 
родным 
погибших 
в «Крокусе»

О СЕМЬЯХ 
НЕ ЗАБУДУТ
Алексей Любовецкий

Социальный фонд назначил 32 
пенсии по случаю потери кор-
мильца после теракта в «Кро-
кус Сити Холле». Об этом РИА 
Новости рассказал глава фонда 
Сергей Чирков.

«Это трагедия для всех, по-
этому мы стараемся проактив-
но выявлять семьи, в которых 
есть пострадавшие и погиб-
шие», — сказал он, уточнив, что 
сотрудники фонда продолжа-
ют вести прием граждан в опер-
штабе и центре помощи постра-
давшим. На «горячую линию» 
по вопросам выплат поступи-
ло 270 обращений, еще пять — в 
единый контакт-центр. Вопро-
сы были связаны с потерей до-
кументов, оплатой больничных 
листов, перечислением денег 
пострадавшим, компенсацией 
вреда здоровью, выплатами по-
собий на погребение.

У шестнадцати погибших во 
время теракта выявлены пен-
сионные накопления. Право-
преемники могут обратиться за 
выплатой средств до истечения 
шести месяцев со дня смерти 
застрахованного лица, пояснил 
Чирков.  
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СЛЕДСТВИЕ  В СКР приступили к анализу следов 
террористов в Сети

Заказчиков ищут 
по переписке 
Наталья Козлова

В
чера во второй половине 
дня Александр Бастрыкин 
проверил работу следо-

вателей, работающих по делу о 
теракте в «Крокус Сити Холле».

Напомним, что само рассле-
дование этого уголовного дела 
находится на личном контроле 
главы Следственного комитета. 
Так что Бастрыкин и вчера, как 
и накануне, провел оператив-
ное совещание и проконтроли-
ровал работу следователей на 
месте теракта в Красногорске.

Подчиненные доложили 
Александру Бастрыкину о ходе 
выполнения плана расследо-
вания уголовного дела. Такой 
план составляется всегда, когда 
начинается работа над большим 
и сложным уголовным делом.

О чем главе ведомства докла-

дывали? Совещание началось с 
заявления, что до сих пор сле-
дователи и криминалисты СК 
продолжают работать на месте 
происшествия — ведут осмотр 
территории буквально по сан-
тиметрам.

С применением новейших 
криминалистических средств 
проводится исследование об-
ширной площади, подвергшей-
ся термическому воздействию и 
разрушению, изымаются веще-
ственные доказательства, имею-
щие значение для расследования. 
Также в рамках уголовного дела 
комплексно изучается вопрос 
обеспечения антитеррористи-
ческой и противопожарной без-
опасности в здании, заявили в СК.

Кроме того, специалисты 
анализируют использование 
обвиняемыми интернета для 
планирования и совершения 

преступления. В следственной 
группе изучается информация, 
изъятая с различных техниче-
ских устройств, находившихся 
в пользовании террористов.

Еще одно направление рабо-
ты — установить всех погибших. 
Бастрыкину доложили, что на 
сегодняшний день уже опозна-
но 84 тела погибших, в том чис-
ле тела пятерых детей в воз-
расте от 9 до 16 лет.  Для уста-
новления личностей остальных 
погибших проводятся молеку-
лярно-генетические эксперти-
зы. Но в СК не только заняты 
расследованием — там вчера со-
трудники сдавали кровь для по-
страдавших. 

К вечеру среды также стало 
известно, что количество по-
гибших в теракте в поименном 
списке МЧС России выросло до 
143 человек.  

Глава Следственного комитета Александр Бастрыкин уже не первый раз приезжает на место преступления, чтобы 
контролировать все детали расследования. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Иван Егоров

В
о время заседания Бас-
манного суда, который 
в среду вечером отпра-

вил под арест в СИЗО замглавы 
ФТС Елену Ягодкину, стали из-
вестны подробности того, в чем 
ее обвиняют.   

«Ягодкиной Елене Влади-
мировне судом избрана мера 
пресечения в виде заключении 
под стражу сроком на два  меся-
ца, то есть до 26 мая 2024 года», 
— сообщили корреспонденту 
«РГ» в пресс-службе Басманно-
го суда. Там также добавили, что 
Ягодкиной предъявлено обвине-
ние по п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ 
— в превышении должностных 
полномочий. По этой статье та-
моженной чиновнице грозит 
до 10 лет лишения свободы. По 
данным следствия, ущерб госу-
дарству от неуплаты налогов и 

сборов в результате действий 
генерал-полковника Ягодкиной 
составил 1 млрд 228 млн рублей.  
В том числе акцизов на сумму 
более 852 млн рублей, налога на 
добавленную стоимость более 
261 млн рублей и налога на при-
быль на 114 млн рублей.

По версии СК, чиновница в 
2018—2019 годах, занимая долж-
ность руководителя Главного 
управления доходов и тарифно-
го регулирования ФТС, обеспе-
чила выдачу и незаконное про-
дление срока исполнения обя-
зательств по акцизным маркам. 
Сделала она это, как считает 
следствие, в интересах двух аф-
филированных компаний, ко-
торые занимались продажей 
контрафактного алкоголя. 

Как сообщил в суде следова-
тель, причастность Ягодкиной 
была установлена в ходе рас-
следования по уголовному делу 

в отношении еще двоих сотруд-
ников ФТС. В настоящее время 
оба таможенника находятся под 
подпиской о невыезде.

Сама Ягодкина заявила в 
суде о своей невиновности и о 
том, что  не давала никому не-
законных указаний. При этом, 
по ее словам, марки, по кото-
рым не поступили отчеты, яко-
бы были заблокированы.  

Она попросила суд отпу-
стить ее под  подписку о невы-
езде. Адвокаты вообще настаи-
вали на прекращении события 
преступления. Они заявили, что 
их клиент имеет безупречный 
послужной список за 27 лет ра-
боты в таможне и что ее арест 
будет огромной потерей для си-
стемы ФТС. В итоге судья  Еле-
на Ленская удовлетворила хо-
датайство следователя СК и от-
правила генерала под арест в 
СИЗО.  

РЕШЕНИЕ КС РФ 
разрешил вопрос 
о наследстве россиян, 
умерших за границей

С учетом 
обстановки

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разрешил российским нота-
риусам оформлять право наследования на движимое 
имущество, если его прежний владелец скончался за 
пределами России. 

Статья 1224 Гражданского кодекса РФ, в которой 
сказано, что «отношения по наследованию определя-
ются по праву страны, где наследодатель имел послед-
нее место жительства», не может являться основани-
ем для отказа в оформлении наследства, постановил 
Конституционный суд РФ.

Поводом для такого решения стала жалоба одной 
гражданки на ситуацию, в которую она попала. Отец 
Анжелики Стаценко много лет назад уехал на зара-
ботки в Германию. В России у него осталась кварти-
ра, гараж, а в гараже — автомобиль ВАЗ 2103 1976 года 
выпуска и мотоцикл «Ява» на год «моложе». 

Когда мужчина умер, а случилось это в Нюрнбер-
ге, дочь смогла получить по наследству квартиру и га-
раж. Но вот в оформлении прав на технику, а также на 
сумму, оставшуюся на пенсионном счете отца, ей отка-
зали. 

Нотариус, а затем и местные суды посчитали, что 
оформлением прав в данном случае должны занимать-
ся немецкие упол-
номоченные орга-
ны — несмотря на то, 
что имущество, о 
котором идет речь, 
никогда не переме-
щалось за грани-
цы РФ.

— Учитывая 
сложную междуна-
родную обстановку, 
мои права как гра-
жданина РФ не мо-
гут быть полностью 
реализованы на 
территории Германии, поддерживающей русофобские 
настроения и осуществляющей политику антироссий-
ских санкций, — написала Стаценко в жалобе, направ-
ленной в высшую юридическую инстанцию страны. И 
еще женщина добавила следующий довод.

— Мое скромное материальное положение делает за-
труднительным выезд за пределы РФ для решения во-
проса наследования.

Судьи КС приняли довод о сложной геополитиче-
ской ситуации во внимание.

В первую очередь они напомнили, что органы вла-
сти, принимая те или иные решения, обязаны руко-
водствоваться принципом поддержания доверия гра-
ждан к закону и действиям государства. 

Право наследования — неотъемлемая часть права 
собственности, гарантированного Конституцией РФ. 
Однако недвижимое имущество в большей степени 
связано с местом его нахождения, а движимое — с лич-
ностью его правообладателя. Поэтому если правообла-
датель находится за пределами РФ, логично, что он — и 
его движимое имущество — находится в юрисдикции 
страны пребывания. 

В то же время статья 1115 Гражданского кодекса РФ 
разрешает открывать наследство на территории РФ, 
когда последнее место жительства наследодателя, об-
ладавшего имуществом на территории РФ, неизвестно 
или находится за ее пределами. 

И если «сложившиеся обстоятельства объективно 
препятствуют взаимодействию с компетентным ор-
ганом иностранного государства», то уполномочен-
ные органы обязаны «оценить в совокупности все об-
стоятельства дела и принять решение, которое в наи-
большей степени способствовало бы обеспечению за-
щиты наследственных прав».

— Надлежащее обеспечение прав и свобод в отдель-
ных случаях требует учета объективных междуна-
родных реалий. Они могут проявляться и в значитель-
ном ухудшении всего спектра отношений с отдель-
ными государствами, что порой делает реализацию 
прав и свобод невозможной или существенно затруд-
ненной, например, в силу возникающей у заинтересо-
ванного лица необходимости нести дополнительные 
финансовые и иные затраты, несоразмерные и избы-
точно обременительные в сравнении с их изначально 
предполагаемым уровнем, — указал Конституцион-
ный суд РФ.

На основании вышеизложенных доводов судьи 
КС заявили следующее: положения статьи 1224 Гра-
жданского кодекса РФ признаны не противоречащими 
Конституции РФ, поскольку они не могут быть основа-
нием для отказа в оформлении наследства: «Требова-
ние об определении отношений по наследованию дви-
жимого имущества по праву страны, где наследодатель 
имел последнее место жительства, не должно исклю-
чать оформление прав на наследственное имущество, 
находящееся на территории РФ».  

Дело Анжелы Стаценко подлежит пересмотру.  

Недвижимое иму-
щество в большей 
степени связано 
с местом его нахож-
дения, а движи-
мое — с личностью 

КОШЕЛЕК 
Минстрой 
пересмотрел 
цены на жилье

ИСПРАВИЛИ 
ОЦЕНКИ
Марина Трубилина

Официальную стоимость квад-
ратного метра жилья на вто-
рой квартал 2024 года утвердил 
минстрой.

В большинстве регионов 
цены немного выросли. Суще-
ственнее всего — в Республике 
Алтай (с 114 до 131 тыс. руб. за 
«квадрат») и Еврейской АО (с 
84 до 100 тыс. руб.). Стоит от-
метить, что на Дальнем Восто-
ке, к которому относится и ЕАО, 
цены рассчитываются без учета 
вторичного жилья.

В Тульской области, Сева-
стополе, Ямало-Ненецком АО, 
Тыве, Якутии цены немного 
снизились. В Санкт-Петербурге 
не изменились.

Самая высокая стоимость 
жилья — в Москве (здесь квад-
ратный метр оценивается в 175 
тыс. руб.), Санкт-Петербурге 
(165 тыс.) и Приморском крае 
(160 тыс.).

Самое дешевое жилье — по-
прежнему в Кабардино-Балка-
рии. Здесь приобрести кварти-
ру можно в среднем за 46 160 
руб. за метр.

Показатели средней рыноч-
ной стоимости метра применя-
ются для расчета размеров со-
циальных выплат гражданам на 
приобретение или строитель-
ство жилья из федерального 
бюджета, поясняют в минстрое.

Официальная стоимость жи-
лья рассчитывается, как прави-
ло, исходя из цен на первичном 
и вторичном рынках. В Москве, 
Санкт-Петербурге и Севастопо-
ле расчетную стоимость метра 
могут скорректировать в мень-
шую сторону.  

ТЕХНОЛОГИИ Samsung Pay и Google Play 
перестанут работать с платежной системой «Мир» 

Разрыв бесконтакта 
Юлия Гуреева 

С 
3 апреля россий-
ские пользователи 
не смогут проводить 
бесконтактные пла-
тежи в Samsung Pay 
с картами «Мир». 
Также из Google Play 
пропало мобильное 
приложение платеж-

ной системы «Мир» для оплаты 
смартфоном Mir Pay. Но пробле-
ма решаема, обнадеживают экс-
перты.

«Начиная с 3 апреля 2024 
года добавление и использова-
ние карт «Мир» в Samsung Pay 
будет недоступно», — следует из 
заявления, опубликованного на 
сайте компании.

При этом карты «Мир», ко-
торые были добавлены ранее, 
удалятся из приложения, а 
клубные карты и карты посто-
янного клиента сохранятся, 
ими можно будет пользоваться 
без изменений.

Также мобильное прило-
жение платежной системы 
«Мир» — Mir Pay — пропало 
из магазина приложений для 
устройств на операционной 
системе (ОС) Android Google 

Play. Исчезли  и приложения 
«СБПэй» и «Привет!», которые 
тоже можно было раньше ска-
чать в Google Play. При этом уже 
установленные приложения 
продолжат работать в прежнем 
режиме.

Тем, кто применяет Samsung 
Pay для оплаты проезда в обще-
ственном транспорте, пореко-
мендовали использовать аль-
тернативные методы оплаты, 
например карту «Тройка». 

В  Национа льной систе-
ме платежных карт (НСПК) 
предложили владельцам уст-
ройств на базе Android версии 
7.0 и выше воспользоваться Mir 
Pay, скачав его через RuStore и 
App Gallery. То же самое мож-
но сделать и с приложением 
«СБПэй» и НСПК «Привет!», 
добавили в пресс-службе. «Ин-
формация об акциях програм-
мы лояльности НСПК и доступ 
в личный кабинет пользователя 
возможны также через браузе-
ры в мобильной версии сайта», — 
уточнили там.

Еще в феврале НСПК попала 
под новые санкции США. Тогда 
в компании заверили, что огра-
ничения не повлияют на работу 
системы «Мир» в России.  Mir Pay можно скачать на Android через RuStore и App Gallary.

Елена Ягодкина в Басманном суде вину не признала и просила отпустить ее под подписку о невыезде.

— Пенсионеров освободят от 
оплаты комиссии за услуги ЖКХ
rg.ru/art/2767436

РЕЗОНАНС По данным следствия, ущерб от действий замглавы ФТС  
Елены Ягодкиной превысил 1 млрд 228 млн рублей

Марки, деньги, алкоголь

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Тем временем

Мещанский суд Москвы в среду 

вынес приговор бывшему заме-

стителю министра энергетики 

Анатолию Тихонову по делу о 

многомиллионных взятках.

«Суд назначил наказание Тихоно-

ву в виде 5 лет 4 месяцев лишения 

свободы с отбыванием наказания 

в исправительной колонии обще-

го режима, со штрафом в 500 млн 

рублей», — сообщили корреспон-

денту «РГ» в пресс-службе Ме-

щанского суда.  Бывшего чинов-

ника лишили государственных на-

град — ордена Почета и ордена 

Дружбы и запретили занимать 

госдолжности в течении 14 лет.

Суд также удовлетворил гра-

жданский иск минэнерго и взыс-

кал с Тихонова 272 млн рублей, а 

также конфисковал 122 млн руб-

лей, полученных им в качестве 

взятки. С учетом того, что Алексей 

Тихонов отбыл назначенное нака-

зание, находясь под следствием в 

СИЗО, он был освобожден в зале 

суда.

Что касается других фигурантов 

дела,то суд приговорил советника 

Тихонова Романа Рыжкова к 7,5 

года заключения условно и штра-

фу 80 млн рублей. Вице-президен-

та АО «Ланит» Владимира Мака-

рова и Виктора Серебрякова суд 

приговорил к 7 годам условно 

каждого, а также штрафам в раз-

мере 90 млн и 45 млн рублей. Все 

они были признаны виновными в 

посредничестве во взятке в осо-

бо крупном размере. По версии 

следствия, в 2014—2016 годах Ти-

хонов похитил 175 млн из 607 млн 

рублей, выделенных Российскому 

энергетическому агентству, кото-

рое он возглавлял, для создания 

государственной информацион-

ной системы ТЭК России. За по-

беду в контракте Тихонов получил 

взятку в 580 тысяч долларов от 

руководства «Ланита».

ФИНАНСЫ 

ЦБ смягчил 
правила 
валютного 
контроля 

ПОТОЛОК 
ДО МИЛЛИОНА 
Марина Гусенко 

Российские предприятия — 
участники внешнеторговой 
деятельности смогут не предо-
ставлять в банк документы по 
сделкам с зарубежными парт-
нерами, если ее объем не пре-
вышает 1 млн рублей. Раньше 
такой порог составлял 600 ты-
сяч рублей. 

Такие изменения преду-
смотрены указанием Центро-
банка, которые вступят в силу 
с 1 апреля. Об этом сообщает 
пресс-служба регулятора. 

Также документ отменяет 
обязанность бизнеса отправ-
лять в уполномоченные банки 
перевозочные, товаросопрово-
дительные и прочие докумен-
ты, подтверждающие переме-
щение товара внутри ЕАЭС. 
Этой информацией Федераль-
ная таможенная служба сама 
будет в электронном виде обме-
ниваться с банками.

Кроме того, теперь закреп-
ляется право компаний рас-
считываться по поставленно-
му на учет внешнеторговому 
контракту через любой упол-
номоченный банк, а не только 
через тот, в котором они стоят 
на учете.

Документ определяет осо-
бенности предоставления в 
банк документов по сделкам 
с зарубежными контрагента-
ми в наличных деньгах и фор-
мирование отчетности по ним. 
Расширен состав информа-
ции, отражаемой в ведомости 
банковского контроля, — для бо-
лее эффективного мониторинга 
и учета валютных операций.

Как ранее писала «Россий-
ская газета», механизмы ва-
лютного контроля и обязатель-
ной продажи валютной выруч-
ки оказались очень эффектив-
ными, так как помогли укре-
пить национальную валюту по-
средством повышения спроса 
на рубль на валютном рынке. 
Последнее способствует не-
посредственно стабилизации 
курса рубля и предотвращает 
его резкое падение. По мнению 
доцента базовой кафедры фи-
нансового контроля, анализа 
и аудита Главного контрольно-
го управления города Москвы 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Дмитрия 
Осянина, в результате приня-
тых мер российская экономи-
ка только выигрывает, так как 
стабильный курс способству-
ет привлечению инвестиций, 
улучшению экспортной ситуа-
ции и снижению темпов инфля-
ции. Также регулируется рост 
цен на ввозимую по параллель-
ному импорту продукцию.

Меры валютного контро-
ля ранее обсуждались в ходе 
встречи первого вице-премьера 
РФ Андрея Белоусова с предста-
вителями РСПП. «Введенные 
меры по обязательной продаже 
крупнейшими экспортерами 
валютной выручки показали 
свою эффективность», — сказал 
Белоусов.  

При сделках 
до 1 млн рублей 
документы в банк 
можно будет 
не направлять
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Зеленский 
берет под контроль 
разговоры за его спиной

Душу 
не изливать 

Павел Дульман

Не первый месяц всецело занятые законом о мобили-
зации украинские депутаты все-таки находят время 
и прикладывают силу мысли к иным сферам жизни, где 
гайки еще недостаточно закручены. Так, в секретариат 
Рады поступило предложение пожизненно и с конфи-
скацией сажать в тюрьму тех, кто будет осуществлять 
не санкционированные офисом президента контакты 
с иностранцами.

Нетривиальная инициатива содержится в законо-
проекте №11104 «О внесении изменений в УК Укра-
ины касательно ответственности за присвоение госу-
дарственных функций». Авторами выступили две, по-
жалуй, наиболее яркие депутатки из фракции «Слуга 
народа»: Марьяна Безуглая, наделенная коллегами про-
звищем Безумная, и Галина Третьякова — либертари-
анец бальзаковского возраста с красными волосами, 
ратовавшая когда-то за стерилизацию «социально не-
благополучных» женщин.

Беспощадный 
творческий дуэт 
предлагает карать 
«за представление 
Украины на меж-
дународных меро-
приятиях, перед 
уполномоченными 
лицами или аген-
тами иностранных 
государств, а также 
представителями 
международных ор-
ганизаций, в том числе посредством переписки, теле-
фонных разговоров, телеграфной и другой корреспон-
денции, других форм общения без предоставления на то 
полномочий и согласований в определенном законом 
порядке». И карать серьезно: от 10 до 15 лет тюрьмы 
с последующим поражением в правах и возможной кон-
фискацией имущества, до пожизненного заключения за 
то же, но во время военного положения.

Как следует из текста, простым украинцам и укра-
инкам, общающимся с простыми же иностранцами, ни-
чего пока не грозит. Третьякова и Безуглая посягают на 
депутатов, чиновников, экспертов и разного рода ли-
деров общественного мнения, которые поддержива-
ют контакты с равными по статусу и роду занятий ино-
странцами. И делают это без ведома и соизволения офи-
са президента. Между строк угадываются и конкретные 
адресаты: Порошенко, Тимошенко, Кличко, Разумков, 
многоголовая гидра «соросят» и прочие «оппозиционе-
ры», наработавшие богатые связи за рубежом и теперь 
использующие их для дискредитации Зеленского. 

Именно для этих мерзавцев законопроект отдельно 
прописывает запрет удаленной коммуникации с запад-
ными конфидентами, даже если это будет голубиная по-
чта. Потому что разрешительная, а скорее запретитель-
ная система выезда депутатов за рубеж уже действует, 
и тот же Порошенко испытывает буквально физиче-
скую боль от невозможности с глазу на глаз, лично из-
лить душу европейским коллегам на какой-нибудь кон-
ференции в условном Брюсселе. Но злоумышлять про-
тив Зеленского в электронной почте и мессенджерах 
он все еще может.  

ТРАДИЦИЯ В Париже возродили «забеги официантов» по городским улицам

Два километра с кофе
Вячеслав Прокоьфев,
«Российская газета», Париж

В
о французскую столицу 
вернулась давняя тради-
ция, что вызвало энту-

зиазм как горожан, так и ино-
странных туристов. Речь идет 
о ежегодном «забеге официан-
тов» кафе и ресторанов.

Надо сказать, что это не-
обычное соревнование появи-
лось в Париже где-то в начале 
прошлого века. Его спонсором 
на протяжении многих десяти-
летий была еженедельная газе-
та L’Auvergnat de Paris, которую 
издавали выходцы из области 
Овернь, что в центре Франции, 
а именно многие их них, пере-
бравшись в столицу, стали хозя-
евами кафе, бистро и прочих то-
чек общепита. Веселый обычай 
просуществовал до 2012 года, 
но из-за проблем с финансиро-
ванием угас.

И возродился только сей-
час благодаря усилиям местно-
го муниципалитета, а конкрет-
но — городской службы водо-
снабжения L ‘eau de Paris, кото-
рое выделило 100 тысяч евро на 
рекламу и организацию меро-
приятия.

Каковы правила «забега», 
хотя правильнее было бы его 
назвать спортивной ходьбой? 
Ведь его участникам в этом году 
предлагалось не нестись во весь 
опор сломя голову, а двигаться 
трусцой, быстрым шагом, неся 

на ладони одной руки поднос 
со стаканом воды, круассаном 
и маленькой чашечкой кофе. 
Причем потеря любого предмета 
равнялась бы дисквалификации.

На старт вышли около 300 
гарсонов, как с давних пор здесь 

называют официантов. Им пред-
стояло преодолеть расстояние 
в два километра от здания па-
рижской мэрии по узеньким 
улочкам старинного кварта-
ла Марэ до знаменитого цен-
тра Помпиду, который, кстати, 

скоро закрывается на длитель-
ный капитальный ремонт. Заме-
тим, что в прежние времена при 
аналогичных условиях расстоя-
ние было в четыре раза больше — 
свыше восьми километров. 

Так вот под рукоплескания 
и восторженные выкрики ты-
сяч зрителей, разместившихся 
вдоль маршрута, первым сре-
ди мужчин к финишу пришел 
Сами Ламрус, официант из кафе 
La Contrescarpe. Его результат — 
13 минут 30 секунд. А среди 
официанток первенство одер-
жала Полин Ван  Вимеерш из 
кафе Le Petit Pont. Обоим вру-
чили билеты на церемонию 
открытия летних Олимпийских 
игр, что пройдет в конце июля 
на Сене, а также ваучеры на га-
строномический тур по стране. 
А вот в прежние времена поми-
мо подносов с инкрустацией, 
специально отлитых из мель-
хиора, а порой и серебра, побе-
дителям вручались денежные 
призы, исчисляемые в пересче-
те с прежних франков на ны-
нешние евро несколькими ты-
сячами. Более того, некоторые 
из них получали продвижение 
по службе, а также им повыша-
ли зарплату.  

КОНФЛИКТ 

Беспошлинный 
режим 
для украинской 
продукции 
расколол ЕС

НЕ МЕДОМ 
НАМАЗАНО
Василий Федорцев

Продление беспошлинного 
режима на ввоз украинской 
сельхозпродукции в ЕС оказа-
лось под угрозой срыва. Фран-
ция вместе с Польшей и еще 
несколькими странами пригро-
зили заблокировать решение, 
если в предложение Еврокомис-
сии не будут внесены дополни-
тельные ограничения. «Мы, как 
группа стран, составляющая 
блокирующее меньшинство, 
требуем внесения изменений 
в соглашение», — заявил фран-
цузский министр сельского хо-
зяйства Марк Фено на заседа-
нии Совета ЕС в Брюсселе.

На прошлой неделе меж-
ду институтами власти Евро-
союза был достигнут компро-
мисс, предполагающий, что 
в течение следующего годично-
го периода беспошлинный ре-
жим в отношении украинских 
яиц, сахара, птицы, круп, овса, 
меда будет действовать толь-
ко в рамках квот, рассчитывае-
мых исходя из объемов поста-
вок в 2022 и 2023 годах. Однако 
теперь Франция и Польша по-
требовали, чтобы в список кво-
тируемых товаров были также 
включены пшеница и ячмень, 
а сами квоты учитывали еще 
и поставки 2021 года, когда им-
порт сельхозпродукции из Укра-
ины в Евросоюз находился на 
низком уровне.

Требования Парижа и Вар-
шавы поддержали граничащие 
с Украиной Венгрия, Слова-
кия и Румыния, а также Ита-
лия, Австрия, Словения и Хо-
рватия. Сторонников ограни-
чений беспокоят в первую оче-
редь фермерские протесты в их 
собственных странах, а также 
предстоящие выборы в Евро-
парламент, на которых правя-
щие партии рискую уступить 
значительную часть голосов оп-
позиции. Но в обоснование сво-
ей позиции они, естественно, 
приводят несколько иные аргу-
менты. По словам Марка Фено, 
дополнительные ограничения 
на импорт пойдут на пользу 
самой Украине, так как усилят 
ее поддержку среди населения 
стран ЕС. 

При этом, по оценке Евро-
комиссии, в результате вклю-
чения в расчет квот на импорт 
показателей 2021 года Киев 
недосчитается более миллиар-
да евро прибыли от поставок 
своей сельхозпродукции в ЕС. 
И противники ограничений 
на поставки, в число которых 
входят Германия, Нидерланды 
и председательствующая в Со-
вете ЕС Бельгия, указывают, что 
Евросоюз таким образом лиша-
ет Украину денег, которые она 
могла бы потратить на закупку 
оружия. Во вторник на Совете 
ЕС в Брюсселе министр сель-
ского хозяйства Германии Джем 
Оздемир чуть ли не прямо обви-
нил Польшу и Францию в неже-
лании защищать Украину и рас-
пространении «российской 
пропаганды», что некоторые не-
мецкие СМИ расценили как вы-
пад в том числе и в адрес фран-
цузского президента Макрона.

По информации польского 
радио RMF, в среду в Брюссе-
ле пытались найти новый ком-
промисс, но переговоры идут 
очень трудно. Для внесения 
новых ограничений в уже со-
гласованное предварительно 
решение потребуются новые 
договоренности с Европарла-
ментом, а времени на это про-
чти не остается. Действие бес-
пошлинного режима истекает 
5 июня, и к этому моменту его 
уже надо продлить. Ведь Париж 
и Варшава выдвинули свои тре-
бования буквально в последний 
момент, в нарушение сложив-
шихся процедур, чем, как гово-
рят в Брюсселе, «поставили все 
с ног на  голову».  

ЧП Обрушение моста в Балтиморе из-за контейнеровоза 
может привести к огромным убыткам для экономики США

Путь в пролетах

Игорь Дунаевский

О
брушение моста 
в   американском 
Балтиморе (штат 
Мэриленд)  после 
того, как в него вре-
зался контейнеро-
воз Dali, может по-
влечь многомил-
лиардные убытки 

для экономики США, особенно 
для автопроизводителей. Кар-
тина на месте ЧП напоминает 
кадры голливудских фильмов-
катастроф. На носовую часть 
300-метрового судна размером 
с приличный небоскреб и водо-
измещением 95 тысяч тонн рух-
нул огромный пролет моста, рас-
поров обшивку обоих бортов. 
Уничтоженный 2,5-километ-
ровый участок моста фактиче-
ски перекрыл водную артерию. 
Из воды торчит нагромождение 
искореженных металлических 
конструкций.

Мост имени автора текста 
гимна США Фрэнсиса Скот-
та Ки через реку Патапско счи-
тался ключевой транспортной 
артерией на пути от Вашинг-
тона к Нью-Йорку, по которой 
ежедневно проезжало до 30 ты-
сяч машин. Но если для назем-
ного транспорта можно найти 
альтернативные маршруты, то 
порт Балтимора после обруше-
ния моста оказался фактически 
отрезан от выхода в Атлантиче-
ский океан. По подсчетам жур-
нала Newsweek, убытки от при-

остановки работы порта, кото-
рый является одним из крупней-
ших в стране, составляют около 
9 миллионов долларов в день. 
Однако в полной мере эконо-
мический эффект можно будет 
оценить только после понима-
ния сроков и стоимости восста-
новления моста. Морская гавань 
обеспечивала до 15 тысяч рабо-
чих мест и до 2,6 миллиарда дол-
ларов дохода в год.

Эксперты Сиракузского уни-
верситета в штате Нью-Йорк 
считают, что приостановка ра-
боты порта чревата «серьезны-
ми нарушениями цепочек поста-
вок» на атлантическом побере-
жье США. Инфраструктуру пор-
та использовали для перевозок 
своих товаров многие местные 
предприятия, особенно произ-
водители автомобилей, строи-
тельного оборудования и угля. 
Так, через порт Балтимора еже-
годно проходило до 750 ты-
сяч машин. «Если порт не будет 
функционировать, это создаст 
большие проблемы», — резюми-
руют эксперты. Часть грузов мо-

гут перенаправить в другие га-
вани региона, в том числе в порт 
Нью-Йорка или расположен-
ный южнее порт Саванны (штат 
Джорджия). Однако это означа-
ет потерю времени и дополни-
тельные расходы на логистику.

Министр транспорта США 
Пит Буттеджадж констатировал, 
что катастрофа «будет иметь се-
рьезное и длительное влияние на 
цепочки поставок», но оценок 
того, сколько времени и денег 
потребуется на расчистку ка-
нала для возобновления транс-
портного судоходства, делать 
пока не стал.

О значимости инцидента го-
ворит тот факт, что президент 
США Джо Байден лично проком-
ментировал произошедшее, за-
верив, что мост восстановят за 
счет средств федерального пра-
вительства в минимально воз-
можные сроки. В СМИ считают, 
что на это уйдут многие месяцы. 
Байден при этом заявил, что ка-
тастрофа была несчастным слу-
чаем, а не терактом или умыш-
ленным актом саботажа. Анало-

гичные утверждения ранее про-
звучали из ФБР.

Пока следствие продолжает-
ся, но, как пишут американские 
СМИ, основной версией являет-
ся возникновение технических 
проблем на судне. На кадрах кру-
шения видно, как огромный ко-
рабль, который отчалил всего 
за полчаса до этого, поначалу 
шел по обычному курсу. Однако 
на подходе к мосту на корабле 
вдруг погасло освещение. Затем 
из трубы повалил черный дым — 
предположительно заработал 
резервный генератор. Освеще-
ние на корабле зажглось и по-
гасло несколько раз, однако он 
стал отклоняться от курса напра-
во. Предположительно из-за сбоя 
в работе основных двигателей 
с питанием корабль потерял тягу 
и управление. По одной из вер-
сий, сбой мог быть вызван нека-
чественным топливом. По дан-
ным газеты The Washington Post, 
экипаж корабля пытался уйти от 
столкновения, повернув штур-
вал и выбросив якорь. Однако че-

рез 4 минуты после первого сбоя 
громада контейнеровоза вреза-
лась в одну из опор моста на ско-
рости около 15 километров в час.

Несмотря на ночное время, по 
мосту двигались машины. Кроме 
того, там проводились работы 
по ремонту полотна. Сообща-
ется, что перед столкновением 
экипаж подал сигнал о бедствии, 
в результате чего траффик в по-
следний момент успели пере-
крыть. Судя по кадрам, послед-
ний автомобиль проехал по мо-
сту менее чем за минуту до ката-
строфы.

Однако рабочих эвакуиро-
вать не успели. Они рухнули 
в воду вместе с мостом. Двоих до-
стали из воды подоспевшие спа-
сатели. Остальных обнаружить 
не удалось, они считаются погиб-
шими. Изначально сообщалось 
о падении в воду нескольких ма-
шин, однако с тех пор уточнений 
на этот счет не было.  

Обрушившиеся конструкции моста 
перерезали выход из порта 
Балтимора в Атлантику.

Участники забега официантов соревновались в скорости доставки к финишу подноса с водой, кофе и круассаном.

А К Ц Е Н Т

Порт в Балтиморе использовали для пере-
возок автомобилей, оборудования и угля. 
Его блокировка серьезно повлияет 
на логистические цепочки в СШАУкраинский сахар 

и курица 
стали предметом 
ожесточенных 
споров в ЕС

РЕЗОНАНС Глава Сербии 
предупредил о тяжелых 
днях 

Вучич 
обратится 
к нации

Юрий Когалов

Президент Сербии Александр Вучич заявил, что стра-
на в скором времени столкнется с тяжелыми вызова-
ми. По его словам, «они напрямую угрожают жизнен-
но важным национальным интересам» как Сербии, 
так и Республики Сербской (в Боснии и Герцеговине). 
Глава государства пообещал, что в ближайшие дни вы-
ступит с обращением к нации, чтобы «ознакомить 
сербский народ со всеми вызовами, которые ждут его 
впереди». «Это бу-
дет тяжело, как ни-
когда тяжело. Мы 
будем сражаться, 
Сербия победит», — 
отметил Вучич.

О каких именно 
угрозах идет речь, 
сложно судить. Как 
заявил президент 
Сербии, тревож-
ные новости он получил «в последние 48 часов». А это 
означает, что они могут быть связаны с итогами про-
шедшего в конце прошлой недели саммита Евросо-
юза. Прежде, когда Вучич упоминал «тяжелые дни», 
речь шла о проблеме Косово и внешнеполитического 
давления на Белград по этому поводу. Перед началом 
саммита глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
предложила изменить правила вступления в ЕС новых 
членов. И начать постепенную интеграцию в сообще-
ство стран, ожидающих официального приема. Им бу-
дет разрешено, например, присоединиться к единому 
рынку. Речь идет об Украине, Молдавии, Западных Бал-
канах, в том числе и о непризнанном Косово.

К тому же надо иметь в виду желание Косово стать 
членом Совета Европы. В среду в Париже прошло за-
седание политического комитета ПАСЕ, где рассмат-
ривалась заявка Приштины (на момент подписания 
номера итоги заседания еще не были известны). В слу-
чае одобрения комитетом заявку вынесут на пле-
нарное заседание ПАСЕ, которое пройдет в апреле 
в Страсбурге.  

Ранее Вучич 
упоминал тяжелые 
дни, когда речь 
шла о Косово

Политическим 
противникам 
Зеленского хотят 
запретить общение 
с иностранцами 
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Справка «РГ»

Контейнеровоз Dali принадлежит компании Grace Ocean Private, а за его 

работу отвечает Synergy Marine Group. Судно было зафрахтовано дат-

ской компанией Maersk. Контейнеровоз шел под флагом Сингапура 

и держал курс на Коломбо (Шри-Ланка). Его экипаж — 22 человека, 

в основном — граждане Индии. На судне два капитана. По сведениям 

украинских СМИ, ссылающихся на ресурс Balticshipping, одним из капи-

танов мог быть 52-летний гражданин Украины. В соцсетях были опубли-

кованы его документы. Члены экипажа при крушении не пострадали.
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд объяснил, 
как делить социальные 
выплаты при разводе

Детская доля

Наталья Козлова

Важных деталей в процессах о разделе имущества се-
мьи после развода очень много. И не все из них учиты-
вают даже местные суды. Поэтому толкование норм 
права Верховным судом РФ в таком сложном вопросе 
может пригодиться не только тем гражданам, кото-
рые оказались  участниками конкретно этого спора. 
Главное, что заявил ВС — далеко не все имущество су-
пругов относится к общему и после развода делится 
пополам. 

Так, выплаты по целевым программам, например, 
средства материнского капитала и пособия для приоб-
ретения жилья, считаются собственностью всей семьи, 
включая детей. Поэтому недвижимость, купленная с ис-
пользованием таких средств, при разводе супругов бу-
дет делиться не на двоих, а на всех членов семьи.

В семье из Са-
марской области, 
о которой речь, во 
время брака супру-
ги и их сын получи-
ли по Федеральной 
целевой программе 
«Жилище» социаль-
ную выплату на при-
обретение жилья. 
На эти деньги ими 
был куплен  участок 
и началось строи-
тельство дома. За-
кончить стройку су-
пруги не успели.

Еще они во время 
брака взяли в одном 
банке кредит на ав-
томобиль. В другом 
— кредит на строи-
тельство дома.

После развода 
экс-супруг подал 
иск о разделе этого 
имущества. Спор 
этот заметил пор-
тал Право.ru. Всего 
мужчина просил 
1/2 доли в праве собственности на участок и недо-
строенный дом, просил распределить долги супру-
гов по кредитному договору с одним банком и взыс-
кать с экс-супруги деньги за превышение ее доли в 
совместно нажитом имуществе. Это превышение он 
объяснил тем, что уже после прекращения семейных 
отношений вложился в строящийся дом — купил ма-
териалы, сделал монтаж теплого пола и электриче-
ского котла. 

Бывшая супруга подала встречный иск. Просила 
признать за их маленьким сыном право на 1/3 доли 
земли и дома. Также попросила суд разделить прицеп 
к автомобилю, сам автомобиль, кладовку в хозблоке 
в гаражном кооперативе, бытовую технику, рабочий 
и строительный инструмент, ее выплаты по КАСКО и 
за постановку дома на кадастровый учет, расходы на 
благоустройство, на уплату земельного налога и член-
ских взносов в ТСЖ, совместные долги супругов перед 
двумя банками.

Райсуд частично удовлетворил оба иска. Экс-су-
пругу достались 1/2 участка и дома на нем, прицеп к 
автомобилю, кладовка в хозблоке, бытовая техника, 
рабочие и строительные инструменты. Экс-супруга 
получила 1/2 участка с домом, автомобиль, бытовую 
технику. При этом женщина должна выплатить бывше-
му мужу компенсацию за 1/2 стоимости машины. Долг 
перед одним банком признан общим. 

В удовлетворении остальных требований суд отка-
зал. Самарский областной суд с делением согласился. 
Самарские суды пришли к общему выводу, что взрос-
лые не обязаны регистрировать за ребенком право 
собственности на жилое помещение, соразмерное доле 
полученной субсидии.

Возмущенная гражданка дошла до Верховного суда 
РФ. Там дело изучили и разъяснили коллегам, что зако-
ном установлена обязанность по оформлению жилого 
помещения, приобретенного с использованием соци-
альной выплаты, в собственность всех участвующих в 
программе и указанных в свидетельстве граждан.

Социальная выплата носит целевой характер. А зна-
чит, приобретенное за счет этой выплаты имущество 
не может относиться к совместно нажитому в период 
брака, подчеркнул высокий суд. Доли в праве на дом, 
построенный с использованием социальной выплаты, 
определяются исходя из равенства долей родителей и 
детей на средства социальной выплаты. 

Поэтому ВС отменил решения местных судов в ча-
сти раздела дома как незаконные и направил дело на 
новое рассмотрение в суд первой инстанции. В осталь-
ной части судебные акты оставлены без изменений.

Юристы объясняют, что дети должны признавать-
ся участниками долевой собственности на объект не-
движимости, приобретенный, построенный или ре-
конструированный с использованием средств мате-
ринского капитала.

К общему имуществу супругов относятся получен-
ные каждым из них выплаты, не имеющие специаль-
ного целевого назначения. Это суммы материальной 
помощи и суммы, выплаченные в связи с утратой тру-
доспособности. Так сказано в статье 34 Семейного ко-
декса РФ.  

К общему имуществу супругов не относятся целе-
вые, персонифицированные выплаты: средства мате-
ринского (семейного) капитала, выплаты за участие 
в боевых действиях для приобретения или строитель-
ства жилого помещения сотрудниками ОВД, компен-
сации морального вреда, пособия на детей, команди-
ровочные расходы.  

Определение Верховного суда РФ  № 46-КГ 18-30

ПРЕЦЕДЕНТ Суды начали взыскивать со школ компенсацию за травлю учеников

Заплатят за трудное детство
Владислав Куликов

Н
овая практика: суды на-
чали выставлять счета 
школам, допустившим 

травлю учеников. Если учителя 
не защитили ребенка, то семья 
должна получить компенсацию 
от администрации учебного за-
ведения. Потому что школа обя-
зана защищать.

Вот горячий пример: суд в 
Волгоградской области взыскал 
50 тысяч рублей со школы в ка-
честве компенсации морально-
го вреда за страдания ученицы 
начальных классов. Да, сумма 
небольшая, но хочется верить, 
что это только начало и ставки 
для бессердечных педагогов вы-
растут.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Волго-
градской области, в суд обра-
тилась жительница города Ми-

хайловка, чьей дочери непросто 
пришлось в школе.

«В обоснование заявленных 
требований женщина указала, 
что ее дочь обучалась в началь-
ных классах. Со слов матери де-
вочка подвергалась травле, мо-
ральным и физическим издева-
тельствам, неоднократно была 
доведена до слез группой од-
ноклассников, что унизило ее 
честь и достоинство, — рассказы-
вают в пресс-службе. — Данная 
ситуация осталась без должного 
внимания со стороны учителя. 
Кроме того, о происходящем не 
были поставлены в известность 
школьный психолог, социаль-
ный педагог, заместитель дирек-
тора по учебно-воспитательной 
работе, а также директор».

Иными словами, учительни-
ца сделала вид, что ее это не ка-
сается и ничего особенного не 
происходит.

«Учитель, несмотря на кон-
фликтную ситуацию, не только 
не предпринимала попыток к ее 
разрешению, но также оставля-
ла учащихся без должного над-
зора, — продолжают в пресс-
службе. — В результате травли 
ребенок продолжительное вре-
мя находился в подавленном со-
стоянии, испытывал моральные 
и душевные страдания».

Тогда мама обратилась в про-
куратуру. И лишь когда в шко-
лу пришли люди с корочками, 
в учителях, судя по всему, про-
снулись педагоги и начали бо-
роться с травлей.

«По итогам проверки при-
казом руководителя школы ви-
новные должностные лица при-
влечены к дисциплинарной от-
ветственности, — рассказывают 
в суде. — После чего мать девоч-
ки обратилась в суд с требова-
нием о взыскании в пользу ее 
ребенка компенсации мораль-
ного вреда». 

Суд пришел к выводу об об-
основанности требований 
истца. Администрация шко-
лы была обязана организовать 
дело так, чтобы ученикам не 
пришлось плакать.«Решени-
ем Михайловского районно-
го суда Волгоградской области 
в пользу несовершеннолетней 
в лице законного представите-
ля — Ирины П. со средней шко-
лы взыскана компенсация мо-
рального вреда в размере 50 
тысяч рублей», — сообщили в 

пресс-службе. Волгоградский 
областной суд оставил реше-
ние в силе. Как пояснила «РГ» 
председатель комиссии Ассо-
циации юристов России по во-
просам определения размеров 
компенсаций морального вреда 
Ирина Фаст, компенсацию шко-
ла будет выплачивать из своего 
бюджета.

«Бюджет школы на 90 про-
центов состоит из государ-
ственных денег», — подчеркива-
ет она.

Получается, что за проказы 
школьных хулиганов и недо-
смотр учителей заплатим из 
своего кармана мы, налогопла-
тельщики. Но иного выхода нет.

Теоретически, конечно, шко-
ла может потом подать иск учи-
телю, не сумевшему оградить 
ребенка от неприятностей, что-
бы тот уже из своего кармана 
компенсировал расходы бюд-
жета. Однако эксперты счита-
ют, что вероятность такого раз-
вития событий невелика.

«Перспектива взыскания 
этих средств с учителей-винов-
ников мало реализуема, — по-
лагает член АЮР, руководитель 
проекта «Правильная школа» 
Антон Бибаров-Государев. — Для 
этого нужно установить вину 
каждого из учителей, устано-
вить причинно-следственную 
связь. Думаю, в худшем случае 
ответственным сотрудникам 
образовательной организации 
может грозить дисциплинарная 

ответственность — замечание 
или выговор».

При этом он уверен, что слу-
чившийся прецедент в идеале 
должен подтолкнуть и дирек-
тора, и весь преподавательский 
состав внимательнее относить-
ся к любым конфликтным ситу-
ациям в школе. 

«Решение суда, а также при-
нятое апелляционное опреде-
ление должны стать хорошо из-
вестны для всех руководителей 
школ страны, так как для мно-
гих родителей, чьи дети еже-
дневно сталкиваются с травлей 
в школе, эти судебные акты мо-
гут стать стимулом к активным 
действиям», — говорит юрист.

По мнению Ирины Фаст, раз-
мер компенсации сложно на-
звать справедливым примени-
тельно к ситуации с учетом всех 
дальнейших последствий для 
психики ребенка, которые оста-
нутся вероятнее всего на всю 
взрослую жизнь.

В свою очередь, Антон Биба-
ров-Государев несколько более 
оптимистично смотрит на дело.

«Практика по компенсации 
морального вреда знает еще 
меньшие суммы. Обычно суды 
неохотно взыскивают большие 
суммы компенсаций, ограничи-
ваясь 10—15 тысячами рублей, — 
говорит он. — Причина — отсут-
ствие четкой методики расчета 
морального вреда. Так что при-
менительно к этому случаю 50 
тысяч рублей — настоящее до-
стижение. Вместе с этим следу-
ет признать, что даже 50 тысяч — 
это небольшая сумма, когда мы 
говорим про психологическое и 
физическое здоровье ребенка, 
поэтому суды следует убеждать, 
что такие компенсации не в пол-
ной мере отвечают принципам 
разумности, справедливости и 
соразмерности». 

РЕШЕНИЕ 

Суд наказал 
за стрельбу 
из пневматики 
по собакам 

СБИЛИ 
ПРИЦЕЛ
Владислав Куликов

Суд в Курской области оштра-
фовал на 40 тысяч руб-
лей охранника, решившего 
прогнать собаку с территории 
выстрелами из пневматическо-
го ружья. Принципиальный мо-
мент: стрельба по братьям на-
шим меньшим из пневматики 
подпадает под КоАП. Потому, 
услышав лай, не стоит хватать-
ся за стволы.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Курской области, перед 
мировым судьей судебного 
участка Кореневского судебно-
го района предстал 57-летний 
местный житель, некий гражда-
нин З. «В ходе рассмотрения 
дела установлено, что в декабре 
2023 года в утреннее время, на-
ходясь на территории одной из 
агрофирм Кореневского райо-
на, З. произвел стрельбу из ору-
жия в неотведенном для этого 
месте, — рассказали в пресс-
службе. — В судебном заседании 
он пояснил, что работает в дан-
ной агрофирме и в его обязан-
ности входит охрана террито-
рии, в том числе и от животных. 
Находясь на рабочем месте, он 
увидел собаку. Попытки вы-
гнать ее с охраняемой террито-
рии не привели к успеху, о чем 
он сообщил руководителю, ко-
торый передал ему пневмати-
ческую винтовку и сказал по-
пугать собаку». 

После чего З. зарядил винтов-
ку и выстрелил в дерево, рядом 
с которым находилась собака. 
Неизвестно, удалось ли охран-
нику произвести впечатление 
на собаку, однако сотрудников 
полиции он как раз впечатлил. 
Поэтому они составили прото-
кол и отправили дело в суд. 

Мужчине вменили ста-
тью КоАП, наказывающую 
за стрельбу в неположенном 
месте. Охранник вину признал, 
и его пример должен стать дру-
гим наукой: пневматическое 
оружие тоже считается оружи-
ем, а значит, стрелять из него 
в населенных пунктах и других 
не подходящих для стрельбы 
местах, включая технические 
дворы и прочее, нельзя.

«С учетом смягчающих об-
стоятельств, признания вины, 
совершения административ-
ного правонарушения впервые 
суд назначил З. администра-
тивное наказание в виде штра-
фа в 40 тысяч рублей с конфи-
скацией оружия», — сообщили 
в пресс-службе.

На практике нельзя стре-
лять по собакам даже от ис-
пуга. Правда, в этом случае 
суды могут сократить штраф. 
Например, в Вологодской об-
ласти был наказан мужчина, 
защищавший внучку. «В один 
февральский день 2024 года 
53-летний мужчина хотел погу-
лять со своей внучкой в деревне 
Пермас Никольского района. 
Они вышли на улицу и увиде-
ли, что около их дома бегает без 
присмотра соседская собака, — 
рассказывают в объединенной 
пресс-службе судебной систе-
мы Вологодской области. — То-
гда дедушка взял пневматиче-
скую винтовку и выстрелил в 
сторону животного, после чего 
она взвизгнула и убежала. Ра-
нее девочка уже была напугана 
этой же собакой. Мужчина про-
сил соседку не отпускать жи-
вотное и выгуливать на повод-
ке, но она этого не сделала».

Суд оштрафовал мужчину 
на 20 тысяч рублей — это ниже 
низшего, и конфисковал вин-
товку. Если же граждане откры-
вают огонь из пневматики 
по людям, то это уже квалифи-
цируется как хулиганство, воз-
буждается уголовное дело. 

АВТОМОБИЛИ В каких случаях за одно нарушение могут 
остаться без прав двое

Почем нетрезвый муж

Владимир Баршев 

В
о сколько обойдет-
ся нетрезвый муж 
за рулем, определил 
Верховный суд. Ока-
залось, что для се-
мейного бюджета это 
будет дорого. Начнем 
с того, что сам муж не 
просто лишится прав, 

но и будет вынужден заплатить 
штраф в размере 30 тысяч руб-
лей, но и его супруга останется 
без прав и таких же денег. И это 
подтвердил Верховный суд.

Увы, но высшая судебная 
инстанция занимает с недав-
них пор именно такую пози-
цию при рассмотрении подоб-
ных историй. Но сначала обсу-
дим дело. 

Итак, гражданка, которой 
официально принадлежит ав-
томобиль, ехала со своим су-
пругом. Машину остановили 
инспекторы. Им показалось, 
что водитель нетрезв. Его про-
верили на состояние алкоголь-
ного опьянения, и результат 
оказался положительным. Во-
дителя отстранили от управ-
ления, оформили на него про-
токол. 

Однако к ответственности 
привлекли и его супругу. За 
передачу управления нетрезво-
му водителю. Хотя она убежда-

ла, что вообще не догадывалась 
о том, что муж выпил. Кроме 
того, передачи управления как 
таковой, по ее мнению, не было. 
Ведь ее супруг самостоятельно 
воспользовался совместно на-
житым имуществом, посколь-
ку у него находились ключи от 
автомобиля, а также он указан 
в полисе ОСАГО. Ее согласия 
на управление автомобилем не 
требовалось. Однако Верхов-
ный суд с такими доводами не 
согласился. 

Он напомнил, что в силу ста-
тьи 35 Семейного кодекса вла-
дение, пользование и распоря-
жение общим имуществом су-
пругов осуществляются по их 
обоюдному согласию. 

Согласно правовой позиции 
Конституционного суда (опре-
деление № 544-0) реализация 
права собственности в отноше-
нии транспортных средств при 

их использовании по назначе-
нию, как предметов, представ-
ляющих повышенную опас-
ность для жизни и здоровья тре-
тьих лиц, подлежит регламен-
тации не только нормами Гра-
жданского законодательства, 
но и административного. 

При этом суд не счел до-
казанным, что в силу перене-
сенного заболевания женщи-
на могла не чувствовать запах 
алкоголя от супруга. Видимых 
признаков опьянения она не от-

мечала. Да и не настолько силь-
но был нетрезв супруг. Кроме 
того, разрешения на управле-
ние автомобилем он у нее не 
спрашивал по уже названным 
выше причинам. Не учел суд и 
того, что женщина настаивала, 
что в ее присутствии муж алко-
голь не употреблял. А значит, 
она просто не могла знать, что 
он нетрезв. 

Зато он указал, что матери-
алы дела показывают, что жен-
щина не могла не знать, что во-
дитель нетрезв. А так как она на-
ходилась рядом с ним в салоне, 
то передача права управления 
установлена нижестоящими су-
дами в полном объеме. 

И в итоге ВС подтвердил ре-
шения нижестоящих судов о ли-
шении женщины прав на полто-
ра года, а также штрафе в 30 ты-
сяч рублей. 

Как рассказал «Российской 
газете» юрист Лев Воропаев, 
не так давно Верховный суд РФ 
по аналогичным делам зани-
мал иную позицию, и было до-
статочно доказать по делу, что 
транспортное средство являет-
ся совместной собственностью 
супругов (представив свиде-
тельство о заключении брака), 
супруг-водитель указан в стра-
ховом полисе ОСАГО как допу-
щенный к управлению, и то, что 
супруг, в собственности кото-
рого находится автомобиль, не 
выявил каких-либо признаков 
опьянения у водителя. 

Но с учетом того, что автомо-
биль является источником по-
вышенной опасности и реали-
зация права собственности по 
передаче его управления супру-
гу, который находится в состо-
янии опьянения, представляет 
повышенную опасность для 

жизни, здоровья, имущества 
других лиц, высшая судебная 
инстанция пришла к мнению о 
необходимости возложения на 
супруга-собственника повы-
шенной ответственности, что-
бы последний был более осмот-
рительным и внимательным 
при распоряжении автомоби-
лем, которым он владеет. 

Напомним, что ранее Вер-
ховный суд не раз отменял на-
казания по подобным делам. 
Причем настаивал на том, что в 
подобных случаях необходимо 
доказать именно сам факт пере-
дачи управления. Ведь к ответ-
ственности привлекались даже 
те, кто оформил доверенность 
полгода — год назад. Откуда та-
кой человек мог знать, что со 
временем его доверенное лицо 
выпьет и сядет за руль?

Другое дело, когда довери-
тель сидит рядом с водителем. 
А уж когда он не доверитель, а 
супруг, то в таких делах возни-
кает больше вопросов, чем отве-
тов. В общем, теперь с новой су-
дебной практикой нос по ветру 
придется держать и супругам. 
Иначе остаться без прав, да еще 
лишиться довольно значитель-
ной части семейного бюджета, 
может вся семья.  

Собственник машины может 
лишиться прав, если допустил за ее 
руль нетрезвого водителя.

У суда не возникло и тени сомнения: школа обязана защищать ребенка.

А К Ц Е Н Т

Женщина пожаловалась в прокуратуру, 
и лишь тогда в школе заметили, 
что ребенка надо спасать

Дети должны 
признаваться 
участниками 
долевой 
собственности 
на недвижимость, 
приобретенную, 
реконструирован-
ную или построен-
ную с использова-
нием средств 
материнского 
капитала

Мужчина просил 
хозяйку не отпус-
кать собаку гулять 
без поводка, 
так как та пугает 
его внучку. 
Хозяйка 
не послушала. 
Тогда мужчина, 
увидев в очеред-
ной раз собаку, 
взял пневматиче-
скую винтовку 
и выстрелил

Дети по закону становятся собственниками части недвижимости, 
если ее купили на материнский капитал.

А К Ц Е Н Т

Поскольку жена находилась в салоне 
машины рядом с нетрезвым мужем, 
то передача ему права управления 
установлена судами в полном объеме
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ТРАНСПОРТ В столице 
уже больше 1,5 тысячи 
электробусов

Без шума 
и пыли 

Александр Мелешенко 

Число электробусов в Москве перевалило за 1,5 тыся-
чи. И городские власти говорят, что это лишь начало — 
только в этом году городу поставят еще 800 машин, а к 
2030 году их будет более 5,3 тысячи — такие цифры за-
ложены в Транспортной программе Москвы. 

В департаменте транспорта отмечают, что уже сей-
час электробусы обслуживают почти 120 маршрутов 
общей протяженностью более 1,7 тысячи километ-
ров — это больше, чем расстояние от Москвы до Сочи. 
Причем только за прошлый год протяженность марш-
рутной сети выросла на треть с лишним. Это, кстати, 
одно из преимуществ электробусов над троллейбуса-
ми — для выхода на новые маршруты им не нужна доро-
гостоящая инфраструктура в виде проводов. 

«Москва — город №1 в России и Европе по разви-
тию городского электротранспорта, — говорит замм-
эра Москвы Максим Ликсутов. — В прошлом году к нам 
пришли более 350 российских электробусов и свыше 
800 ожидаются в этом году. Обновление подвижного 
состава делает поездки москвичей комфортнее, а нега-
тивное влияние на окружающую среду становится все 
меньше». Первые электробусы, напомню, поехали по 
Москве в 2018 году. С того времени жители и туристы 
столицы совершили на экологичном транспорте по-
чти 440 миллионов поездок, подсчитали в дептрансе. 
Постепенно электробусы становятся и все более рос-
сийскими — иностранные компоненты в них замещают 
отечественными. Например, на каждом третьем элек-
тробусе стоят российские токоприемники. Один из 
ключевых элементов для зарядки делают на предприя-
тии в подмосковном поселке Софрино.  

А еще скоро в Москву придут электробусы «КАМАЗ» 
в обновленном дизайне — у них более современная фор-
ма бампера, капота, габаритных и противотуманных 
фар. Грандиозных перемен ждать не стоит, но образ но-
вых машин будет более динамичным. При этом в сало-
не сохранятся все новшества — зарядки для телефонов, 
медиаэкраны с информацией о маршруте, площадка 
для велосипедов и колясок, видеонаблюдение и т.д.   

ПРЕМИЯ Николай 
Долгополов — «Легенда 
российской журналистики»

Разведка 
словом 

Владимир Емельяненко 

В Москве вручили премии «Золотое перо Рос-
сии»-2024 — главную журналистскую награду. Выбира-
ли лауреатов премии в восьми номинациях. 

Премии в номинации «Легенда российской журна-
листики» удостоен журналист «Российской газеты» 
Николай Долгополов. Победу с «РГ» разделили поэт и 
репортер центра ТАСС в Санкт-Петербурге Олег Сер-
добольский, профессор российской Академии медиа-
индустрии Кипрас Мажейка и журналисты Кирилл 
Привалов, Виктор Толкачев, Вера Долженкова и Миха-
ил Щербаченко. 

Почетное звание «Золотое перо» получила ко-
лумнист сайта РИА Новости Ирина Алкснис. Обла-
дателем приза «Лучший медиаменеджер года» ста-
ла главный редактор медиагруппы «Россия сегодня» 
и телеканала RT Маргарита Симоньян. В номинации 
«За профессиональное мастерство» отмечен цикл ста-
тей портала «Кубань 24» по «Новейшей истории Рос-
сии» Святослава Касавченко и Константина Биби-
кова. «Лучший фотокорреспондент года» — фотокор-
респондент медиагруппы «Россия сегодня» Алексей 
Майшев. В номинации «Научная журналистика» по-
бедил сценарист VR-проектов МИА «Россия сегодня» 
Артем Буфтяк. «За храбрость при исполнении служеб-
ного долга» награждены больше всего журналистов — 
десять, включая военкоров республик Донбасса и фе-
деральных телеканалов. Эту награду получила и кор-
респондент телеканала «Звезда» Алина Пчелинцева — 
отмечена ее работа в зоне СВО. 

А всего «Золотые перья» получили 57 сотрудников 
российских СМИ.  

Поздравляем Николая Долгополова с высокой журналистской 
наградой!  

ВЕСНА  

В регионе 
началось 
активное 
половодье

КРУГОМ ВОДА

Ирина Огилько

Столичные власти сообщили о 
том, что половодье вступило в 
активную фазу. По Москве-ре-
ке и другим водоемам в черте 
города, к счастью, это не очень 
заметно. Зато в области талая 
вода вовсю наполняет водохра-
нилища Москворецко-Вазуз-
ской системы, питающей Моск-
ву и несколько подмосковных 
городов.

Заммэра по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Моск-
вы Петр Бирюков рассказал 
журналистам: «Процесс идет 
плавно, что позволяет исклю-
чить подтопление территорий 
и обеспечить необходимый 
запас воды. В среднем ежеднев-
но уровень воды в 15 водохра-
нилищах Москворецкой и Ва-
зузской систем поднимается на 
20—60 сантиметров в сутки». 
Уже заполнено более четверти 
их полезного объема. «Соглас-
но расчетам, в водохранилища 
поступит около 500 млн кубо-
метров воды. Для сравнения: в 
прошлом году объем принятых 
талых вод составил всего 360 
млн кубометров», — сообщили 
в пресс-службе «Мосводокана-
ла». Чтобы принять так много 
воды, сотрудники «Мосводока-
нала» с середины февраля еже-
дневно проводили мониторинг 
снегозапасов, спускали часть 
лишней воды на гидроузлах. За-
действовали даже плотины в 
черте города в нижнем течении 
реки. Усилили и контроль за ка-
чеством поступающей воды.

Конечно, Москва-река в чер-
те города зарегулирована, вый-
ти из гранитных берегов она не 
должна, однако все, кто бывает 
в центре, заметили, что прямо 
под «Парящим мостом» на при-
чале «Зарядье» на Москворец-
кой набережной установлены 
противопаводковые барьеры 
в виде пластиковых боннов и 
мешков с песком. Аналогичные 
заградительные устройства 
есть и в других низинах, напри-
мер, на причале «Международ-
ная выставка» на Краснопрес-
ненской набережной.  

ПРОЕКТ  

У Савеловского 
вокзала 
построят 
необычный 
деловой центр 

ПО СПИРАЛИ 

Александр Мелешенко 

В центре Москвы, в двух шагах 
от исторического здания Са-
веловского вокзала,  скоро вы-
растет деловой центр с футури-
стичной архитектурой — здание 
будет словно закрученным по 
спирали, а каждый последую-
щий этаж окажется по площади 
больше предыдущего. Вдоба-
вок на его крыше и стилобате 
устроят зеленые зоны отдыха с 
цветниками, кафе, смотровы-
ми площадками, беседками и 
качелями. 

Деловой центр под назва-
нием Twist уже строится — на 
Бутырской улице в окружении 
выходов со станции метро «Са-
веловская» Большой кольце-
вой линии. Заммэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Андрей Бочкарев сравнива-
ет проект бизнес-центра с ви-
хрем. Объект общей площадью 
19 тыс. кв. метров на 42 офиса 
строится за счет средств инве-
стора. Одноэтажный стилобат 
здания будет отведен для ретей-
ла. Достроить здание планиру-
ется в 2025 году», — рассказы-
вает он.

Фасад новостройки запла-
нирован практически полно-
стью стеклянным. Это превра-
тит ее в архитектурную доми-
нанту района, считает главный 
архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов. «В конце года на-
чнется монтаж фасадов, для 
отделки будет использоваться 
моллированное — изогнутое — 
панорамное остекление. Оно 
придает футуристичности и за-
метности облику объекта, ко-
торый дополняется вечерней 
подсветкой. Здание будет слов-
но вырастать из собственной 
зеленой зоны на стилобате», — 
объясняет он. 

На первом этаже ново-
стройки появятся общедоступ-
ные коммерческие сервисы. 
На крыше стилобата появит-
ся зона отдыха для сотрудни-
ков. Такая же разместится и на 
кровле самого здания.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  В донорских центрах по-прежнему многолюдно

Мы одной крови 
Любовь Проценко

Б
олее 7,7 тысячи москви-
чей сдали кровь после тер-
акта в «Крокус Сити Хол-

ле» в донорских центрах столи-
цы, чтобы помочь пострадав-
шим. Но самое главное, что же-
лающих поделиться своей кро-
вью и сейчас много, рассказала 
корреспонденту «РГ» главный 
врач городского Центра крови 
им. О.К. Гаврилова Ольга Май-
орова.

Ольга Андреевна, кровь, кото-
рую сдали москвичи, уже по-
пала в больницы?

ОЛЬГА МАЙОРОВА: Да, эта кровь на-

ходится в экспедиции, откуда 
стационары  ее могут взять для 
лечения пострадавших. Для по-
нимания: у нас нет дефицита 
крови и ее компонентов в лечеб-
ных учреждениях департамен-
та здравоохранения Москвы. 
Но среди раненых, доставлен-
ных в столичные клиники, не-
мало тех, кого ждет длительное 
лечение. И крови, конечно же, 
потребуется больше.

Как итог первых двух прозву-
чала еще одна цифра: сдано 2 
тысячи тонн крови. Как-то 
непривычно измерять кровь в 
тоннах…

ОЛЬГА МАЙОРОВА: Обычно мы счи-

таем в контейнерах, в каждый 
из которых входит одна стан-
дартная кроводача — 450 мил-
лилитров. Пересчет на тонны 
мы употребили, чтобы подчерк-
нуть масштаб участия людей, 
которые захотели помочь по-
страдавшим в этой чудовищной 
трагедии.

В эти дни кровь сдавали 
больше постоянные доноры 
или новички?

ОЛЬГА МАЙОРОВА: В обычное время 
приблизительно 60 процентов 
донаций у нас осуществляется 
кадровыми донорами — мы так 
называем людей, которые сда-
ют кровь регулярно, и около 30 

процентов — теми, кто приходит 
впервые. В эти дни порядка 70 
процентов сдавали кровь впер-
вые. Я надеюсь, что кто-то из 
них тоже станет постоянным до-
нором. Так у нас часто бывает: 
придет человек, чтобы помочь 
родственнику в больнице и пой-
мет, как это важно, чтобы у вра-
чей всегда была кровь нужной 
группы. В рядах кадровых до-
норов нужно пополнение, ведь 
кто-то из них уходит по состо-
янию здоровья, а кто-то просто 
сменит место жительства, а до-
норского центра рядом не ока-
жется, ездить далеко не у всех 
есть время.

В Москве есть программа под-
держки доноров?

ОЛЬГА МАЙОРОВА: Да, у нас в горо-
де есть даже звание «Почетный 
донор Москвы». Получить его 
можно, сдав 20 раз кровь или 
40 раз плазму крови, тром-
боциты или в их сочетании. В 
столице такое звание носят 
четыре тысячи горожан. Все 
они имеют целый ряд льгот от 
города — право на бесплатное 
пользование общественным 
транспортом, скидки на услуги 
ЖКХ и другие.

Есть ли какие-то противопо-
казания для сдачи донорской 
крови?

ОЛЬГА МАЙОРОВА: Да, целый ряд 
противопоказаний, причем 90 
процентов из них направле-
ны на защиту здоровья донора. 
Именно по этой причине не мо-
гут им стать люди с сердечно-со-
судистыми патологиями, онко-
логическими, бронхолегочны-
ми заболеваниями, тяжелыми 
иммунологическими расстрой-

ствами и другими. В то же время 
кровь должна быть безопасной 
для пациента. Поэтому среди 
абсолютных противопоказаний 
гепатит, вирус иммунодефици-
та человека, сифилис, наличие 
гемотрансмиссионных инфек-
ций. Есть и временные противо-
показания. Например, человек 
недавно перенес респиратор-
ное заболевание или ему недав-
но удалили зуб, сделали опера-
цию по удалению аппендицита. 
Даже если просто нанес на тело 
татуировку — на все эти случаи 
есть свой срок отвода — от двух 
недель до года.

Вот почему все приходящие 
в донорский центр сначала за-
полняют анкету, в которой мы 
просим потенциального донора 
честно описать свои проблемы. 
Потом врач просматривает у 
москвичей их электронную ме-
дицинскую карту. Далее прово-
дится медицинское освидетель-
ствование, берется анализ кро-
ви на гемоглобин, группу крови 
и только потом принимается ре-
шение — быть ли человеку доно-
ром или не быть.

Но я хочу сказать огромное 
спасибо всем, кто пришел в эти 
дни к нам — и тем, кто стал доно-
ром, и тем, кто не стал, но очень 
хотел помочь, и волонтерам, ко-
торые оказали нам огромную 
помощь, раздавая людям слад-
кий чай и анкеты о противопо-
казаниях — чтобы зря не стояли, 
если есть какая-то проблема, и 
сотрудникам центров крови, ко-
торые работали до полуночи. А 
в понедельник снова вышли на 
работу, чтобы принимать новых 
потенциальных доноров. Их по-
прежнему много, и это замеча-
тельно.  

ЖИЛЬЕ Кузьминки — неформальная столица реновации

Новоселье 
в белом доме

Ольга Майорова: Кровь, сданная москвичами в эти дни, уже поступает в клиники для лечения пострадавших 
в «Крокус Сити Холле». 

Указ Президента Российской Федерации
Об объявлении траура в связи 

с трагическими последствиями 
террористической акции 

в г. Красногорске Московской области
В результате террористической акции, совершенной в г. Красногор-

ске Московской области 22 марта 2024 г., имеются многочисленные 
жертвы и пострадавшие.

Выражая скорбь по погибшим и соболезнуя их родным и близким, 
постановляю:

1. Объявить 24 марта 2024 г. днем траура в Российской Федерации.
2. В день траура на всей территории страны приспустить Государ-

ственные флаги Российской Федерации.
3. Предложить телерадиокомпаниям и учреждениям культуры отме-

нить в день траура развлекательные передачи и мероприятия.
4. Правительству Российской Федерации совместно с органами госу-

дарственной власти Московской области принять необходимые меры по 
оказанию помощи семьям погибших и пострадавшим.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
23 марта 2024 года № 210
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Любовь Проценко 

В 
районе Кузьминки на 
юго-востоке столицы 
в программу ренова-
ции вошло 287 домов. 
В новые квартиры 
должны переехать 64 
тысячи жителей. Не 
случайно мэр Моск-
вы Сергей Собянин, 

который вчера приехал посмот-
реть, как идет здесь  строитель-
ство нового жилья, назвал этот 
район неформальной столицей 
реновации. 

«Самое большое количество 
жителей  переезжает в вашем 
районе, почти половина, — ска-
зал глава города, побывав в го-
стях у новоселов в доме № 138 
по  Волгоградскому проспекту. — 
Так что Кузьминки будут самым 
современным районом Москвы 
по качеству жилья».

Анастасия  Чуванкова со-
гласна с мэром: ей их ново-
стройка очень нравится. «Не 
зря народ прозвал ее Белым 
домом, —  рассказала москвич-
ка корреспонденту «РГ». —  Три 
секции разной высоты и прав-

да смотрятся очень красиво на 
фоне еще окружающих пятиэта-
жек — мы ведь переехали, мож-
но сказать, из подъезда в подъ-
езд — так близко нам построи-
ли новые квартиры». Благодаря 
этому привычная жизнь Чуван-
ковых никак не нарушилась — 
младшая дочка ходит в тот же 
садик, а старшая — в свою шко-
лу. Даже большинство соседей 
в доме, в подъезде, те же самые.  
Да и сам переезд, которого так 
страшилась семья из четырех 
женщин, никаких особых хло-
пот не принес:  «Предоставляе-
те, нам все погрузили-выгрузи-
ли, осталось  только в квартире 
вещи расставить. Живем всего 
пару месяцев,  а как будто здесь 

жили всегда. К хорошему бы-
стро привыкаешь». 

Еще одна новоселка, На-
талья Фектистова, очень  лю-
бит  демонстрировать свою но-
вую квартиру гостям. «Кухня у 
нас — 10 метров вместо прежних 
пяти, — проводит она экскур-
сию. — Комнаты тоже простор-
ные, изолированные: у дочек 
теперь есть  отдельная, не  про-
ходная комната.  Оклеена квар-
тира  светлыми обоями, когда 
надоедят, мы  их сможем пере-
красить. Полотенцесушитель — 
электрический, когда не нужен, 
мы его выключаем, чтобы зря 
киловатты не мотал. Дом обору-
дован пожароопасной сигнали-
зацией, в квартире датчики-ды-

моуловители, вот когда мы  по-
настоящему почувствовали 
себя в безопасности». 

На первом этапе — с 2020 по 
2024 год — для участников про-
граммы реновации в Кузьмин-
ках построены уже 34 новых 
дома. Большая стройка идет и 
по всей Москве. Как рассказал 
корреспонденту «РГ» руководи-
тель департамента строитель-
ства Москвы Рафик Загрутди-
нов,  в этом году для обитателей 
пятиэтажек, идущих под снос,  
будет построено  свыше 100 до-
мов. Общей площадью 1,5 мил-
лиона квадратных метров, они 
позволят обеспечить новыми 
квартирами более 20 тысяч се-
мей, или 53 тысячи москвичей. 
Всего же городе в проектирова-
нии и строительстве для участ-
ников этой программы нахо-
дится уже 460 домов площадью 
8,8 миллиона квадратных мет-
ров. «Причем надо понимать, 
что дом в Москве — не просто 
отдельно стоящее здание, а, как 
правило, целый жилой комплекс 
из четырех-пяти новостроек, 
которые часто занимают целый 
квартал», — счел нужным под-

черкнуть глава департамента. 
В течение же ближайших двух
-трех лет  переселяться будут 
уже по 80 тысяч человек в год — 
такую задачу поставил перед 
строителями глава города. 

Напомню, программой ре-
новации за 15 лет предполага-
ется переселить миллион моск-
вичей из отживших свой век пя-
тиэтажек в современное ком-
фортабельное жилье. С 2017 
года, когда была принята про-
грамма, 150 тысяч горожан уже 
переехали в новые квартиры. 

Важная особенность  мо-
сковской реновации — вместе с 
жильем в каждом районе стро-
ятся новые школы, садики, поли-
клиники, дороги… Чтобы чело-
веку, переехавшему в новый дом, 
было комфортно во всем — оста-
новка общественного транспор-
та или ближайшая станция мет-
ро были рядом, парк, в пешеход-
ной доступности, физкультур-
но-оздоровительный комплекс… 
Собственно, ради этого и затева-
лась реновация.   

Красивую новостройку 
на Волгоградском проспекте, 138, 
в районе называют белым домом.

А К Ц Е Н Т

За 15 лет, отведенных на реновацию, 
64 тысячи жителей 287 домов 
в Кузьминках переедут 
в новые комфортабельные квартиры
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ПРОЕКТ Правила 
дорожного движения 
предлагается поправить

Упростить 
и понять 

Владимир Баршев

Правила дорожного движения предлагается изме-
нить. В связи с тем что они морально устарели в не-
которых своих статьях. А также потому, что не успе-
вают за появлением на дорогах новых транспортных 
средств. Например, таких, как электросамокаты, 
беспилотные автомобили, а также роботы-доставщи-
ки. Однако вопрос в Общественной палате стоял так: 
каким образом править правила. Менять их целиком 
и сразу или постепенно, внося поправки в действу-
ющие. 

Напомним, что в соответствии с поручением пре-
зидента до 1 апреля Общественная палата, МВД и 
минтранс должны подготовить предложения по со-
вершенствованию Правил дорожного движения. Как 
уточнил зампред-
седателя комис-
сии Общественной 
палаты РФ Алек-
сандр Холодов, 
речь идет именно о 
предложениях, а не 
о новой редакции 
и конкретных по-
правках в этот до-
кумент, так важный 
всем водителям. 

По словам Алек-
сандра Холодо-
ва, в те годы, когда 
принимались правила, телефоны были кнопочными. 
Поэтому формулировка о запрещении «пользовать-
ся во время движения телефоном, не оборудованным 
техническим устройством, позволяющим вести пере-
говоры без использования рук»,  давно устарела. Лю-
бой современный смартфон оборудован таким устрой-
ством изначально. 

Средства индивидуальной мобильности. Раньше у 
нас было понятное разделение по мощности, когда ста-
вили границу между велосипедом и мопедом. 250 ватт 
двигатель превышает — мопед. 

На дорогах появляются беспилотные автомобили. 
Есть беспилотные такси. Есть большегрузы, которые 
двигаются по М11. Есть просто роботы-доставщики. 
Как быть с ними? 

В общем, проблема есть. Вопрос, как ее решать? 
Полностью переписать ПДД? Или действовать точеч-
ными поправками? 

По мнению начальника Научного центра безопас-
ности дорожного движения МВД России Дмитрия Мит-
рошина, позиция МВД была официально озвучена. 
Правила — это тот документ, с которым надо аккурат-
но поступать, поскольку он регулирует значительный 
объем складывающихся на дороге отношений. А рез-
кие подвижки могут быть небезопасны. МВД выступа-
ет за эволюционный путь. Есть проблема — ее надо ре-
шать. 

Пересчеты 
на рубли

Так, седаны Lamore и Eado Plus бренда 
Changan стали дешевле на 20 000 и 100 000 
руб. соответственно. Рекордный бонус на по-

купку своего  внедорожника Tank 500 в комплектации 
Adventure предлагает и одноименный бренд — 700 000 
руб. Популярная у россиян и представителей бизнеса 
Geely Coolray стала доступнее на 75 000 — 110 000 руб-
лей. Таким образом, сильному повышению цен будет 
препятствовать сформировавшееся к 2024 году насы-
щение рынка. В первую очередь из-за продолжающего-
ся роста ассортимента новых автомобилей, как офици-
ально импортируемых, так и локально производимых.

Как считает ди-
ректор автомобиль-
ного маркетплей-
са CarClick Сергей 
Пиголкин, в первую 
очередь изменение 
начисления сбо-
ров сильно ударит 
по электрокарам 
и гибридам, ведь 
в Киргизии став-
ка 15,25% от стои-
мости, тогда как в 
РФ — в разы выше. 
Например, стои-
мость Zeekr 001 и Li 7 может вырасти на 1,5 млн руб. 
Аналогичная ситуация и с автомобилями с двигате-
лями внутреннего сгорания. К примеру, у популярно-
го Geely Monjaro разница в таможенных сборах в РФ 
и Киргизии — около 700 тысяч рублей. Учитывая вве-
денный утильсбор в 306 тысяч рублей, все это сделает 
неактуальным ввоз авто через наших соседей.

По мнению автоэксперта Игоря Моржаретто, па-
раллельный импорт у нас упал. Если раньше пример-
но 12% авто завозилось по нему, то сейчас — 6%. При 
этом только половина приходилась на Киргизию, Ка-
захстан, Армению и прочие страны ЕАЭС. То есть речь 
идет о 3%, которые на рынок влияют очень слабо. 
Сейчас в России — рынок очень слабого покупателя. 
Компании будут изо всех сил стараться продать то, что 
уже есть на складах. Единственное, что может сказать-
ся на цене — это рост курса юаня к рублю. 
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— Все о новинках автопрома — в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto

Правила — доку-
мент, с которым 
надо аккуратно 
поступать. Резкие 
подвижки могут 
быть опасными

Из 12% авто, 
поставляемых 
по параллельному 
импорту, только 
6 процентов заво-
зилась через ЕАЭС

Сеть под напряжением
А  ж и т е л я  Я к у т с к а 
в мессенджере попро-
сили организовать 

взрыв в местном ТЦ, обещая по 
200 тысяч рублей за каждого 
убитого. Подобные случаи от-
мечены также в Бурятии и За-
байкальском крае.  

В Новосибирске вербовщи-
ки пошли дальше и предложи-
ли 14-летнему Руслану (имя 
изменено) совершить теракт в 
метро. Неделю назад в одном из 
мессенджеров он получил сооб-
щение: «Вам есть шестнадцать? 
Если да, то предлагаю 6 апре-
ля начать план по расстрелу 
входов Калининского и Заель-
цовского метрополитена. Все 
входы и выходы у нас есть, план 
захвата тоже есть, цену обго-
ворим. Дайте ответ в течение 
часа». Подросток тут же пока-
зал сообщение родителям, а те 
заблокировали контакт. Роди-
тели мальчика предупредили 
об этих сообщениях родных его 
одноклассников. В свою оче-
редь специалисты, которые за-
нимаются интернет-безопасно-
стью, советуют школьникам не 
отвечать на такие «послания», 
блокировать их, рассказать обо 
всем родителям, обратиться в 
правоохранительные органы

 — Провокации, рассчитан-
ные на подростков и студентов, 
происходят не первый раз, — го-
ворит Александра Быкадоро-
ва, директор АНО по формиро-
ванию безопасной информа-
ционной среды «Интернет без 
угроз». — Информационно-пси-
хологическое воздействие че-
рез соцсети и мессенджеры зна-
чительно усилилось с началом 
СВО и продолжает нарастать. 

Подростка легче обмануть
«Вовлекать юных граждан 

в террористическую деятель-
ность злоумышленникам на-
много легче, чем заставить сде-
лать нечто противозаконное 
зрелого человека. Личностная 
незрелость, отсутствие жизнен-
ного опыта, непонимание глу-
бинных политических процес-
сов сливаются с излишней эмо-
циональностью, импульсивно-
стью, желанием проявить себя, 
почувствовать свою принад-
лежность к группе. В силу свой-
ственной этому возрасту само-
уверенности они чаще склонны 
считать, что могут не попасть-
ся правоохранительным ор-
ганам и уйти от ответственно-
сти», — отметили в МВД России.  
При этом, отмечают в полиции, 
большинство вербовщиков — 
тонкие психологи, обученные 
техникам и методикам воздей-
ствия на психику людей. «Для 
подростков и молодых людей 
свойственно вести свои стра-
ницы открыто, они чаще пуб-
ликуют персональную инфор-
мацию, демонстрируют те или 
иные свои взгляды, при этом 
не всегда могут отличить фей-
ковые новости от реальных», — 
указали киберполицейские.

 В МВД советуют регулярно 
спрашивать своих детей о но-
вых знакомых. Или аккурат-
но проверять, с кем они ведут 
переписки. «Следует обращать 
внимание на поведение и новые 
интересы ребенка, к примеру, 
такие как аниме, депрессивная 
литература, специализирован-
ные книги об оружии и стрель-
бе, — рекомендуют в киберпо-
лиции. - Надо также обращать 
внимание, если ребенок в ре-
альной жизни выполняет за-
дания, полученные в интерне-
те. Речь идет о так называемых 
челленджах, которые могут со-
держать опасные для здоровья 
подростков и окружающих дей-
ствия».

А такие советы киберполи-
цейские адресуют самим под-
росткам: стараться не вступать 
в переписку с провокаторами; 
заскринить все присланные со-
общения и сделать это так, что-
бы был виден номер телефона 
отправителя. Сделав скриншо-
ты, в полиции настоятельно со-
ветуют уведомить взрослых и 
полицию о поступившем сооб-
щении. Кроме того, нужно по-
жаловаться в администрацию 
мессенджера на пользователя, 
от которого пришло такое сооб-
щение, в целях его блокировки. 
И наконец, в настройках про-
филя мессенджера неплохо бы 
установить ограничения кон-
фиденциальности, чтобы ис-
ключить поступление сообще-
ний от неизвестных абонентов.

Татьяне 13 лет, она учит-
ся в 6-м классе одной из зеле-
ноградских школ. На следую-
щий день после теракта ей на 
телефон с неизвестного номера 
пришло смс-сообщение. Або-
нент сразу написал, что знает 
о том, что девушка живет не-
подалеку от торгового центра 
«Иридиум». Затем он написал, 
что «есть предложение» и «это 
срочно». После неизвестный 
сказал, что заплатит девочке 1 
млн рублей, а 400 тысяч рублей 
переведет заранее. Когда речь 
зашла о взрывчатке, и девоч-
ке сообщат, где надо будет по-
лучить, она перестала с ними 
общаться. Дальше посыпались 
угрозы. Неизвестный писал, 

что девочке не поздоровится и 
что она подвергает риску всю 
свою семью.

14-летняя школьница рас-
сказа ла,  что  неизвестные 
предлагали ей совершить тер-
акт в поезде «Йошкар-Ола — 
Москва», в котором она ехала 
24 марта. За это ей пообещали 
деньги и предоставить оружие. 
Она сообщила об этом родите-
лям, те — полиции. Поезд обсле-
довали на всякий случай — ни-
чего не нашли.

Из каждого смартфона
Россияне стали массово по-

лучать сообщения от мошенни-
ков с предложениями помочь в 
организации терактов.  Поль-
зователи получают сообщения 
в WhatsApp, Telegram и Viber. В 
них преступники предлагают 
заработать несколько сотен ты-
сяч рублей. При этом часто це-
лью злоумышленников стано-
вятся дети и подростки.

«Подростки продолжают 
сообщать о том, что им пишут 
незнакомые люди с ужасны-
ми предложениями. Причем 
те, кто пишут сообщения, ча-
сто знают данные детей (види-
мо, из утекших баз)», — напи-
сала в своем Telegram-канале 
глава Лиги безопасного интер-
нета Екатерина Мизулина. Она 
подчеркнула, что следует сразу 
же блокировать таких отправи-
телей, не вступая с ними в пере-
писку.

При этом, как объяснил ген-
директор информационно-а-
н а л и т и ч е с к о го  а ге н тс т в а 
TelecomDaily Денис Кусков, за-
блокировать телефонные номе-
ра злоумышленников, которые 
шлют подобные сообщения, до-
вольно сложно. По его мнению, 
один из возможных вариантов 
борьбы с киберпреступника-
ми — это установка специаль-
ного фильтра, который будет 
по ключевым словам находить 
соответствующие сообщения и 
удалять их.

Однако не стоит забывать и 
о простых решениях. На сего-
дняшний день у большинства 
смартфонов есть функция бло-
кировки звонков и сообщений 
с незнакомых номеров. В мес-
сенджерах можно настроить 
запрет на получение сообще-
ний от номеров не из списка 
контактов, им же можно запре-
тить звонки и добавление в те 
или иные группы. Безусловно, 
это кропотливая работа, тре-
бующая определенных усилий, 
но и цена вопроса здесь чрезвы-
чайно высока.

Защитить детей от нежела-
тельного контента можно и с 
помощью блокировки опре-
деленных сайтов или адресов 
электронной почты и незнако-
мых контактов, а также роди-
тельского контроля — прило-
жений, которые позволяют от-
слеживать переписки детей, их 
перемещение и публикации в 

соцсетях, сказал директор по 
развитию направления «Кибер-
безопасность для населения» 
ГК «Солар» Олег Седов.

«Преступники всегда адап-
тируют свои методы под соци-
альную повестку, а современ-
ные технологии позволяют бы-
стро распространить такие схе-
мы. Например, не стоит пола-
гаться на средства интернета в 
решении проблем, чья природа 
лежит вне рамок интернета», — 
подчеркнул эксперт.

Седов также добавил, что 
родителям необходимо выстра-
ивать «откровенные и честные 
отношения» с детьми.

«На данный момент суще-
ствует много инициатив и обу-
чений по повышению уров-
ня киберграмотности, однако 
такую работу на постоянной 
основе стоит проводить и ро-
дителям. Наравне с тем, как ро-
дители учат детей не разгова-
ривать с незнакомцами на ули-
це, нужно выстраиваться по-
нимание того, что незнакомцы 
в интернете могут нести опас-
ность», — отметила руководи-
тель исследовательской груп-
пы Positive Technologies Ирина 
Зиновкина.

В этом отношении юным 
пользователям необходимо 
соблюдать «принцип нулево-
го доверия», то есть понимать, 
что собеседником в соцсети 
может оказаться не тот чело-
век, за которого он себя выда-
ет. Помимо этого, нельзя пере-
ходить по подозрительным 
ссылкам и делиться информа-
цией о себе. 

Подготовили: Иван Петров, 
Николай Грищенко, 
Ирина Белова, Александр 
Ершов, Марина Бровкина, 
Руслан Мельников, Евгений 
Ракуль, Сергей Набивачев, 
Дина Непомнящая, Ольга 
Гутман, Гульназира Ишбердина, 
Юлия Гуреева, Олег Капранов
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Подростки продолжают сообщать о том, что им пишут незнакомые люди с ужасными предложениями взорвать кинотеатр или совершить теракт в метро.

А К Ц Е Н Т

Тане на телефон пришла SMS. 
Абонент предложил заплатить 
1 млн рублей, но речь шла о взрывчатке. 
Она перестала с ним общаться. 
Тогда посыпались угрозы 

А КАК У НИХ

НЕ ХОДИТЕ, ДЕТИ, В ЧАТЫ
США
Власти американского штата Флорида решили закрыть детям и под-

росткам доступ к социальным сетям. Губернатор штата Рон Десантис в 

минувший понедельник подписал закон, который запрещает заводить 

аккаунты тем, кому еще нет 14 лет. Уже созданные аккаунты таких 

пользователей должны быть удалены администрациями соцсетей, ина-

че компаниям грозят крупные штрафы — по 50 тысяч долларов за каж-

дое нарушение. Согласно правилам, которые начнут действовать с 

2025 года, пользоваться соцсетями свободно смогут только лица стар-

ше 16 лет. А 14—16-летние смогут заводить аккаунты только с согласия 

родителей. Как заявил Десантис, «соцсети вредят детям во многих 

смыслах», а новая норма позволит родителям лучше защищать детей 

от вредоносного контента. Кстати, ранее губернатор отклонил почти 

идентичный законопроект. В нем речь шла о запрете доступа к соцсе-

тям для всех, кому меньше 16 лет. По мнению Десантиса, предыдущая 

версия законопроекта ущемляла права родителей принимать решения 

относительно онлайн-активности своих детей.

Это далеко не первая попытка ограничить доступ к соцсетям несовер-

шеннолетних в США. Например, в штатах Огайо и Арканзас власти 

предлагали ввести проверку возраста пользователей и разрешить за-

ведение аккаунтов в соцсетях только с 16 или 18 лет, да и то с разреше-

ния родителей. Однако эти законы были отменены американскими су-

дами, в которые обратились интернет-корпорации под предлогом того, 

что данные ограничения нарушают права молодых людей на свобод-

ный поиск информации.

В штате Юта были приняты два закона, один из которых требует полу-

чения согласия опекуна для создания аккаунта, а другой запрещает ис-

пользовать соцсети лицам младше 18 лет с 22.30 до 6.30. Они должны 

были вступить в силу 1 марта, но из-за судебных споров эта дата была 

перенесена на октябрь.

Примечательно, что в США существует федеральный Закон о защите 

конфиденциальности детей в интернете. Он требует, чтобы некоторые 

онлайн-сервисы получали разрешение родителей перед сбором лич-

ной информации, такой как полные имена, контактная информация, 

местоположение или селфи-фото — от детей до 13 лет. В связи с этим 

ряд платформ, в том числе запрещенные в РФ Facebook и Instagram, 

запрещают заводить аккаунты детям в возрасте до 13 лет. Вот только, 

как признают регулирующие органы, это ограничение легко обходится 

вводом ложных дат рождения.

Китай
Большинство китайцев сегодня пользуются китайской платформой 

WeChat. Многие западные соцсети в стране заблокированы в силу по-

литики Пекина в области безопасности. Интернет-ограничения были 

введены после того, как выяснилось, что лица, причастные к ряду тер-

актов, общались между собой в одной американской социальной сети. 

Но попытки правоохранительных органов КНР получить доступ к пере-

писке ни к чему не привели.

Тем не менее Китай столкнулся с той же проблемой: дети стали интер-

нет-зависимы, у многих из-за гаджетов стали возникать проблемы со 

зрением, психические расстройства. Кампания по снижению зависи-

мости от электроники стартовала еще в 2018 году. В последующие 

годы было введено ограничение по времени, которое разрешено про-

водить за компьютерными онлайн-играми (даже на выходных). Пользо-

вателей обязали регистрироваться под реальными именами, а затем 

внедряли технологии, позволяющие выключать доступ в позднее вре-

мя.

Вот уже несколько лет время использования детьми и подростками со-

циальной сети Douyin — аналога TikTok ограничено 40 минутами в день. 

Детям до 14 лет вход в приложение закрыт с 22.00 до 6.00. А в про-

шлом году Пекин решил пойти еще дальше. В стране активно обсужда-

лась инициатива, согласно которой дети до 8 лет могут использовать 

любые соцсети только 40 минут в день, а подростки 16—17 лет — два 

часа в день. Правда, заработают эти ограничения только тогда, когда 

производители устройств, операционных систем и  приложений разра-

ботают «режим для несовершеннолетних».

Италия
За последние годы на Апеннинах ограничили доступ несовершенно-

летних к социальным сетям. Так, детям до 13 лет в них регистрировать-

ся категорически запрещено, а с 13—14 лет регистрация возможна 

только при активации «родительского контроля».

Поскольку в Италии в прошлом были попытки вербовки несовершен-

нолетних со стороны исламских экстремистов на просторах интернета 

и соцсетей, власти ведут за этим пространством весьма пристальный 

мониторинг. В том числе под воздействием этой угрозы в качестве пре-

вентивной меры итальянская оппозиция в лице партии «Живая Ита-

лия» и «Действие» внесла законопроект о допуске в соцсети детей с 15 

лет, так как, по их мнению, именно к этому возрасту у подростка фор-

мируется критическое мышление.

Защита детей от кибербуллинга, онлайн-хищников и нежелательного 

контента также активно пропагандируется в итальянских школах, кото-

рые систематически организовывают встречи с представителями поли-

ции. Во время бесед с несовершеннолетними правоохранители на до-

ступном детям языке открыто рассказывают о рисках, которые могут 

их поджидать в виртуальной реальности. 

Для того чтобы отвлечь детей от «взрослых» соцсетей и мессенджеров, 

на Апеннинах разработали целую серию детских социальных сетей, где 

они могут безопасно общаться и играть. К примеру, большой популяр-

ностью пользуется приложение с элементами дополненной реально-

сти Zappar, которое позволяет детям играть, рисовать, фотографиро-

вать и общаться с друзьями.

Подготовили Юрий Когалов, Нива Миракян, Рим
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Комментарий

Алексей Стариков, 
заместитель генерального 
директора АГ «Авилон» по продажам новых 
автомобилей, параллельный импорт:
«В связи с данным нововведением на рынке не предвидит-

ся сокращение ассортимента или увеличение сроков до-

ставки. Рост стоимости в данный момент очевиден относи-

тельно электрокаров и гибридов. Можно ожидать, что в 

дальнейшем подорожают, например, такие популярные ки-

тайские электромобили, как Zeekr и Avatr, так как ввозить 

их теперь будут только физлица для частного пользования 

и только в РФ. Привезти такой а/м из стран ЕАЭС будет не-

возможно.

Такие автомобили постепенно заканчиваются на рынке и 

можно ожидать пропорциональный рост их стоимости. В 

конкретных цифрах рост цен пока прогнозировать слож-

но».

Мнения 

Как отвечать на виртуальные угрозы  
Урван Парфентьев, 
координатор Центра безопасного интернета, 
ведущий аналитик РОЦИТ
— Лига безопасного интернета переполнена прось-

бами родителей защитить их детей от виртуальных 

угроз, которые в любою минуту могут стать реаль-

ными. Выход пока один. Шаг первый. В связи с 

опасными рассылками надо родительской волей 

ограничить детям и подросткам, включая совер-

шеннолетних студентов, входящие сообщения от 

незнакомцев в Telegram для всех видов аккаунтов. 

Шаг второй. Все предложения, которые приходят в 

соцсети и мессенджеры от неизвестных с понужде-

нием совершить теракт, надо скинуть бот-скрин со-

общения в РОЦИТ, Лигу безопасного интернета или 

в МВД.  

При этом я знаю, что дети запуганы так, что кто-то 

признается, что им страшно из дома выходить. И вот 

тут надо взрослым делать трудный третий шаг — 

включать режим цифровой гигиены. Ему, как прави-

лам уличного движения, надо учить и учиться. Следу-

ет помнить, что социальные сети — рассадник ны-

нешней виртуальной ненависти — выросли из чатов, 

форумов и блогов. И тут я вижу три составляющие 

ответа на новый вызов: терпеливо повышать общий 

уровень культуры, расширять позитивный контент в 

Сети и параллельно включать режим санкций. Толь-

ко тогда носитель виртуального насилия осознает, 

что его анонимность видима, а Уголовный кодекс РФ 

— жесткая реальность.

Так  наступает время за тонны утекших в открытый 

доступ баз персональных данных миллионов росси-

ян ответить по закону тем, кто допустил их утечку. 

Причем соразмерно — кто-то за халатность, кто-то за 

продажу баз данных оптом и в розницу. Ведь вирту-

альные угрозы на наших глазах перерастают в реаль-

ную проблему физической и психологической без-

опасности детей. 

Ментальные войны только начинаются  
Игорь Ашманов, 
член Совета по правам человека, 
эксперт в области информационных 
технологий, правозащитник 
— На примерах сетевого принуждения детей к терро-

ристическим актам мы видим, как на наших глазах 

войны переходят в киберсферу и обретают признаки 

и черты ментальных. О противостоянии в киберпро-

странстве в свое время говорил и прогнозировал та-

кое явление как неизбежность в связи с наступлени-

ем эры искусственного интеллекта (ИИ) один из ве-

дущих специалистов в области искусственного ин-

теллекта, академик РАН Игорь Каляев. 

Теперь мы видим, как основным полем битвы мен-

тальных войн становится интернет, поэтому нам 

важно генерировать и создавать средства менталь-

ного интернет-противоборства, в чем мы пока отста-

ем. Однако наработки есть, хотя говорить о них не-

льзя по понятным причинам безопасности и воз-

можной утечки информации. 

Ведь история с травлей и склонением к террору де-

тей в Сети — одна из первых, но крайне  опасных по-

пыток реализации киберпротивоборства по управле-

нию человеческим разумом. Пока детским. 

Если ему не противостоять, то можно столкнуться с 

манипулированием сознанием людей, что может 

привести к эволюции управления сознанием, что, 

кстати, на Украине было сделано в течение одного 

поколения. Пока мы худо-бедно учимся, и что-то по-

лучается в противостоянии дипфейкам, навязыванию 

и подменам человеческих и культурных ценностей, 

фейкам и дезинформации, даже попыткам укорене-

ния двойных стандартов. Но далеко не все получает-

ся. В частности, заметно отстаем от стран-лидеров, 

которые как раз на Украине реализовали проект по 

управлению эволюцией человеческого разума. 

Подготовил Владимир Емельяненко
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ДЕМОГРАФИЯ Большинство стран перейдет к естественной убыли 
населения

Плоды просвещения

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

К научным мега-установкам в России 
получат доступ коллеги из Беларуси
Национальная академия наук Республики Беларусь заклю-

чила соглашение о научно-техническом сотрудничестве с 

«Росатомом». Документ подписан на полях международно-

го форума «Атомэкспо-2024», который собрал на феде-

ральной территории «Сириус» участников из 75 стран. 

Одна из важнейших договоренностей касается условий уча-

стия белорусских специалистов в будущих экспериментах 

на самом мощном в мире многоцелевом исследователь-

ском реакторе на быстрых нейтронах (МБИР), который 

строится в Димитровграде Ульяновской области. 

Представители российской и белорусской сторон будут со-

обща определять перечень возможных экспериментов на 

этом реакторе и совместно разрабатывать исследователь-

ские программы. 

Напомним, что МБИР и задумывался как международный 

научный «инструмент коллективного пользования». Отно-

сится к разряду установок mega-science — в России и в мире 

такие по пальцам можно пересчитать. Тем важнее тот факт, 

что ученые и специалисты Беларуси получат доступ к такой 

установке наряду с российскими коллегами. 

Ранее, как уже сообщала «Российская газета», во время ви-

зита делегации белорусских ученых в Новосибирскую об-

ласть подписаны соглашение и меморандум о научно-тех-

ническом сотрудничестве в рамках создаваемого сейчас 

Центра коллективного пользования «Сибирский кольцевой 

источник фотонов». Тогда же было заявлено, что на источ-

нике синхротронного излучения в наукограде Кольцово на-

мечено построить «белорусскую экспериментальную стан-

цию на поворотном магните».

РЕСУРСЫ Атомная 
энергетика стремится 
стать безотходной

Открытие
в прямом эфире

Александр Емельяненков, 
«Сириус», Краснодарский край

Пусковой объект опытно-демонстрационного энерго-
комплекса с реактором на быстрых нейтронах и свин-
цовым теплоносителем, что сооружается на Сибир-
ском  химкомбинатре в Томской области,  телемост со-
единил с федеральной территорией «Сириус», где про-
ходил международный форум «Атомэкспо-2024». 

Его участники смогли воочию убедиться, что в  Рос-
сии  слов на ветер не бросают: обещали показать за-
мкнутый, практически безотходный цикл в атомной 
энергетике  — и шаг за шагом к этой цели идут. 

Генеральный директор «Росатома» Алексей Ли-
хачев, находившаяся рядом с ним глава  Всемирной 
ядерной ассоциации Сама Бильбао-и-Леон и гендирек-
тор МАГАТЭ Рафаэль Гросси (по видеосвязи) приняли 
доклад из Северска от научного руководителя проекта 
«Прорыв» Евгения Адамова, что к тестовому запуску 
готова производственная линия по фабрикации ядер-
ного топлива для реактора БРЕСТ-ОД-300.  

Гендиректор 
СХК Сергей Котов 
готовность к нача-
лу таких испытаний 
подтвердил. И тут 
же, в прямом эфи-
ре, они стартовали. 
Ведущий церемо-
нии пояснил, что 
процесс этот не од-
номоментный, тре-
бует времени и тех-
нологически строго 
регламентирован. 
Команде профес-
сионалов в Северске пожелали удачи, а участников 
«Атомэкспо» пригласили к диалогу на тематических 
секциях, где переход к четвертому поколению реак-
торных систем и технологий обсуждался детально. И, 
конечно, с пристальным вниманием к тому опыту, что 
накоплен в России. 

Как заявил перед этим Евгений Адамов,  БРЕСТ-
ОД-300 станет первой в мире реакторной установкой 
со свинцовым теплоносителем. А построенные на той 
же площадке два производственных модуля — фабрика-
ции и рефабрикации, то есть переработки облученного 
в реакторе топлива для его повторного использования 
— создадут пристанционный замкнутый цикл.    

Модуль фабрикации — первый в этом комплексе 
пусковой объект. Ввести его в эксплуатацию планиру-
ют до конца 2024 года. А в прямом эфире начали тести-
ровать линию производства топливных таблеток: от 
участка дозирования, смешения и грануляции порош-
ка до спекания таблеток в печи карботермического 
синтеза.  Для использования в пристанционном цикле 
будет производиться так называемое СНУП-топливо — 
смешанное нитридное уран-плутониевое. Оно полно-
стью состоит из «вторичных» продуктов ядерного топ-
ливного цикла: обедненного урана и плутония. 

В отличие от широко распространенного ядерно-
го топлива из диоксида урана, которое используется в 
тепловых реакторах, производство СНУП требует осо-
бых условий и оборудования — по той причине, что в 
его состав включается высокодозовый плутоний из от-
работавшего ядерного топлива. Чтобы исключить рис-
ки облучения для персонала, производство уран-плу-
тониевого топлива должно быть максимально автома-
тизированным, фактически безлюдным.

Выбор в пользу замкнутого ЯТЦ в атомной энерге-
тике позволяет организовать, образно говоря, «кру-
говорот» урана и плутония, а значит — существенно 
расширить топливную базу. Второй безусловный плюс 
— сокращается объем радиоактивных отходов, кото-
рые образуются в результате переработки отработав-
шего ядерного топлива. В реакторах типа БРЕСТ будут 
«выжигать» самые опасные радионуклиды. 

Нацеленный на это отраслевой проект не слу-
чайно назвали «Прорыв»: если все заявленное в нем 
себя оправдает, российские атомщики смогут проде-
монстрировать миру практическое решение двух клю-
чевых проблем современной атомной энергетики, а 
это — ограниченность запасов природного урана и от-
ложенная проблема ОЯТ.  

От современной атомной энергетики ждут инновационных 
решений в генерации и сбережении окружающей среды.

Выбор в пользу 
замкнутого ядер-
ного цикла позво-
ляет организовать 
«круговорот» 
урана и плутония

ТЕХНОЛОГИИ Российский искусственный интеллект ловит мошенников

Следствие ведет нейросеть 
Юрий Медведев 

С
егодня методы ис-
кусственного ин-
теллекта использу-
ются во всем мире 
для борьбы с кор-
рупцией и мошен-
ничеством в самых 
разных сферах. Пря-
мо скажем, пока де-

лает он это с переменным успе-
хом. Последняя разработка спе-
циалистов Сколтеха в разы по-
вышает возможности ИИ пой-
мать аферистов за руку в сфере 
экономики. Одна из самых рас-
пространенных и излюблен-
ных ими схем — сокрытие ко-
нечного бенефициара в пути-
не из сотен, а бывает даже ты-
сяч так называемых компаний-
прокладок. Оставаясь мистером 
«икс», он может идти на самые 
разные махинации, например, 
брать кредиты и выводить их в 
офшоры или уходить от эконо-
мической ответственности при 
банкротстве компании. Способ 
вывести его из тени предложи-
ли ученые Сколтеха. Как это де-
лается?

— Здесь надо в самых общих 
чертах пояснить, как устрое-
ны сети владельцев, — говорит 
автор разработки Кирилл По-
ловников, старший препода-
ватель и руководитель иссле-
довательской группы Сколте-
ха. — Скажем, компания А вла-
деет компанией Б, а та владеет 
компаниями С и Д, под кото-
рыми могут быть еще и другие 
«спутники» и т.д. Выстраива-
ется цепочка, так называемые 
графы, которые могут самым 
причудливым образом ветвить-
ся. Оказывается, с точки зрения 
математики это самый общий и 
сложный тип графа: во-первых, 
у каждой связи имеется направ-
ление от родителя к дочке (граф 
направленный), во-вторых, 
каждое владение осуществляет-
ся лишь на какую-то долю или 
вес (граф еще и взвешенный), 
и в третьих, в таком графе воз-
можны циклы. Чтобы понять, 
как же организована и работает 
на практике такая корпоратив-
ная структура из фирм и соб-
ственников, надо досконально 
разобраться, кто кем владеет и 
на какую долю с учетом всевоз-
можных направленных путей в 
этом графе. К примеру, я могу 
напрямую владеть скромны-
ми 10% в компании, но иметь 
еще 41% через «компании-
прокладки», что в сумме даст 
мне полный контроль над при-
нимаемыми решениями внутри 
компании.

Казалось бы, задача вполне 
решаемая. Дело в том, что все 
организации в стране отчиты-
ваются по своим прямым соб-
ственникам — эти официальные 
данные доступны в Едином го-
сударственном реестре юри-
дических лиц (ЕГРЮЛ). Стало 
быть, с помощью этих данных 
можно строить сети, искать 
пути владения, находить конеч-
ного бенефициара и ее итого-
вую долю. Для этого есть мате-
матические формулы. Но не все 
так просто. 

— У этих формул есть клю-
чевой недостаток, — объясня-
ет Половников. — Они работают 
только в том в случае, если цепь, 
стартовав в компании А, прой-
дя множество посредников, не 
возвращается к ее началу, в ту 
же точку А. Тогда все нормально, 
все участники цепи и бенефици-
ар известны. И каких-либо афер 
можно не опасаться. Совсем 
другое дело, если цепь замкнута, 
если, стартовав в точке А, в нее 
же и возвращается. В ней деньги 
крутятся бесконечно. Формулы 
в данном случае не работают. Бе-
нефициар остается в тени. 

Но есть зацепка. Уже сам 
факт, что группа компаний ра-
ботает в замкнутой цепочке, что 
в ней есть некий таинственный 
«икс», вызывает подозрение. 

Это может быть как минимум 
наводкой для серьезной про-
верки работы такой цепочки. 
Ученые Сколтеха разработали 
и запатентовали систему искус-
ственного интеллекта, которая 
с помощью специального алго-
ритма анализирует самые слож-
ные и запутанные цепочки вла-
дений и находит в них бенефи-
циарные циклы. Более того, ал-
горитм рассчитывает доли вла-
дения каждого из членов, вхо-
дящих в циклическую цепочку, 
позволяя определять главного 
бенефициара. Таким образом, 
вся финансовая подноготная 
условной конторы «Рога и ко-
пыта» видна как ладони. В мире 
подобных решений, по словам 
авторов, на сегодняшний день 
нет. 

Созданной учеными систе-
мой ИИ прежде всего заинтере-
совались разработчики фрод-
мониторинга и российские 
банки. И понятно почему.

— Можно прикинуть, какие 
средства крутятся в таких цик-
лах внутри российской эконо-
мики, — говорит Кирилл Полов-
ников. — В рамках Новой лиги 
университетов совместно с 
Дмитрием Скугаревским, про-
фессором из Европейского уни-
верситета в Санкт-Петербурге, 
мы рассчитали общий объем 
долговых обязательств орга-
низаций в нашей стране, участ-
вующих в «проблемных» цик-
лах. Оказалось, что минимум 
350 миллиардов рублей. Почти 
вся эта сумма приходится на 
банковские кредиты. Получив 
деньги, фирмы их прокручива-
ют, так что концов не найдешь. 
Затем кредитуемая компания 
объявляет о банкротстве, и 
все -— поздно пить боржоми.

В свою очередь, Централь-
ный Банк под угрозой солид-
ного штрафа обязывает банки 
предпринимать действия для 
установления конечных бене-
фициаров. Алгоритм Сколтеха 
позволяет автоматизировать 

этот поиск в любых сколь угод-
но сложных циклических сетях 
собственности и разобрать-
ся с претендентом на кредит, 
выявить, участвует ли он в со-
мнительных замкнутых цепоч-
ках владений. И если да, то про-
вести предварительно самую 
тщательную проверку. Семь раз 
отмерить, прежде чем раскрыть 
свой кошелек.

— Понятно, что каждая до-
полнительная проверка в банке 
создает нагрузку на его систе-
мы и увеличивает время выда-
чи кредита для клиента. Наша 
система автоматизирует этот 
процесс: весь расчет в масшта-
бах всей страны занимает 
несколько минут на базе из 
нескольких миллионов юриди-
ческих организаций.

Отметим, что российски-
ми учеными разработано еще 
несколько систем, которые 
позволяют ловить мошенни-
ков. Скажем, в Институте ки-
бербезопасности и защиты ин-
формации Санкт-Петербург-
ского политехнического уни-
верситета создана нейросеть, 

которая способна отличать 
подозрительные транзакции 
от безопасных. Около года уче-
ные обучали ее на огромном ко-
личестве примеров банковских 
переводов. Одни сделаны мо-
шенниками, другие — честны-
ми людьми. Модель обраща-
ет внимание на определенные 
закономерности, по которым 
можно распознать противо-
правные действия. Например, 
при «фильтрации» транзак-
ций (операций с банковским 
счетом) нейросеть смотрит на 
временные метки, по которым 
определяет, как давно человек 
стал участником банковской 
среды и в какой организации 
обслуживается.

Скажем, если он открыл счет 
в банке полгода назад и за этот 
период средняя сумма транзак-
ций за день составляла 1000 
рублей, а потом в один день он 
получил денежные переводы в 
сумме 30 тысяч рублей, веро-
ятность, что нейросеть причис-
лит его к классу мошенников, 
возрастет. Кроме того, будет 
учитываться информация об 
источнике транзакции, и если 
деньги были переведены не 
юридической организацией, а 
10 физическими лицами, то ве-
роятность мошенничества так-
же увеличится. Тесты показали, 
что система с высокой точно-
стью распознает обман. 

Еще одна система ИИ, кото-
рая может помочь банкам при 
выдаче кредитов, понимать, 
сможет фирма его вернуть или 
нет, разработана специали-
стами ВШЭ. Она анализирует 
определенный набор призна-
ков и с точностью более 90 про-
центов предсказывает банкрот-
ства на ранней стадии, когда 
еще сами бизнесмены не ощу-
щают приближение «болезни». 

А ученые РАНХиГС предла-
гают использовать ИИ для по-
иска коррупционеров. Это-
му «помогает » определенная 
шаблонность законодатель-
ного языка. Как известно, по-
становлением правительства 
предусмотрено 12 так называ-
емых коррупциогенных фак-
торов, 7 из них имеют вполне 
конкретные индикаторы, ко-
торые можно обнаружить не-
посредственно в тексте. Это 
семантические выражения в 
виде слов, словосочетаний, 
словесных конструкций. Ска-
жем, на коррупциогенный фак-
тор «Выборочное изменение 
объема прав» в нормативном 
документе указывают форму-
лировки «в исключительных 
случаях», «как правило», «в 
общем порядке» и т.д. На фак-
тор «Широта дискреционных 
полномочий» — формулировки 
«не позднее», «на основании», 
«при наличии» и т.д. 

Как отмечает автор работы, 
доктор юридических наук Эль-
вира Талапина, поиск корруп-
циогенных факторов с помо-
щью ИИ значительно повысит 
качество и сократит сроки экс-
пертизы, снизит субъективизм, 
а значит, позволит своевремен-
но и эффективно выявлять кор-
рупционеров.   

ПРОГНОЗ Как экстремальная 
жара будет влиять на россиян 
к 2050 году

Солнечный удар

Аркадий Симонов 

Какие регионы РФ могут в бли-
жайшие 25 лет пострадать от 
жары сильнее всего? Такой 
прогноз опубликовали в журна-
ле GeoJournal ученые Высшей 
школы экономики и Института 
географии РАН. 

Как известно, для России 
проблема глобального потепле-
ния стоит особенно остро, ведь 
значительная часть страны рас-
положена в северных районах, 
в том числе в Арктике, где теп-
леет быстрее всего на плане-
те. В целом испытывать на себе 
температуры выше 30 градусов 
россияне будут минимум на 75 
процентов чаще, чем сейчас, а 
максимум — в два раза. Под ее 
удар попадает значительная 
часть населения. Этот пояс про-
тянулся от западной границы к 
южной части Урала и Сибири, а 
также к Кавказу и побережьям 
Черного и Каспийского морей: 
последние находятся в зоне осо-
бого риска из-за частых макси-
мальных температур выше 35 
градусов.

Среди субъектов Федера-
ции, которые столкнутся с по-
следствиями жары более 30 
градусов, авторы выделили три 
группы. В первой -- крупные 
регионы с высокой урбаниза-
цией в Центральной России, По-
волжье, на юге Урала и Сибири. 
Помимо повышения температу-
ры ожидается рост населения в 

региональных столицах: Ниж-
нем Новгороде, Екатеринбурге, 
Новосибирске, Челябинске, Тю-
мени, Красноярске и т.д. 

Для регионов второй груп-
пы характерны высокие тем-
пературы и быстрое сокраще-
ние численности населения — 
это Ростовская, Воронежская, 
Самарская и Волгоградская 
области. Для третьей группы 
прогнозируется высокая и уве-
личивающаяся температура, а 
также рост численности насе-
ления. Она связана как с есте-
ственным приростом из-за вы-
сокой рождаемости (Дагестан, 
Чеченская Республика), так 
и с приездом новых жителей, 
например, в Краснодарский 
край, куда россияне переселя-
ются охотнее всего.

Ученые прогнозируют, что 
надвигающаяся жара станет се-
рьезным фактором для массо-
вого переселения в мегаполисы, 
прежде всего в Москву. Ожида-
ется, что к 2050 году население 
столичного региона составит 
23 миллиона человек, то есть 
17 процентов населения стра-
ны. Сейчас здесь проживают 14 
процентов россиян. Общий вы-
вод? Уже сейчас есть регионы с 
высокими рисками воздействия 
экстремально высоких темпе-
ратур. Эти риски будут возрас-
тать и охватывать новые регио-
ны с высокой плотностью насе-
ления, где находятся крупные 
города и агломерации.   

Сергей Деменко 

Н
аселение Земли в бли-
жайшие десятилетия на-
чнет сокращаться впер-

вые со времен «черной смер-
ти», пандемии чумы XIV века. 
Такой вывод сделали авторы ис-
следования,  опубликованного 
в журнале Lancet. Похоже, че-
ловечество решило остановить-
ся в своем стремлении плодить-
ся и размножаться. Демографы 
уже фиксируют самые низкие 
темпы роста населения Земли 
за все годы наблюдений. Они на-
зывают две главные причины. 
Первая — уровень образования 
женщин. Например, академик 
Владимир Клименко проводит 
такие цифры: если общее чис-
ло лет обучения растет с 4 лет 
в начальной школе до 15 после 
окончания вуза, то коэффици-
ент воспроизводства падает по-
чти в три раза. У тех, кто учился 
15 лет, как правило, один ребе-
нок.  Второй фактор — уровень 
доступа к средствам контроля 
над рождаемостью. 

Как известно, для поддержа-
ния глобального роста населе-
ния Земли  коэффициент рожда-
емости —  среднее число рожда-
емых одной женщиной детей 
—  должен составлять 2,1. Если 
в 1950 году он составлял 4,84, 
то в 2021 году упал до  2,23, а 
дальше будет только снижать-
ся: к 2050 году — до 1,83, к 2100 
году — до 1,59. 

В 2021 году лидерами по ко-
эффициенту рождаемости были 
Чад, Нигер и Сомали (6,99, 6,97 
и 6,54 соответственно). В США, 
Великобритании и России со-
ставил 1,64, 1,49 и 1,48 соответ-
ственно. По прогнозу ученых, 
в России коэффициент к 2050 
году снизится до 1,33, к 2100 
году вообще до 1,21.

В целом, согласно исследо-
ванию, в 155 из 204 стран мира 
к 2050 году рождаемость будет 
ниже необходимой для поддер-
жания численности населения. 
А к  2100 году таких стран будет 
уже 198! Более одного из каж-
дых двух рожденных детей по-
явятся на свет в  африканских 
странах. То есть подавляющее 

число стран перейдет к есте-
ственной убыли населения. Как 
известно, в прошлом году чело-
вечество  достигло численности 
в 8,5 миллиарда человек. Ожи-
дается, что пик в нашей «ком-
муналке» придется на 80-е годы 
этого века и составит 10,4 млрд 
человек, а затем численность 
стабилизируется,  потом начнет 
снижаться. Насколько? Разные 
научные группы называют к 
концу века разные цифры, раз-
брос от 6 до 8 миллиардов. 

По словам соавтора иссле-
дования,  сотрудника Институ-
та показателей и оценки здоро-
вья Вашингтонского универ-
ситета Натальи Бхаттачарджи, 
снижение рождаемости полно-

стью изменит мировую эконо-
мику и потребует реорганиза-
ции общества. В частности, она 
прогнозирует жесткую конку-
ренцию за мигрантов для под-
держания экономического ро-
ста. Впрочем, желающие луч-
шей жизни не заставят себя 
долго ждать. Огромная разни-
ца в уровне жизни и численно-
сти населения сытых и бедных 
стран — очевидный стимул для 
сотен миллионов полуголод-
ных людей отправиться за луч-
шей долей.   Так что впереди пла-
нету ждут новые, куда более 
масштабные волны миграции, 
по сравнению с которыми ны-
нешние могут показаться лег-
кой прогулкой.  

К 2050 году в 155 из 204 стран рождаемость не сможет поддерживать численность населения. 

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект раскрывает 
всю финансовую подноготную условной 
конторы «Рога и копыта» и выявляет 
главного бенефициара

При решении многих задач 
искусственный интеллект уже 
превзошел мозг человека. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА 

Там, где 
родился 
композитор 
Гаврилин

ГОЛОС АНЮТЫ

Марина Чернова, 
Вологодская область 

В небольшом вологодском го-
роде Кадников, где провел 
детство композитор Валерий 
Гаврилин (циклы «Русская тет-
радь», «Немецкая тетрадь», му-
зыка к балету «Анюта», фильму 
«Женитьба Бальзаминова»), 
после долгого ремонта открыл-
ся краеведческий музей. 

В просторном зале на вто-
ром этаже работники постара-
лись создать атмосферу рабоче-
го кабинета музыканта, чтобы 
показать посетителям, как тво-
рил Валерий Гаврилин, назван-
ный коллегами и ценителями 
музыки еще при жизни гением. 

Валерий Гаврилин родил-
ся в Вологде в 1930-м, но дет-
ство вместе с семьей провел в 
Кадникове. После гибели отца 
на войне он переехал с мамой 
в село Перхурьево. Когда жен-
щину несправедливо осудили 
за воровство, ребенок попал в 
детдом. Стал заниматься музы-
кой — пел в хоре, играл в орке-
стре народных инструментов и 
учился играть на фортепиано. 

После того как он поступил 
в местное музучилище, ему ре-
комендовали попробовать свои 
силы в Ленинградской музы-
кальной школе-десятилетке 
при консерватории, куда он и 
поступил в 1953 году. 

Интересно, что композитор 
и при жизни не забывал о Кад-
никове. Здесь жила его корми-
лица Александра Боброва, и 
она переписывалась с Гаврили-
ными. Сам Валерий Алексан-
дрович был занят, письма писа-
ла его супруга, тот лишь делал 
приписочки в конце посланий. 

И когда кормилица ему присы-
лала собственноручно связан-
ные шерстяные носки, благо-
дарил ее за внимание. Валерий 
Александрович вместе с су-
пругой приезжали в Кадников, 
когда филиала музея еще не 
было, но уже тогда композитор 
был внимателен к землякам, 
подарив библиотеке нотный 
сборник. Он сейчас представ-
лен в экспозиции музея. 

Первая экспозиция в Кад-
никовском музее, посвящен-
ная музыканту, была сделана 
в 1999 году. Это был обычный 
информационный стенд. Спу-
стя 11 лет ее расширили. И вот 
сейчас оформленный зал му-
зейные работники уже могут 
назвать воссозданным рабочим 
кабинетом Валерия Гаврилина. 

Чтобы добиться точности, 
по словам директора Соколь-
ского краеведческого музея 
Марины Давидчук, для которо-
го учреждение в Кадникове яв-
ляется филиалом, сотрудники 
приезжали к вдове композито-
ра Наталье Евгеньевне Гаври-
линой в Санкт-Петербург. 

— С Натальей Евгеньевной 
нас познакомила первая учи-
тельница музыки Валерия 
Гаврилина Татьяна Дмитриев-
на Томашевская, которая жила 
в Вологде. Это было уже после 
смерти Валерия Гаврилина. Мы 
постепенно собирали мемо-
риальные предметы, которые 
спустя годы смогли показать в 
отдельном пространстве, — го-
ворит Марина Давидчук.

Первая учительница пере-
дала рукописные сборники 
нот Валерия Александровича и 
фотографии, а вдова подарила 
около 70 различных предметов, 
связанных с музыкантом. Сре-
ди них — личные вещи, книги. 
Пространство рабочего каби-
нета постоянно пополняется. 

«В наших планах — отре-
монтировать рояль компози-
тора, — делится директор музея 
Марина Давидчук. — Хочется, 
чтобы его музыка звучала в ка-
бинете всегда. Тем более что 
этот год юбилейный для Гаври-
лина, ему бы исполнилось 85 
лет…» 

К юбилею (17 августа) в 
центре Вологды откроют бюст 
композитора. Вологодским му-
зеем-заповедником создается 
сайт «Голос Гаврилина». Послу-
шаем?  

КИНО «Я — капитан» 
Гарроне на экранах

Хроника 
одного безумия

Валерий Кичин

Итальянский режиссер Маттео Гарроне известен сагой 
«Гоморра» — о неаполитанской мафии «Каморра» и ее 
растлевающем влиянии на общество; картина поража-
ла мрачностью взгляда на современность и считалась 
новым всплеском неореализма. Менее успешны были 
его попытки перенести свой пессимизм относительно 
человеческой природы на территорию сказки в «Пи-
ноккио» и «Страшных сказках». Получивший в Вене-
ции серебро за режиссуру, выдвинутый от Италии на 
премию «Оскар», его новый фильм «Я — капитан» рас-
положился между остросоциальной драмой, дорожны-
ми приключениями и магическим реализмом, к кото-
рому Гарроне тоже имеет слабость.

Двое подростков, двоюродные братья и закадычные 
друзья Сейду (Сейду Сарр) и Мусса (Мустафа Фолл), 
живут в столице Сенегала Дакаре, сочиняют песни и 
мечтают стать поп-звездами в благополучной Европе — 
раздавать белым автографы. В Дакаре они тоже не бед-
ствуют, но современному поколению сенегальцев мир 
кажется открытым, ребятам грезится слава, и душа 
просится в полет. Тайком от матери они подрабатыва-
ют на стройке, копя 
денег на путеше-
ствие к лучшей жиз-
ни — обустроившись 
в Италии, они смо-
гут помогать и сво-
ей семье.

Сюжетом карти-
ны станет их одис-
сея через раскален-
ную зноем Африку 
и непредсказуемое 
Средиземное море 
к берегам обето-
ванным. Социаль-
ный мотив приглушен — из родного дома героев гонит 
не столько нищета, сколько амбиции, а реальность, мы 
знаем, куда суровее. Но смотреть интересно: почти до-
кументально и с большой симпатией снятый быт афри-
канской страны, нравы и навыки ее обитателей — бел-
летризованный National Geographic. Парнишки сим-
патичны, улыбчивы, полны надежд. Их мама хлопотли-
ва и строга, она и слышать не хочет о задуманной ими 
авантюре. Но ребята уже не отступятся от мечты.

Отправляясь в дорогу, пришлось купить фальшивые 
паспорта, с которыми при пересечении границы меж-
ду Мали и Нигером их застукал патруль. Как водится в 
любой коррумпированной стране, возникла дилемма: 
тюрьма или деньги? Платить придется на каждом шагу 
— скудный бюджет грозит иссякнуть в самом начале 
авантюры. Их путь через Сахару — сюжет из земного 
ада: утлый грузовик, обвешанный людскими гроздья-
ми, скачет по барханам, и если кто от тряски выпал — 
останется погибать под беспощадным солнцем.

Пересказывать трагическую одиссею не стану — это 
надо пережить у экрана. Самые душераздирающие 
эпизоды — в ливийских застенках, где сотни таких же 
бедолаг ждут своей судьбы; братья будут разлучены и 
большую часть сюжета проведут в поисках друг дру-
га. По напряженности фильм продолжает традиции 
таких «дорожных» триллеров, как «Плата за страх», а 
по теме перекликается с драмами о судьбе беженцев, 
пересекающих Средиземное море на перегруженных 
суденышках и гибнущих в волнах, а тех, кому повезет 
добраться, в вожделенной Европе никто не ждет. 

Гарроне в своем сценарии использовал расска-
зы реальных мигрантов, а консультантом был некий 
Мамаду Куасси, беженец из африканской республи-
ки Кот-д`Ивуар, чьи мытарства в пути до Европы дли-
лись три мучительных года. В документальную стили-
стику фильма вплетены живописные эпизоды в стиле 
магического реализма, который органически входит 
в жизнь и сознание народов континента. Так, реша-

ясь на прыжок в неизвестность, ребята просят совета 
у предков — эпичный кладбищенский пейзаж рассе-
кают зловещие стаи птиц. Еще более мистична сцена 
в раскаленной Сахаре, по которой бредет цепочка из-
нуренных путников: одна из женщин, обессилев, пада-
ет в песок, и сердобольный Сейду, не решаясь бросить 
умирающую, пытается ее поднять — женщина вдруг 
взмывает в воздух и, радостно смеясь, летит за Сейду 
подобно бестелесному воздушному шарику. Поэтика 
таких сцен напомнит об экзотических легендах, где че-
ловек вписан в природную среду и полностью зависит 
от ее прихотливых вибраций — то гибельных, то спаси-
тельных. Оператор Паоло Карнера дает прочувство-
вать это в кадрах, увиденных с высоты, когда герой ви-
дится муравьем, упрямо прокладывающим себе путь 
во Вселенной.

Фильм неровен, иногда выглядит поверхностным, и 
столь значительный его успех был бы невозможен без 
участия непрофессиональных актеров, и в первую оче-
редь Сейду Сарра в роли 16-летнего Сейду. Он так вы-
разителен, его лицо передает такую бездну оттенков 
мальчишеской радости, дружеской участливости или 
неподдельного ужаса, что на Венецианском фестива-
ле молодой актер был признан лучшим и увенчан пре-
стижной наградой — призом Марчелло Мастроянни. 

Фильм драматичен, путь его героев к лучшей жизни 
тернист — но неизбежно вспоминается премированная 
в Берлине документальная лента Джанфранко Рози 
«Море в огне». Она о том, сколько беженцев гибнет в 
волнах, и как пересекшие Средиземноморье баркасы 
доставляют к берегам острова Лампедуза людей-ске-
летов, иссохших от жажды и голода, и как надолго они 
застрянут в этой негостеприимной резервации. Так 
что морской круиз шестнадцатилетнего капитана и его 
шумных подопечных выглядит сравнительно благопо-
лучным: их обошли своим беснованием штормы. А ли-
кующий финал картины Гарроне — только прелюдия к 
новым испытаниям, которые ждут ее героев.   

Люди, бредущие через бескрайнюю Сахару под раскаленным 
солнцем, — один из самых напряженных эпизодов фильма.

Автор фильма 
использовал 
реальные истории 
мигрантов, пытав-
шихся добраться 
до Европы 

ПРЕМЬЕРА В Малом театре знают, что общего у современных 
светских львиц и героинь Островского

Вы этого достойны

Ольга Штраус

П
ьесу «Светит, да не 
греет»  Островский 
н а п и са л  в  с о а в -
торстве с Николаем 
Соловьевым. Это 
одно из последних 
произведений клас-
сика. Впервые она 
была поставлена в 

1880 году в Малом, а позже — в 
Александринском театре, одна-
ко в обеих столицах спектакли 
были приняты холодно. Совре-
менникам не хватало закручен-
ной интриги, действия… 

Это сегодня мы понима-
ем: «Светит, да не греет» — аб-
солютный шедевр. Из нее, как 
русская литература из гоголев-
ской «Шинели», вышла вся че-
ховская драматургия, начиная 
с «Платонова» и кончая «Виш-
невым садом». И постановщик 
спектакля Владимир Бейлис, 
прекрасно чувствуя эту особен-
ность, показывает зрителям все 
«чеховские» мотивы пьесы. Уже 
сама завязка — модная барыня, 
неудавшаяся певица, приезжа-
ет из-за границы в свое имение, 
чтобы продать его, — заставляет 
вспомнить Раневскую. Продает 
она имение старосте-кулаку, на-
рождающемуся классу. 

Но не социально-экономи-
ческая проблематика волну-
ет авторов спектакля в первую 

очередь. В центре внимания — 
любовь. Точнее, тот тип «само-
стоятельной женщины», ко-
торый, видимо, так волновал 
Островского, раздражал Чехо-
ва и сегодня плотно утвердился 
во всякого рода глянце. «Люби-
те себя», «вы этого достойны» 
— мантры светских львиц, вну-
шаемые нашим современницам 
со всех экранов и баннеров. Что 

случается в итоге тупого следо-
вания этим заповедям — показы-
вает спектакль.

Собственно, главная герои-
ня Анна Владимировна Ренёва, 
девица лет под 30 — не новость 
в русской литературе. Точный 
аналог ее описан еще Тургене-
вым в повести «Вешние воды». 
Там мадам Полозова точно так 
же скуки ради берется «по-
играть в любовь» и губит сча-
стье юной влюбленной пары. Не 
забыть описание ее победы над 
героем — «у ястреба, который 

когтит пойманную птицу, такие 
бывают глаза».

Актриса Полина Лоран ве-
ликолепно справляется с этой 
ролью. Яркая, харизматичная, 
не столько красивая, сколько 
способная очаровать своей жи-
востью, непосредственностью, 
откровенной женской манко-
стью, она и впрямь освещает 
все вокруг себя какой-то кар-

навальной радостью. Но хвата-
ет этой радости ненадолго –— ее 
чары нужны ей самой ровно до 
первой победы.

Отнюдь не такова Оленька 
Василькова (Анна Шишкина) — 
нежная, искренняя, сердечная, 
она тот самый «луч света в тем-
ном царстве», и ясно, что ее ду-
шевного тепла хватило бы на 
долгую счастливую жизнь. Но 
гибнет она так же, как Катери-
на, только не от абьюза свекро-
ви, а отого, что не сумела пере-
жить измену любимого. При-

мечательно, что при первых по-
становках пьесы именно образу 
Оли Васильковой режиссеры и 
критики уделяли первостепен-
ное внимание: их и играли луч-
шие актрисы своего времени — 
Савина, Ермолова. 

Однако в спектакле Бейли-
са главное внимание уделено 
именно Ренёвой. Это вокруг нее 
завинчивается вихрь любовных 
страстей (привет чеховскому 
Платонову). Это она с радост-
ным детским эгоизмом прини-
мает все восторги поклонников. 
И она же с детской жестокостью 
ломает «игрушки», которые да-
рит ей жизнь.

Конечно, успеху Полины 
Лоран в этой роли способству-
ет и выразительная игра всего 
актерского ансамбля. Вполне 
вроде бы «вялая» у Островско-
го партия супругов Залешиных 
здесь, в спектакле, превращает-
ся в пронзительный психологи-
ческий дуэт. Александр Волков 
так точен во всех своих микро-
движениях, что даже не по сло-
вам, а по его жестам становит-
ся понятно все: и страдания по 
несостоявшейся любви, и бес-
конечное казнение самого себя, 
и раздражение по отношению 
к дурище-жене, и понимание 
ее, и сочувствие, и прощение… 
А Екатерина Порубель играет 
хамоватую «бабу из народа» — 
лукаво-простецкую, но горя-

чую сердцем и душой, способ-
ную и отругать, и пожалеть. 

Бесподобно хорош Владимир 
Дубровский в роли Худобаева. 
Один из немногих по-настояще-
му комических персонажей, он 
от души и с явным удовольстви-
ем воплощается в человека, ко-
торому под старость бес ударил 
в ребро. И его наивные объясне-
ния в любви с открытками-«ва-
лентинками», и его неловкие 
движения, выдающие все по-
дробности многочисленных 
старческих диагнозов — просто 
школа актерского мастерства!

Нельзя обойти вниманием и 
работу художника. Мария Утро-
бина очень точно создает время 
«разлома эпох». На одной сцене 
у нее соседствуют и интерьеры 
барской усадьбы, и грубо ско-
лоченный «вид в сад». Костюмы 
персонажей хочется рассмат-
ривать, как музейные экспона-
ты или наряды от кутюр. 

Словом, «дом Островско-
го» в очередной раз убедил зри-
телей в нестареющей актуаль-
ности своего драматурга.  

Все герои этой пьесы, 
уверен режиссер спектакля 
Владимир Бейлис, жаждут любви. 

А К Ц Е Н Т

В центре внимания спектакля — тип 
«самостоятельной женщины», который 
волновал Островского, раздражал 
Чехова, а сегодня утвердился в «глянце»

ВЫСТАВКА Музей Рублева приглашает на «Сотворение мира»

Что можно успеть за семь дней
Максим Васюнов

Е
ще никогда в России не по-
свящали выставки пер-
вым главам библейской 

Книги Бытия, той самой, в ко-
торой Бог в течение шести дней 
последовательно создает небес-
ные светила, моря, растения, 
животных и человека, а в день 
седьмой «опочил от дел Своих». 
Центральный музей древне-
русской культуры и искусства 
им. Андрея Рублева в этой теме 
первопроходец, отсюда и более 
пяти лет подготовки — изучение 
архивов и переговоры с госу-
дарственными и частными кол-
лекциями дело небыстрое.

«Мы поняли, что показыва-
ем не только предметы изобра-
зительного искусства, от книж-
ной графики и эмали до ши-
рокоформатных полотен, во 
многом мы прослеживаем от-
ношение русских людей к миру, 
— говорит заведующая отделом 
экспертизы и искусствоведче-
ских заключений Музея Рубле-
ва Жанна Белик и тут же добав-
ляет: —Надеюсь, слово «мир» 
наши зрители поймут в самом 
широком смысле».

Оказывается, на Руси о со-
творении мира задумались 
лишь при Иване III, и то пото-
му что того требовала тогдаш-
няя геополитика, страна росла 

и крепла, и нужно было дока-
зывать свое право на ведущую 
роль во вселенской истории. То-
гда же набирала обороты кон-
цепция «Москва — третий Рим» 
и убеждение, что Русь — ровес-
ница мироздания. До этого, уве-
ряют кураторы, русских волно-
вали темы личного спасения, а 
иконописцев — сюжеты Нового 
Завета.

Первая попытка поговорить 
о сотворении мира встречает-
ся в Толковой Палее 1477 года, 
а первая русская икона на эту 
тему появляется в Благовещен-
ском соборе Московского Крем-
ля. Такие сокровища в Музее 
Рублева, конечно, не представ-

лены, из последней четверти 
XV века здесь «Святая Троица».

Вокруг этой иконы столь-
ко загадок, что экскурсионные 
группы задерживаются у нее 
минимум на полчаса. Она напи-
сана примерно через семьдесят 
лет после рублевской «Трои-
цы», и нет никаких сомнений, 
уверены кураторы выставки, 
что неизвестный художник ко-
пировал шедевр мастера. Здесь 
все то же Совещание о намере-
нии сотворить мир ангельский 
и человеческий. Вот только на 
рублевской иконе на столе одна 
Чаша, а у копииста — три. 

«Если вспомнить описа-
ния реставраторов, что изу-
чали первоисточник, то Чаша 
там действительно есть, но весь 
остальной стол — несохранив-
шаяся живопись, — рассказыва-
ет любопытным Жанна Белик. — 
Может быть, изначально на сто-
ле находилось еще что-то, но не 
дошло до наших дней?»

Куратор не утверждает, зада-
ет вопросы. Их по ходу выстав-
ки будет еще много. Музей Ру-
блева — одно из тех мест, где го-
товых ответов давать не любят, 
провоцируют на размышления.

Самое запоминающееся в 
экспозиции — восемь крупно-
форматных эскизов к роспи-
сям сводов боковых нефов Вла-
димирского собора в Киеве. 
Их создали Вильгельм Котар-
бинский и Павел Сведомский в 
1887—1895 годах. С тех пор как 
росписи перекочевали с карто-
на в подкупольную часть собо-
ра, никто так близко их разгля-
деть не мог, а эскизы хранились 
в частных коллекциях. Их показ 
— событие сенсационное.

Семь дней творения здесь — 
не что-то скучное и дидактиче-

ское, это буйство красок и ши-
рота взгляда: босоногий Бог, ра-
дуги, птицы, пальмы, бурные 
воды, красные сапожки а ля па-
лех у ангелов… Есть изображе-
ние планет и всей Солнечной 
системы — буквальное понима-
ние создания небесных светил. 
Влияние Византии, итальян-
ских мозаик, народных про-
мыслов, русской академиче-
ской школы и набирающего в 
ту пору модерна добавляют ра-
ботам Котарбинского-Сведом-
ского вполне читаемые мета-
форы об устройстве мира — все 
новое, конечно, хорошо, но без 
преемственности никак.

На это же намекают и ко-
пии с фресок Дионисия в Фера-
понтовом монастыре — они как 
раз напротив киевских нефов. 
Копии эти сделаны знамени-
тым советским художником Ни-
колаем Гусевым, он же позволил 
рассмотреть нам Рублева, сде-
лав копии стенописи Успенско-
го собора во Владимире.

Из XX века в экспозиции, 
охватывающей почти полтыся-
чи лет осмысления первоздан-
ного мира, — «Архангел Миха-
ил» Михаила Нестерова.

«Как известно из церковно-
го предания, Архангел Михаил 
должен спасти мир, даже тех, 
кто пребывает в муках, и важ-
но, что Нестеров обращается к 
нему именно в сложный момент 
нашей истории», — отмечают в 
музее.

Всего на выставке более 50 
работ. В проекте Музея Рубле-
ва «Сотворение мира» не толь-
ко сама выставка, но и лекции, 
а также концерты духовной и 
инструментальной музыки.  
Экспозиция будет открыта до 
2 июня.  

«Выставка ставит целью через художественные образы показать христианское понимание процесса сотворения 
мира и человека, основанное на библейском рассказе», — говорят о проекте в Музее Андрея Рублева. 

«Мечтаю своей музыкой добраться 
до каждой человеческой души», — 
так говорил Валерий Гаврилин. 
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Ближайшие показы  премьеры — 

10 и 28 апреля. Спектакль идет 

на сцене на Большой Ордынке. 
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ТЕННИС У Медведева 
уже 350 побед в карьере

Соответствует 
«Мастерсу»

Анна Козина

Действующий чемпион «Мастерса» в Майами, четвер-
тая ракетка мира Даниил Медведев вышел в четверть-
финал турнира, повесив «баранку» представителю 
Германии Доминику Кепферу (50) — 7:6 (7:5), 6:0. Для 
россиянина это была 350-я победа в карьере.

Медведев стал четвертым игроком тура 1990 года 
рождения и позже, преодолевшим эту знаковую отмет-
ку. Выше в списке стоят канадец Милош Раонич (380), 
немец Александр Зверев (410) и болгарин Григор Ди-
митров (430 побед). Общая статистика Даниила по по-
бедам и поражениям выгладит так — 350:139.

— Если сравнивать первую победу и 350-ю, то же-
лание ее одержать перед матчем ничем не отличается. 
Но восприятие победы в тот момент, когда ты близок 
к успеху, другое, — признался Медведев в интервью на 
корте. — Помню, в своем первом матче я вел 5:1 во вто-
ром сете. Я весь дрожал и нервничал: «О боже, я сейчас 
выиграю дебютный матч на уровне ATP». А сейчас при 
счете 5:1 я думаю: «Отлично, у меня хорошее преиму-
щество, осталось только закончить и пойти отдыхать». 
Так что ощущения разные, но стремление победить 
одинаковое. Оно заставляет меня совершенствоваться.

Посмотрим, как это сработает в четвертьфинале 
против чилийца Николаса Харри, занимающего 23-ю 
строчку в мировом рейтинге. Их матч прошел уже по-
сле подписания этого номера «РГ» в печать, как и дру-
гие игры за выход в полуфинал. В них сошлись испа-
нец Карлос Алькарас (вторая ракетка мира и первый 
сеяный за счет отсутствия серба Новака Джоковича) 
и болгарин Григор Димитров (12), итальянец Янник 
Синнер (3) и чех Томаш Махач (60), Александр Зверев 
из Германии (5) и венгр Фабиан Марожан (57). 

Отметим, что впервые за 15 лет четыре первых се-
яных игрока — Алькарас, Синнер, Медведев и Зверев — 
пробились в четвертьфиналы в Майами. Предыдущий 
раз это случалось в 2009 году, когда до этой стадии до-
бралась вся «Большая четверка» — Новак Джокович, 
Роджер Федерер, Рафаэль Надаль и Энди Маррей.

Между тем на женском «тысячнике» в Майами уже 
известна одна пара полуфиналисток. Четвертая ра-
кетка мира Елена Рыбакина, представляющая Казах-
стан, встретится с белоруской Викторией Азаренко 
(32). В двух оставшихся четвертьфиналах ночью по 
московскому времени сыграли россиянка Екатерина 
Александрова (16) и американка Джессика Пегула (5), 
француженка Каролин Гарсия (27) и американка Дани-
эль Коллинз (53).  

ХОККЕЙ Столичный клуб 
сравнял счет в серии 
с «Металлургом»

За «Спартаком» 
не заржавеет

Владимир Ильин

В Континентальной хоккейной лиге продолжаются 
матчи серии плей-офф Кубка Гагарина. 

Настоящий триллер подарили любителям хоккея 
столичный «Спартак» и магнитогорский «Метал-
лург». Серия до четырех побед проходит в упорной 
борьбе, и пока после четырех встреч счет равный — 
2:2. 

Накануне «красно-белые» на своей площадке вы-
рвали победу с футбольным счетом 1:0. Единствен-
ную шайбу в середине третьего периода забросил 
форвард Ансель Галимов. 

Главный тренер «Спартака» Алексей Жамнов по-
сле успеха сказал в беседе с журналистами, что его 
команде легче играть на домашнем льду:

— Правду говорят, что дома и стены помогают. 
Здесь наша атмосфера, болельщики — 10—11 тысяч — 
поддерживают нас постоянно. Конечно, это приятно 
и играть намного легче — ребята это чувствуют, это 
придает энергии и сил. Следующая игра в «Магнитке» 
— надо еще настраиваться на игру. Думаю, наши бо-
лельщики поддержат нас и там. Если кратко по игре, 
то старались держать концентрацию — да, был брак 
небольшой, особенно в средней зоне. Но это спорт — 
все ошибаются, идеальных нет. Конечно, хотелось бы 
меньше ошибок, но иной раз эмоции перехлестывают. 
Плюс сама атмосфера плей-офф и иногда отсутствие 
шайб поддавливает на игроков. Ясно, что у нашей ко-
манды не такой большой опыт в стадии на выбывание. 
Многие ребята только первый раз играют во втором 
раунде, поэтому мы учимся и ребята становятся толь-
ко сильнее с каждой игрой.

В еще одной встрече омский «Авангард» победил 
ярославский «Локомотив» — 4:2. В составе омичей от-
личились Томаш Юрчо, Райан Спунер, Семен Чистя-
ков и Рид Буше. У гостей шайбы забросили Максим 
Березкин и Максим Шалунов.

«Авангард» одержал вторую победу кряду, счет в 
серии до четырех побед — 3:2 в пользу «Локомотива». 

Тем временем клуб «Нью-Йорк Рейнджерс» стал 
первым клубом, досрочно вышедшим в плей-офф На-
циональной хоккейной лиги (НХЛ).

«Рейнджеры» в овертайме победили «Филадель-
фию» со счетом 6:5 и лидируют в турнирной табли-
це Восточной конференции, набрав 100 очков в 72 
играх.

Заметим, что нападающий «Нью-Йорк Рейн-
джерс» Артемий Панарин после этой игры впервые 
в карьере превзошел отметку в 100 очков по системе 
«гол плюс пас» за сезон и стал восьмым российским 
хоккеистом, преодолевшим данный рубеж в Нацио-
нальной хоккейной лиге.   

ФУТБОЛ Испания и Бразилия забили на двоих шесть мячей, Англия спаслась от поражения 
против Бельгии, а Германия одержала вторую победу подряд

Театр на поле 
Сергей Литвинов

В
едущие сборные мира 
провели последние това-
рищеские матчи этой вес-

ной. Громких афиш было сразу 
несколько.

Самой яркой получилась 
игра в Мадриде на знаменитом 
«Сантьяго Бернабеу», где ис-
панцы принимали бразильцев. 
«Красная фурия» дважды вела 
в счете, но на 97-й минуте го-
сти все же ушли от поражения 
благодаря голу с пенальти Лука-
са Пакета — 3:3. У хозяев дубль 
оформил Родри, еще один гол в 

свой актив записал Дани Оль-
мо, у «желто-зеленых» помимо 
Пакета отличились Родриго и 
Эндрик.

В очередной раз всех пора-
зил юный Эндрик. Форвард, ко-
торому в июле исполнится 18 
лет, забил несколько дней на-
зад победный мяч Англии (1:0), 
а теперь огорчил испанцев, едва 
выйдя на замену. Эндрик уста-
новил рекорд, забив два мяча в 
первые 49 минут за Бразилию. 
Легендарный Пеле сделал это за 
64 минуты, Роналдо — за 529.

— Время покажет, кем станет 
Эндрик. Ему всего 17, но скоро 

он присоединится к «Реалу», 
и там у него будут все шансы 
взойти на футбольный олимп. 
Эндрик демонстрирует мастер-
ство, которое нехарактерно для 
таких молодых ребят. Надеюсь, 
ему удастся и дальше прогрес-
сировать, — отметил главный 
тренер бразильской сборной 
Доривал Жуниор.

Несмотря на упущенную по-
беду, рулевой испанцев Луис де 
ла Фуэнте остался доволен уви-
денным: «Я увидел много пози-
тивного в сегодняшнем матче. 
Чувствуем, что можем пойти 
далеко как команда. У нас есть 

футболисты мирового класса, 
которые делают нашу сборную 
яркой и порождают ожидания. 
Такие матчи крайне усложняют 
мою работу, потому что есть из 
кого выбирать, и это здорово».

Едва не потерпела второе по-
ражение подряд Англия. Подо-
печные Гарета Саутгейта сыгра-
ли вничью на своем поле с Бель-
гией (2:2) благодаря голу полу-
защитника «Реала» Джуда Бел-
лингема на 95-й минуте.

— На самом деле мы здорово 
проявили себя, просто нам не 
везло. При этом если бы Англия 
проиграла второй матч подряд, 
нас бы смешали с грязью, — уве-
рен Беллингем.

Ну а бельгийцы продолжа-
ют беспроигрышную серию при 
бывшем главном тренере мо-
сковского «Спартака» Доме-
нико Тедеско. «Красные дьяво-
лы» под руководством Тедеско 
не знают поражений в 12 мат-
чах подряд: восемь побед при 
четырех ничьих. После лон-
донской встречи специалист 
выразил сожаление, что его 
сборной не удалось удержать 
счет 2:1 в свою пользу.

— Оставалось лишь пять се-
кунд… Нам не хватило совсем 
чуть, чтобы одержать истори-
ческую победу. Англичане были 
очень сильны, создали много мо-
ментов у наших ворот. В какой
-то мере нам повезло, так что, в 
целом, 2:2 — неплохой результат. 
Нам есть над чем работать, есть 
что улучшать. Времени до перво-
го матча на чемпионате Европы 
против Словакии еще предоста-
точно, так что все идет по плану, 
— подчеркнул Тедеско.

Вторую победу подряд одер-
жали хозяева первенства Евро-

пы немцы. Вслед за успехом во 
встрече с французами (2:0) Бун-
дестим одолела еще и Нидер-
ланды — 2:1.

Конечно, делать далеко иду-
щих выводов по товарищеским 
матчам не стоит, однако послед-
ние результаты сборной Герма-
нии не могут не обнадеживать 
болельщиков этой команды. Все 
чаще звучат призывы продлить 
контракт с главным тренером 
немцев Юлианом Нагельсма-
ном. Впрочем, пока специалист 
сосредоточен на Евро и о буду-
щем говорит с неохотой.

— Сейчас все мои мысли толь-
ко о предстоящем Евро. О про-
должении сотрудничества по-
говорим в нужный момент, — 
заявил Нагельсман. — Мы непло-
хо сейчас выглядим, но есть мо-
менты, над которыми нужно по-
работать. В матче с Нидерланда-
ми мне все понравилось, за ис-
ключением состояния газона. 
Это мелочи, однако они могли 
повлиять на результат.   

ТУРНИР Определились последние участники финальной стадии 
первенства Европы-2024

Кто едет в Германию
Артур Нанян

С
тали известны по-
следние три участ-
ника  первенства 
Европы-2024, кото-
рое пройдет в Гер-
мании с 14 июня по 
14 июля. Ими ста-
ли Польша и Гру-
зия, одолевшие по 

пенальти Уэльс (0:0, 5:4) и Гре-
цию (0:0, 4:2) соответственно, а 
также Украина, обыгравшая Ис-
ландию (2:1). 

По традиции, перед такими 
крупными соревнованиями, 
как Евро или чемпионат мира, 
нет недостатка в прогнозах. 
Фавориты почти всегда одни и 
те же, разве что они могут по-
рой меняться местами. Так, на 
этот раз эксперты считают, 
что больше всего шансов на 
триумф у Франции и Англии.

Команда Дидье Дешама дей-
ствительно впечатляет. «Трех-
цветные» уверенно провели 
квалификацию, одержав во-
семь побед в десяти матчах и 
досрочно пробились на Евро. 
В составе «синих» есть сразу 
несколько звезд европейско-
го уровня и один из лучших 
форвардов мира Килиан Мба-
ппе. Важный момент: Мбаппе 
обещал объявить о своем бу-
дущем до поездки в Германию. 
Это означает, что одной голов-
ной боли у Дешама будет мень-
ше, поскольку никто во время 
соревнования не будет гадать, 
останется Мбаппе в «ПСЖ» 
или все же перейдет в мадрид-
ский «Реал».

Д е ш а м  н е  с о б и р а е т с я 
скромничать. Он публично 
неоднократно заявлял о цели 
своих подопечных на Евро — 
это победа. Никакой другой ре-
зультат чемпионов мира-2018 
не устроит.

— Очевидно, что мы одни из 
явных фаворитов чемпионата 
Европы. Сборная подходит к 
турниру с амбициями. Все пре-
красно осознают свою силу. Ко-
нечно, Франция не собирается 
расслабляться, однако вряд ли 
кто-то захочет попасть на нас, — 
уверен Дешам.

Аналогичные задачи ставит 
перед своей командой руле-
вой англичан Гарет Саутгейт. К 
слову, как признался сам Саут-
гейт, его будущее в стане «трех 
львов» зависит от выступления 
на Евро. И если в отборе сбор-
ная выглядела более чем впе-
чатляюще, то результаты в на-
чале года должны как минимум 
насторожить английских бо-

лельщиков: их любимцы сна-
чала уступили Бразилии (0:1), 
а потом вырвали ничью в мат-
че с Бельгией на 95-й минуте 
(2:2). Причем обе встречи про-
шли в Лондоне. Тем не менее 
Саутгейт уверен в своих футбо-
листах.

— Ожидаю, что все ребята 
захотят быть частью команды, 
которая поедет в Германию. 
Постараемся взбодрить сбор-
ную непосредственно перед 
турниром. Задача одна — стать 
лучшими в Европе. Это требу-
ет от каждого самоотдачи. Нуж-
но, чтобы все отбросили лиш-
ние мысли в сторону и труди-
лись ради коллектива. Если же 
говорить о моем будущем, то 
оно зависит от Евро. Думаю, в 
схожей ситуации нахожусь не 
только я, но и много других тре-
неров, — заявил Саутгейт.

Кому уж точно не стоит 
переживать за свое место, по 
крайней мере на данный мо-
мент, так это наставнику бель-
гийцев Доменико Тедеско, ко-

торый еще недавно возглавлял 
московский «Спартак». Под 
руководством Тедеско «крас-
ные дьяволы» уверенно вы-
шли на Евро. Более того, Бель-
гия не проигрывает 12 матчей 
подряд: восемь побед и четыре 
ничьих, разница мячей — 28:8. 
Неудивительно, что недавно 
федерация футбола этой стра-
ны продлила контракт с Те-
деско до июля 2026 года.

Как видно, все у «красных 
дьяволов» с Тедеско склады-
вается неплохо, но есть ситуа-
ция, которая не может не вол-
новать бельгийских болель-
щиков. Речь о напряженных 
отношениях Доменико с гол-
кипером «Реала» Тибо Куртуа. 
Так, летом прошлого года Кур-
туа неожиданно и со скандалом 
покинул расположение нацио-
нальной команды, обидевшись 
на Тедеско из-за нежелания 
отдавать ему капитанскую по-

вязку. Разумеется, у Доменико 
была своя версия. Но жестче в 
этом плане высказался все же 
Куртуа.

— В «Реале» меня все уважа-
ют, а в сборной я этого не чув-
ствую. Перед матчем с Эсто-
нией в июне прошлого года Те-
деско назвал мне семь разных 
версий того, почему Ромелу 
Лукаку был капитаном, а не я. 
Тренер не пытался найти ре-
шение. Он просто сказал, что 
расскажет все прессе. Ему хо-
телось оказать на меня давле-
ние, чтобы я не уходил, он угро-
жал мне. Вот такая история, — 
не скрывал своего разочарова-
ния Куртуа.

Одним из фаворитов Евро 
специалисты называют так-
же Португалию. «Европейские 
бразильцы» стали единствен-
ной сборной в отборочном цик-
ле Евро, одержавшей десять 
побед в десяти турах. У порту-

гальцев было 11 выигрышей 
подряд до поражения на этой 
неделе от Словении (0:2). 

— Соперник выглядел очень 
хорошо. Сегодня мы экспе-
риментировали и не ставили 
своей целью обязательно по-
бедить. После пропущенного 
мяча нам стало совсем тяжело. 
Тем не менее считаю, мы хоро-
шо готовы к Евро. До турнира 
еще есть время исправить не-
кие недочеты. Уверен, все у нас 
будет хорошо, — сказал главный 
тренер португальцев Роберто 
Мартинес.

Теперь что касается формата 
проведения чемпионата Евро-
пы. За трофей будут биться 24 
сборных, которые были разби-
ты на шесть групп по четыре 
команды в каждой. В 1/8 фина-
ла выйдут по два лучших кол-
лектива из каждого квартета, а 

также четыре сильнейшие сбор-
ные, занявшие третьи места.

Плей-офф Евро проводит-
ся по олимпийской системе с 
выбыванием из соревнований 
проигравших сборных. Если 
матч на данном этапе заверша-
ется вничью после 90 минут 
основного времени, назначает-
ся овертайм (два тайма по 15 ми-
нут каждый. — Прим. «РГ»). Если 
и по окончании дополнительно-
го времени счет равный, то по-
бедитель встречи определяется 
в серии пенальти. Матч за тре-
тью строчку не предусмотрен. 
Игры Евро примут десять горо-
дов: Берлин, Дортмунд, Дюс-
сельдорф, Франкфурт-на-Майне, 
Гельзенкирхен, Гамбург, Кельн, 
Лейпциг, Мюнхен и Штутгарт.   

Франция с Килианом Мбаппе 
в составе готова впервые за 24 года 
выиграть чемпионат Европы. 

В четвертой игре серии плей-офф Кубка Гагарина хоккеисты 
«Спартака» победили «Магнитку» со счетом 1:0.

Испанцы и бразильцы выдали настоящий спектакль на знаменитом стадионе «Сантьяго Бернабеу» в Мадриде. 

А К Ц Е Н Т

Фаворитами предстоящего чемпионата 
Европы эксперты считают французов 
и Англию, которая в последнем 
розыгрыше турнира добралась 
до финала 

А К Ц Е Н Т

Испанцы дважды вели в счете, 
но южноамериканцы вырвали ничью 
благодаря голу с пенальти на 97-й 
минуте — 3:3
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АВТОРИТЕТНО

Дмитрий Булыкин, участник первенства Европы-2024, 
экс-форвард сборной России, чемпион Нидерландов 
в составе «Аякса» 
«Нас ждет интереснейший турнир. Думаю, фаворитами традиционно будут 

французы, испанцы, англичане. Мне кажется, и Германия постарается дома 

выступить достойно. Многое будет зависеть от того, в какой форме к со-

ревнованию подойдут звезды. Считаю, никому из так называемых темных 

лошадок не удастся громко заявить о себе. Уровень чемпионата Европы 

очень высокий, и гранды не позволят никому «выстрелить». Разве что хо-

рваты могут вновь дойти до полуфинала, но я бы не стал их причислять к 

сборным второго эшелона. Все же они недавно играли в финале и полуфи-

нале чемпионатов мира, на последнем Евро вышли из группы. Посмотрим. 

Но, опять же, думаю, никаких сюрпризов ждать не стоит».

Все группы чемпионата Европы-2024

Группа «А»: Германия, Шотландия, Венгрия, Швейцария.

Группа «В»: Испания, Хорватия, Италия, Албания.

Группа «С»: Словения, Дания, Сербия, Англия.

Группа «D»: Польша, Нидерланды, Австрия, Франция.

Группа «Е»: Бельгия, Словакия, Румыния, Украина.

Группа «F»: Турция, Грузия, Португалия, Чехия.
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Минута молчания

Участники и зрители товарищеского матча между сборными Франции и 

Чили на стадионе «Велодром» в Марселе почтили память жертв теракта 

в Подмосковье минутой молчания.

Перед выстроившимися в ряд футболистами обеих команд транслиро-

вался виртуальный баннер с надписью «Мир» на русском и английском 

языках. Когда игроки встали у центрального круга, была проведена ко-

роткая памятная церемония.

— Французская федерация футбола выражает соболезнования жертвам 

произошедшего в России теракта и их семьям. Просим соблюсти мину-

ту молчания, — сказал диктор стадиона.

Добавим, что сам матч завершился победой Франции со счетом 3:2.
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